
ТОЛЬКО В «РГ» Главный конструктор Владимир Кожевников 
раскрывает уникальность новой  Российской орбитальной станции

Следующая станция — РОС
Наталия Ячменникова

Н
а какую станцию 
после МКС переся-
д у т  р о с с и й с к и е 
космонавты? Хаб в 
космосе? Стапель 
для сборки межпла-
нетных комплек-
сов? Ступенька к 
Луне и Марсу? Экс-

клюзивное интервью «Россий-
ской газете» дал заместитель ге-
нерального конструктора РКК 
«Энергия», главный конструк-
тор Российской орбитальной 
станции (РОС) Владимир Ко-
жевников.

Владимир Евгеньевич, о новой 
национальной космической 
станции говорят много, а 
конкретной информации 
пока мало. Отсюда фантазии 
и домыслы. Но для начала во-
прос: «Роскосмос» направил в 
правительство предложения 
о продлении эксплуатации 
российского сегмента МКС до 
2028 года. Известно, когда ре-
шение будет принято на 
самом высоком уровне?

В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В : Оконча-
тельное решение будет прини-
мать правительство РФ с учетом 
технического состояния МКС. 
Ни для кого не секрет, что ре-
сурс первых ее модулей, рас-
считанный на пятнадцать лет, 
превышен более чем в полтора 
раза. Пока мы полагаем, что 
МКС способна долетать до 2028 
года. Преемницей нашего сег-
мента должна стать Российская 
орбитальная станция — РОС. 
Причем она должна быть созда-
на в сроки, позволяющие избе-
жать перерыва в российской пи-
лотируемой космической про-
грамме. То есть до завершения 
эксплуатации российского сег-
мента МКС.

Почему создание РОС так 
важно для России?

В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Россия 
была и остается одним из миро-
вых лидеров в области пилоти-
руемой космонавтики. Однако 
эксплуатация российского сег-
мента МКС — основы нашей пи-
лотируемой программы — под-
ходит к завершению. Создание 
новой станции позволит не 
только сохранить уникальные 
компетенции и кадры, но и 
перейти от освоения околозем-
н о г о  к о с м и ч е с к о г о  п р о -
странства к его практическому 
целевому использованию. Кос-
мические технологии должны 
служить России, приносить 
конкретные результаты.

Принципиальный момент: 

для новой станции выбрано вы-
сокое наклонение орбиты. А это 
и уникальные эксплуатацион-
ные возможности по сравнению 
с МКС. Что значит «наклон» 
станции? Если совсем просто, 
то это насколько ее орбита уда-
лена от экватора. Так, у МКС 
угол наклонения меньше 52 гра-
дусов, из-за чего космонавты 
могут видеть лишь около 10 
процентов территории России. 

У РОС «наклон» дойдет до 97 
градусов. То есть наша станция 
будет находиться на солнечно-
синхронной орбите, где солнеч-
ные батареи всегда освещены. 
Где полный обзор земной по-
верхности, включая арктиче-
скую зону. Причем во всех спек-
трах — от обычного оптического 
до инфракрасного и радиолока-
ционного. Где мы будем иметь 

гарантированную стабильную 
связь с наземным комплексом 
управления.

Работа идет полным ходом. 
Что уже ясно?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Эскизное 
проектирование должно завер-
шиться до конца лета. Рассмат-
ривается срок запуска первого 
модуля в 2027 году, а заверше-
ние развертывания РОС — в 
2032-м. Объем работ очень 
большой. Впервые в практике 
РКК «Энергия» проект полно-
стью делается по безбумажной 
технологии, с использованием 
современных систем управле-
ния жизненным циклом изде-
лия. Детально прорабатываем 
вопросы применения так назы-
ваемых цифровых двойников, 
оптимизации объема испыта-

ний для сокращения сроков и 
стоимости при безусловном 
сохранении качества.

Как я понимаю, начинаем не 
на пустом месте: «в железе» 
уже есть научно-энергетиче-
ский модуль (НЭМ)?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Все верно. 
НЭМ создавался для Междуна-
родной космической станции. 
Чтобы не утилизировать прак-
тически новый модуль вместе с 
МКС, решено использовать его 
в качестве первого блока РОС. 
Конечно, доработки понадо-
бятся. В частности, будут до-
оснащены системы управле-
ния, стыковки, жизнеобеспе-
чения. Будет обеспечена воз-
можность установки силовых 
гироскопических комплексов 
(гиродинов) для безрасходного 
управления ориентацией.

Какие еще будут модули?
В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В :  П о с л е 
научно-энергетического на 
орбиту отправятся узловой и 
шлюзовой модули. Причем 
планируется сделать это одним 
пуском, на ракете-носителе 
«Ангара-А5М». Узловой обес-

печит возможность дальней-
шего развития станции, шлю-
з о в о й  —  в ы хо д  э к и п а ж а  в 
открытый космос.

Затем запустим базовый, ко-

торый возьмет на себя функции 
управления станцией. Дальней-
шее развитие РОС бу-
дет обеспечиваться це-
левыми модулями.

РАЗВИТИЕ Вице-премьер 
Алексей Оверчук — 
об интеграции экономик 
России и Белоруссии

Интеграция в 
промышленных 
масштабах

Елена Березина

На прошлой неделе прошел Высший Государственный 
Совет Союзного государства. С каждым годом россий-
ская и белорусская экономики сращиваются все силь-
нее. О том, что уже сделано и что предстоит сделать в 
ближайшее время, в интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель председателя правительства 
Алексей Оверчук.

Алексей Логвинович, на госсовете много говорили о реа-
лизации 28 Союзных программ. Что конкретно уже 
сделано?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Правительства сфокусировались на гар-
монизации экономик. В 2022 году товарооборот меж-
ду нашими странами составил 45 млрд долл. Сама по 
себе эта цифра мало что может сказать, если только не 
начать сравнивать. Например, объем внешней торгов-
ли с КНР в 2022 году составил порядка 190 млрд долл. 
То есть торговля со страной в 9,3 млн человек всего в 
четыре раза уступает торговле со страной с населени-
ем 1,4 млрд человек.

Белоруссии удалось сохранить крупное промыш-
ленное производство, что позволяет нам покупать у 
белорусских товаропроизводителей конечную про-
дукцию с высокой добавленной стоимостью. О востре-
бованности белорусских товаров на нашем рынке го-
ворит то, что в 2022 году торговый баланс между стра-
нами сложился в пользу Белорусии.

Поэтому актуально, с одной стороны, 
устранять торговые барьеры, а с другой — 
сближать условия хозяйствования. 

Российскую космонавтику ждет полное обновление: экипажи на РОС будут доставляться с космодрома Восточный на новых пилотируемых кораблях. 

А К Ц Е Н Т

Рассматривается срок запуска первого 
модуля в 2027 году, а завершение 
развертывания РОС — в 2032-м 

Михаил Пиотровский — 
о проекте 
реставрации 
Триумфальной 
Арки в Пальмире

Сегодня 200 лет 
революционеру 
русского театра 
Александру 
Островскому

Анатолий Кучерена: 
Чем грозит людям 
неуправляемый 
искусственный 
интеллект

«Челси» 
против «Реала» 
в первом матче 
1/4 финала Лиги 
чемпионов
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ФИНАНСЫ ЦБ вновь 
ужесточает банкам выдачу 
«ипотеки от застройщика»

Отбить охоту

Гульнара Вахитова, Марина Трубилина

Банк России дестимулирует выдачу рискованных ипо-
течных кредитов, полная стоимость которых суще-
ственно ниже рыночного уровня: с 30 мая 2023 года по 
таким ссудам, выданным после 15 марта текущего 
года, банкам необходимо будет формировать дополни-
тельные резервы. При этом у них остается достаточно 
возможностей для рыночного снижения ставок, сооб-
щил регулятор.

Речь идет о так называемой «ипотеке от застройщи-
ка» с экстремально низкими нерыночными ставками 
вплоть до 0,1%. Они достигаются за счет завышения 
цены приобретаемой квартиры на 20—30% — эту раз-
ницу застройщик затем в виде комиссии платит банку 
для компенсации его выпадающих доходов.

«Такие программы несут риски для заемщиков, 
банков, а также искажают общую статистику, что в 
итоге мешает принятию взвешенных решений всеми 
участниками. Регулирование Банка России будет огра-
ничивать распространение таких схем и 
способствовать снижению рисков», — под-
черкнули в Центробанке.

ПРАВО Законодатели хотят 
лицензировать работу 
онлайн-тренеров

Блогерам 
пропишут 
правила

Наталья Козлова

Важный проект будущих законодательных норм начал 
обсуждаться в Государственной Думе. Там уже серьез-
но говорят о создании некоего реестра непорядочных 
блогеров, которые, привлекая сотни тысяч и миллио-
ны пользователей, попросту их обманывают. 

Проблема массовых жертв так называемых  инфо-
цыган уже дошла до уровня законодателей. Ведь сего-
дня на просторах интернета за очень даже реальные 
деньги предлагают научить человека всему на свете и в 
очень короткий срок.  Чего не может быть.

И когда к этой схеме обмана людей на всевозмож-
ных онлайн-курсах пригляделись специалисты, вот 
тут-то и выяснилось, что привлечь мошенников к от-
ветственности практически невозможно, потому что 
сфера, в которой они «трудятся», в правовом 
смысле — просто чистое поле. Проще говоря, 
она вообще не урегулирована. 

Татьяна Замахина

В 
организации воинского 
учета наводят порядок. 
Госдума приняла закон о 

создании современной инфор-
мационной базы воинского уче-
та, в том числе о дублировании 
традиционных повесток в элек-
тронном виде. Изменения помо-
гут бороться с ошибками воен-
коматов, а также сведут на ми-
нимум контакты с ними. А тем, 
кто умышленно уклоняется от 
военной службы, закроют вы-
езд из страны, затем примут 
прочие обеспечительные меры.

Согласно закону, для органи-
зации воинского учета будет ис-
пользован защищенный госу-
дарственный информационный 
ресурс. На его базе в автомати-
зированном режиме будет 
происходить формирование 
Единого реестра воинского уче-
та — в нем, в частности, будут 
сведения о явке или неявке гра-

жданина по повестке, гласит до-
кумент. Цифровизация позво-
лит минимизировать количе-
ство вызовов в военкомат по по-
в о д у  у т о ч н е н и я  д а н н ы х 
воинского учета. Такие меры ре-
шили принять, так как ранее 
были выявлены острые пробле-
мы в этой сфере, разъяснил гла-
ва Комитета ГД по обороне Ан-
дрей Картаполов. Например, 
повестки присылали не подле-
жавшим мобилизации. Это 
происходило в связи с отсут-
ствием единых баз данных.

Нормы коснутся не только 
срочников, но и всех военноо-
бязанных в России. Нынешний 
весенний призыв он не затро-
нет, отметил Картаполов. Как, 
впрочем, и мобилизованных — 
дело в том, что призванные в 
рамках частичной мобилиза-
ции уже служат, а новой волны 
не готовится, подчеркнул пар-
ламентарий. 

Законопроект никак не свя-
зан с мобилизацией, он призван 
привести систему воинского 
учета в соответствие с требова-

ниями времени, также заявил в 
беседе с журналистами пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. Традиционные бумаж-
ные повестки смогут дублиро-
вать в электронном виде через 
портал Госуслуг. Сразу после раз-
мещения в личном кабинете они 
будут считаться врученными, 
сказал глава профильного коми-
тета.

«Единый реестр воинского 
учета позволит формировать и 
электронные повестки, — заявил 
глава комитета. — Способы опо-
вещения военнообязанных, ко-
торые у нас являются традици-
онными, останутся, и это все 
может теперь быть продублиро-
вано электронной повесткой». 
Как объяснили в Госдуме, люди 
не всегда проживают по месту 
своей регистрации, иногда по 
объективным причинам уве-
домления до них не до-
ходят, и необходимо 
такое дублирование.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.04.23

Австралийский доллар  54,8715
Азербайджанский манат  48,3411
Армянский драм**  21,1706
Белорусский рубль  27,8274
Болгарский лев  45,8619

Бразильский реал  16,1673
Венгерский форинт**  23,8175
Вон Республики Корея***  62,1539
Вьетнамский донг****  34,8131
Гонконгский доллар  10,4855

Грузинский лари  32,4835
Датская крона  12,0681
Дирхам ОАЭ  22,3771
Доллар США  82,1799
Евро  89,7271

Египетский фунт*  26,5995
Индийская рупия**  99,7490
Индонезийская рупия****  55,1358
Казахстанский тенге**  18,4969
Канадский доллар  60,7525

Катарский риал  22,5769
Киргизский сом**  94,0058
Китайский юань  11,9248
Молдавский лей* 45,3239
Новозеландский доллар  51,1406

Новый туркменский манат  23,4800
Норвежская крона*  77,6660
Польский злотый  19,2014
Румынский лей  18,1721
СДР  110,7637

Сербский динар**  76,2957
Сингапурский доллар  61,7198
Таджикский сомони*  75,2998
Таиландский бат*  23,9652
Турецкая лира*  42,6789

Узбекский сум****  72,0234
Украинская гривна*  22,2499
Фунт стерлингов  102,1825
Чешская крона*  38,3123
Шведская крона*  78,4773

Швейцарский франк  90,8969
Южноафриканский рэнд*  44,7910
Японская иена**  61,5949

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ДУМА Принят закон о совершенствовании воинского учета

Равнение на реестр
А К Ц Е Н Т

Прошедшая осенью частичная мобили-
зация выявила острые проблемы — 
была путаница в военных 
специальностях, брони, отсрочках

Владимир Кожевников: Для новой станции выбрано высокое наклонение 
орбиты. А это уникальные эксплуатационные возможности по сравнению 
с МКС. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров предлагает 
новые подходы к технологическому суверенитету

Стартап в разработке
Владимир Кузьмин

Р
ешения прошлого года 
позволили не допустить 
массового дефицита ма-

териалов, комплектующих и 
оборудования, считает пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Для укрепления техноло-
гического суверенитета России 
необходимы кардинально но-
вые подходы — они войдут в спе-
циальную концепцию на срок 
до 2030 года.

Председатель правитель-
ства провел вчера стратеги-
ческую сессию, посвященную 
укреплению технологического 
суверенитета России — одной 
из ключевых задач, обозначен-
ных президентом. В прошлом 
году на волне санкций в стране 
началась активная перестрой-
ка логистических и коопера-
ционных цепочек, и благодаря 
оперативно принятым мерам 
правительству, считает Ми-
шустин, удалось не допустить 
массового дефицита материа-
лов, комплектующих, оборудо-
вания.

Для сохранения устойчиво-
сти важнейших отраслей необ-
ходимо за короткий срок обес-
печить высокую степень неза-
висимости в создании техноло-

гий, разработок и инженерных 
решений, освоить выпуск прак-
тически всей критически зна-
чимой продукции, указал глава 
кабинета министров. Но такая 
работа должна идти на основе 
собственных ресурсов и компе-
тенций. «Поэтому сейчас требу-
ется усилить, а по сути, поднять 
на принципиально новый уро-
вень производственный, кад-
ровый и научный потенциал на-
шей страны», — заявил Михаил 
Мишустин.

— Мы будем наращивать про-
мышленные мощности, массо-
во запускать нужные произ-
водства, открывать высоко-
технологичные предприятия, 
— сказал председатель прави-
тельства, — активно развивать 
ключевые отрасли, включая 
машиностроение, химический 
комплекс, энергетику, авиа-
строение, судостроение, агро- и 
биотехнологии, добиваться ли-
дерства в сфере искусственно-
го интеллекта, робототехники, 
беспилотных систем и других 
инновационных направлениях.

Такие масштабные планы 
невозможны без возрождения 
российской инженерной шко-
лы. Это требует запуска допол-
нительных образовательных 
программ. «При этом предсто-

ит не просто выстроить систему 
обучения, но и буквально сопро-
вождать каждого молодого спе-
циалиста до конкретного пред-
приятия, заинтересовать его в 
трудоустройстве по профилю», 
— подчеркнул премьер-министр. 
Условия должны быть такими, 
чтобы сотрудник мог работать 
много лет в одной организации, 
совершенствовать свои опыт, 
знания.

Чтобы максимально стиму-
лировать бизнес, надо вырабо-
тать долгосрочные системные 
решения, считает Михаил Ми-
шустин. Это позволит повысить 
инвестиционную привлека-
тельность проектов и придать 
импульс развитию так называ-
емых сквозных технологий, ко-
торые влияют на все секторы 
экономики. Продвижение мно-
гих инициатив зачастую упи-
рается в нехватку финансиро-
вания, о чем, по словам пре-
мьер-министра, говорят прак-
тически все представители 
промышленных предприятий. 
Много полезных идей у малых 
технологических компаний, 
студенческих и даже школьных 
стартапов, но они нуждаются в 
отработке и доведении до прак-
тического воплощения. «Мы 
будем такую поддержку предо-
ставлять», — пообещал глава ка-
бинета министров.

Свою лепту должны внести 
регионы. Премьер ждет, что на 
местном уровне, например, вы-
делят за символическую плату 
земельные участки под созда-
ние новых производств.

В ходе стратегической сессии 
участники рассмотрели концеп-
цию технологического развития 
страны до 2030 года. «Она пред-
полагает кардинально новые 
подходы в этой сфере», — сооб-
щил Михаил Мишустин.  

Равнение на реестр
Депутат ГД Роза Чеме-
рис отметила, что циф-
ровизация — это хоро-

ший тренд. По ее словам, гра-
ждане уже привыкли к штра-
фам в режиме онлайн, и это для 
них удобно, а военкоматы до 
сих пор присылали повестки по 
старинке. «Будет больше чет-
кости и понятности, — сказа-
ла она. — Закон принимается в 
первую очередь для того, что-
бы те, кто не подлежит призыву 
на военную службу, не получа-
ли повестки. Таким образом, мы 
освобождаем граждан и их се-
мьи от лишнего стресса»

Вводится еще один способ — 
повестки смогут направлять 
по обычной почте гражданам, 
подлежащим призыву на воен-
ную службу. Они, согласно но-
вому закону, считаются вру-
ченными под расписку в день 
доставки — при наличии в уве-
домлении о вручении заказного 
письма отметки почты о достав-
ке письма гражданину.

А те, кто умышленно уклоня-
ются от военной службы, не ис-
полняют свою конституцион-
ную обязанность, будут нести 
ответственность, которую до-
полнили  для повышения эффек-
тивности обновленной системы 
воинского учета. После получе-
ния повестки военнообязанным 
запрещается выезд из России — 
вплоть до явки в военкомат. 

«Если человек не получает 
повестку или делает вид, что не 
получает, то он будет обязан во 
время следующего призыва в 
течение двух недель доброволь-
но явиться в военный комисса-
риат», — говорил Картаполов. 
При этом если он вновь не явит-
ся, то через 20 дней этот воен-
нообязанный может лишить-
ся права управления транс-
портным средством. Ему могут 
запретить совершение сделок 
с недвижимостью, регистри-
ровать индивидуальные пред-
приятия и становиться самоза-

нятым, брать кредиты и займы. 
Такие меры можно будет обжа-
ловать дистанционно в тече-
ние пяти дней. При этом регио-
ны смогут устанавливать и свои 
ограничения — например, при-
останавливать льготы, прочие 
меры поддержки. Все это будет 
вводиться временно — до явки 
гражданина. Дело в том, что 
служба в рядах Вооруженных 
сил — это долг, и те, кто его ис-
полняет, не должны находиться 
в равных условиях с теми, кто 
уклоняется, уверен Картаполов.

Отметим также, что комис-
сариаты смогут ставить гра-
ждан на воинский учет без их 
личной явки в военкоматы. Де-
лать это будут «на основании 
сведений о гражданах» из го-
сударственных информацион-
ных систем. При этом данные 
о гражданах, не состоящих на 
воинском учете, но обязанных 
состоять, будут направляться в 
военкоматы в течение трех ра-
бочих дней, в том числе для это-
го будет использоваться пор-
тал Госуслуг. Обязанность по 
отправке таких сведений за-
крепляется за руководителями 
и другими ответственными за 
военно-учетную работу долж-
ностными лицами организаций.

Кроме того, предоставлять 
сведения об обязанных состо-
ять на воинском учете в еди-
ный реестр теперь будут долж-
ны органы внутренних дел, Фе-
деральная налоговая служба, 
федеральные суды, ЦИК, вузы и 
научные организации, минпро-

свещения (после сбора сведе-
ний из школ и профессиональ-
ных образовательных органи-
заций об обучающихся). Руко-
водители, другие ответствен-
ные за военно-учетную работу 
работники организаций долж-
ны будут оповещать граждан о 
повестках, в том числе если она 
продублирована в электронной 
форме.

«Прошедшая осенью про-
шлого года частичная мобили-
зация показала, насколько не-
совершенными инструментами 
вынуждены пользоваться наши 
военкоматы, во многих из них, 
как в позапрошлом веке, доку-
ментация велась исключитель-
но на бумажных носителях», - 
сказал в комментарии «РГ» пер-
вый зампред комитета по обо-
роне Алексей Журавлев. Воз-
никла путаница в военных спе-
циальностях, брони и отсроч-
ках. «Стало ясно, что нужно 
срочно менять всю систему», — 
подчеркнул депутат. Он уве-
рен, что принятие такого зако-
на важно не только в контексте 
спецоперации, которую ведет 
Россия. «Но, в принципе, наве-
дение порядка с воинской служ-
бой крайне важно для обеспе-
чения суверенитета страны», — 
заявил Журавлев. Он добавил, 
что речь идет и об исключении 
коррупционной составляющей 
— этому способствует тот факт, 
что для организации воинско-
го учета будет использоваться 
защищенный государственный 
информационный ресурс.  
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А К Ц Е Н Т

Россия намерена добиваться
лидерства в сфере искусственного 
интеллекта, робототехники, 
беспилотных систем и других
инновационных направлениях

А К Ц Е Н Т

Цифровизация позволит
минимизировать количество вызовов
в военкомат по поводу уточнения
данных воинского учета

Сергей Леонидович Кравец 
Ответственный редактор издательства 

«Большая российская энциклопедия»
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БЕЗОПАСНОСТЬ Директор 
ФСБ Александр Бортников 
рассказал о вербовке 
Киевом подростков

Диверсанты 
молодеют

Иван Егоров

На заседании Национального антитеррористическо-
го комитета председатель НАК, директор ФСБ России 
Александр Бортников сообщил об угрозах попыток 
нападения на школы, колледжи и вузы в России сто-
ронников деструктивных молодежных движений, в 
том числе тех, которые координируют из-за рубежа.

«Серьезную угрозу представляют попытки подго-
товки вооруженных нападений на образовательные ор-
ганизации со стороны отдельных учащихся, находящих-
ся под влиянием идей движения «Колумбайна» (меж-
дународная организация признана террористической, 
запрещена в РФ) и других деструктивных субкультур, 
таких как «Маньяки Культ Убийц» (признан террори-
стическим, запрещен в РФ)», — сообщил Бортников.

По его данным, отдельные из этих движений коор-
динируются с территории Украины. Всего же с февра-
ля прошлого года 
в России предот-
вращено 118 пре-
ступлений террори-
стической направ-
ленности, испол-
нителями которых 
являлись молодые 
люди и подростки. 
Как отметил дирек-
тор ФСБ, в условиях 
проведения Россией специальной военной операции 
украинские спецслужбы и их западные кураторы раз-
вернули агрессивную идеологическую и вербовочную 
обработку наших граждан.

По данным председателя НАК, вербовка по вовлече-
нию в диверсионно-террористическую и экстремист-
скую деятельность касается прежде всего молодого по-
коления. Также, по его данным, не ослабевают усилия 
участников международных террористических орга-
низаций по дестабилизации обстановки на Северном 
Кавказе.

На заседании НАК было подчеркнуто, что каждый 
факт вовлечения молодежи и подростков в террористи-
ческую деятельность подвергается глубокому анализу 
с последующей выработкой профилактических мер для 
устранения причин и условий радикализации молоде-
жи. Для формирования антитеррористического миро-
воззрения в вузах и школах в ряд гуманитарных дисци-
плин включены вопросы профилактики терроризма.

Председатель НАК подчеркнул, что особое внима-
ние необходимо уделять противодействию идеологии 
терроризма и неонацизма в молодежной среде на тер-
ритории новых субъектов Российской Федерации.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила запрет вейпов 
для детей и подростков

Больше 
не игрушка

Татьяна Замахина

Во вторник Госдума приняла сразу во всех трех чтени-
ях закон о защите детей от вредного воздействия вей-
пов. Инициатива предполагает полный запрет прода-
жи несовершеннолетним этих вредных устройств — 
как с никотином, так и без него.

Поправки внесли более 400 депутатов, в том числе 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. «Это вопрос здо-
ровья наших детей, — подчеркнул он. — В жидкостях 
для вейпов содержатся тяжелые металлы, другие хи-
мические вещества, попадание которых в организм в 
несколько раз повышает риск развития злокачествен-
ных новообразований».

Изменения затронут не только детей, но и взрос-
лых. Согласно законопроекту, совершеннолетние смо-
гут приобрести вейпы только в стационарных роз-
ничных магазинах, где будет запрещена их открытая 
выкладка. Исключат продажу вейпов на ярмарках, 
выставках, путем развозной и разносной торговли, с 
использованием автоматов. А также дистанционным 
способом (то есть по интернету). При продаже таких 
устройств запрещается предоставление скидок на них, 
вводится табу на их рекламу. Кроме того, будет исклю-
чен выпуск в продажу никотиносодержащих вейпов с 
ароматизаторами.

Предстоит также принять изменения об админи-
стративных и уголовных санкциях для нарушителей, 
которые «будут приучать ребят к этому зелью», заявил 
Вячеслав Володин. Кроме того, речь пойдет о повыше-
нии акцизов, чтобы сделать несущие вред устройства 
«в принципе недоступными».

Член Комитета Госдумы по бюджету и налогам Ни-
кита Чаплин в комментарии «Российской газете» под-
черкнул, что это вопрос не только здоровья детей, но и 
всего культурного кода российского народа. «Давайте 
вспомним 90-е, когда все начиналось с курительных 
смесей и закончилось эпидемией наркомании, — от-
метил он. — Зависимость от «курилок» такая же силь-
ная, как от алкоголя и наркотиков. Более того, в Мо-
сковской области были зафиксированы несчастные 
случаи при неправильном обращении с вейпами: они 
взрывались прямо во рту и в руках у детей, что приво-
дило к страшным последствиям».

Депутаты заняли единую позицию, потому что 
масштаб проблемы действительно большой, уверен 
еще один народный избранник Сергей Алтухов. «Пока 
мы боролись с сигаретами, эти «модные» и вполне до-
ступные по цене приспособления захватили рынок, — 
сказал он. — Сейчас требования будут аналогичны 
продажам сигарет: закрытая выкладка, запрет рекла-
мы, проверка возраста покупателя».  

Деструктивные 
молодежные дви-
жения координи-
руют из-за рубежа

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о росте ВВП и снижении инфляции

Настройки экономики

Айсель Герейханова 

Г
одовая инфляция в РФ в 
апреле опустится ниже 
3%, а ВВП существенно 
прибавит. Российская 
экономика продолжа-
ет активно развиваться 
в рамках новой модели 
роста, но расслаблять-
ся нельзя — важно учи-

тывать внешние факторы. Об 
этом заявил президент РФ Вла-
димир Путин на совещании по 
экономическим вопросам.

В повестке встречи — прогноз 
социально-экономического 
развития России. Это важный 
документ, на основе которо-
го выстраиваются меры под-
держки россиян и формируется 
главный финансовый документ 
страны — бюджет. «Напомню, 
что при подготовке нынешнего 
бюджета правительство исхо-
дило из ожидаемого снижения 
ВВП на 2,9% в прошлом году и 
на 0,8% в текущем году. Сей-
час на фоне позитивной стати-
стики коллеги пересмотрели 
свои оценки, значительно их 
улучшили», — отметил Путин. 
Он подчеркнул, что прогноз со-
циально-экономического раз-

вития на ближайшие годы дол-
жен быть максимально объек-
тивным.

В целом президент конста-
тировал, что российская эко-
номика продолжает активно 
развиваться в рамках новой 
модели роста. «По итогам ап-
реля ВВП России существенно 
прибавит в реальном выраже-
нии», — сообщил он. Экономи-
ческая динамика отражается 
и на бюджетных показателях. 
Так, поступления в консоли-
дированный бюджет России за 
I квартал превысили 13 трлн 
рублей. «Ненефтегазовые по-
ступления увеличились при-
мерно на 14%, или на 1,4 трлн 
рублей, а нефтегазовые сокра-
тились немного, примерно на 
1,3 трлн рублей, что прежде 
всего связано с высокой ба-
зой и особенностями ценовой 

конъюнктуры на глобальных 
рынках в прошлом году», — 
рассказал он. Но уже к концу II 
квартала ожидается, что неф-
тегазовые доходы будут увели-
чиваться на фоне роста цен на 
нефть. 

Путин считает, что эконо-
мическая активность будет и 
дальше повышаться — на это 
указывает индекс деловой ак-
тивности. «В марте он достиг 
56,8 пункта, что является тре-
тьим значением за всю исто-
рию и прямо говорит о расту-
щем оптимизме отечествен-
ного бизнеса, его позитив-
ном настрое», — указал прези-
дент. Он обратил внимание на 
то, что впервые за долгое вре-
мя инфляция оказалась ниже 
целевого ориентира Центро-
банка — в апреле она опустится 
ниже 3%.

Путин также напомнил, что 
во II квартале прошлого года 
Банк России и правительство 
ввели ограничения на вывоз 
капитала и это позволило сни-
зить угрозы для финансовой 
системы, обеспечить ее ста-
бильность. «Затем — исходя из 
объективной картины — неко-
торые ограничения были сняты 
или ослаблены», — заметил пре-
зидент. Он предложил кабми-
ну вместе с ЦБ оценить работу 
ограничений на движение капи-
тала и их влияние на экономику. 

Несмотря на позитивные 
процессы в российской эконо-
мике, внешние факторы рис-
ка никуда не делись. «Расслаб-
ляться в этой связи, пускать 
ситуацию «на самотек», пола-
гая, что все само по себе будет 
хорошо, было бы неправильно, 
на это мы права не имеем», — 
подчеркнул президент.

Путин назвал непростой 
ситуацию в автопроме и лесо-
перерабатывающем комплек-
се, в сфере производства хи-
мической продукции и удо-
брений. Он напомнил, что уже 
провел несколько отраслевых 
совещаний, где вышли на кон-
кретные решения.  «Прошу 

правительство своевременно 
реализовывать эти договорен-
ности», — указал президент.

Дополнительные меры нуж-
ны и рынку недвижимости. Пу-
тин отметил, что в прошлом 
году строители вышли на ре-
кордный объем ввода жилья, 
но при этом на рынке возник-
ли «дисбалансы». «Происхо-
дит так называемое затовари-
вание, что в дальнейшем может 
привести к сокращению строй-
ки», — заявил он и призвал сни-
жать эти риски, чтобы обеспе-
чить долгосрочное развитие 
строительного сектора. Прези-
дент поручил прежде всего под-
держать спрос на жилье. Он на-
помнил, что программа льгот-
ной ипотеки по ставке 8% была 
продлена и действует до 1 июля 
2024 года. Кроме того, была по-
вышена доступность семейной 
ипотеки по ставке 6%. С начала 
2023 года с помощью этих про-
грамм улучшили свои жилищ-
ные условия 132,5 тыс. семей.

Еще одно важное направле-
ние — преодоление дефицита 
кадров. «С учетом историче-
ски минимальной безработи-
цы — в целом по стране в 3,5% — 
по многим направлениям про-

сто не хватает рабочих рук», — 
заявил Путин. Он отметил, что 
на фоне всех сложностей про-
шлого года отечественные пред-
приятия избежали массовых со-
кращений сотрудников, сохра-
нили коллективы. Теперь же за-
дача — увеличить инвестиции в 
подготовку специалистов в РФ, 
поддержать краткосрочные 
программы. В частности, Путин 
поручил опыт проекта «Зара-
ботаем вместе», позволяющий 
гражданам быстро пройти пере-
подготовку, тиражировать на 
все регионы. Сейчас он реали-
зуется в Сахалинской области. 
Кроме того, президент предло-
жил использовать кадровый по-
тенциал регионов и населенных 
пунктов, где пока еще сохраня-
ется высокий уровень безрабо-
тицы. 

Рынок труда станет одной 
из ключевых тем на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме. «Прошу 
коллег внимательно прора-
ботать актуальные вопросы в 
этой сфере», — поручил прези-
дент.  

Президент призвал правительство 
не расслабляться — не пускать 
ситуацию в экономике на самотек.

А К Ц Е Н Т

С начала года с помощью льготных 
программ ипотеки улучшили 
жилищные условия 132,5 тыс. семей
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Командир спецназа вырос в семье потомственных военных

Девиз Кавказа: не важно, 
кто против, важно, кто рядом 
Анна Юркова, Владимир 
Аносов (фото), Донецкая 

Народная Республика 

Н
а днях военнослу-
жащие Росгвардии 
при проведении 
разведывательно-
поисковых меро-
приятий в одном из 
населенных пунк-
тов Донецкой На-
родной Республики 

обнаружили тайник со снаряда-
ми ВСУ. Корреспонденты «РГ» 
стали участниками этой опера-
ции и понаблюдали за уничто-
жением всех найденных бое-
припасов.

В разбитом поселке
…Небо с утра затянуто ту-

чами, от прогретой земли под-
нимается пар и мягкой дымкой 
разливается над мелькающи-
ми за окном лесополосами, ав-
тобусными остановками. Оста-
навливаемся на перекрестке не-
большого поселка, удивительно 
молчаливого и безжизненно-
го. От внедорожника у обочи-
ны отделился командир отряда 
специального назначения с по-
зывным Кавказ и кратко описал 
обстановку:

— Поступила информация, 
что в районе находятся склады с 
боеприпасами, сейчас обследу-
ем улицу, — поясняет он. — После 
того как российские военные 
вытеснили из этих мест ВСУ, 
украинские националисты ре-
гулярно обкладывают поселок 
из «Ураганов» и «Градов», мно-
гие жители уехали, остались 
лишь несколько семей.

Вскоре на дорогу неспешно 
выкатываются бронированные 
спецавтомобили «Урал-ВВ» — из 
дверей бесшумно выпрыгивают 
один за другим бойцы с автома-
тами наизготове. Занимают по-
зиции в определенном порядке, 

чтобы прикрыть с тыла товари-
щей, которые в этот момент за-
ходят в первый двор. Тут же ра-
ботает группа с миноискателя-
ми. Так оперативные расчеты 
обследуют каждый квадратный 
метр улицы.

— Чисто! — объявляет боец.
Броневики снова тронулись. 

Как рассказывают спецназов-
цы, бронированный корпус ав-
томобиля защищает экипаж 
не только от пуль и осколков, 
но и при подрыве мин под дни-
щем или колесом: в среднем га-
сит удар до двух килограммов 
тротила. Внутренний отсек для 
комфорта бойцов оснащен кон-
диционером и обогревателем.

— Помимо выполнения адрес-
ных мероприятий, отряды спец-
наза борются с диверсионными 
разведывательными группами, 
— продолжает Кавказ. — Призна-
юсь, методы украинских нацио-
налистов мало чем отличаются 
от действий незаконных воору-
женных формирований в том 
же конфликте в Чечне: они так-
же совершают теракты, обору-
дуют в лесах схроны и бункеры 
(причем укрытия строили еще с 
2014 года), устанавливают под 
покровом ночи фугасы на доро-
гах. Их агенты спокойно прожи-
вают на освобожденных терри-
ториях — отдыхают с обычными 
гражданами, ходят в гости, дела-
ют покупки в магазинах, а затем 
в нужный момент «сливают» 
необходимую информацию. 

Кстати, главными источни-
ками информации для дивер-
сантов являются СМИ (в пер-
вую очередь, телевидение) и 
соцсети. Вот уж поистине верна 
пословица: «Слово не воробей, 
вылетит — не поймаешь!» 

Сыплет холодная морось: 
она то усиливается, то снова за-
тихает, прибивая пыль. «Луч-
шая погода для работы», — шу-
тят бойцы. В тишине раздаются 
приглушенные команды, хрип 
двигателя бронемашин. Почти 
каждый двор по обеим сторо-
нам улицы разворочен снаря-
дами — ворота со штакетниками 
заборов посечены осколками, в 
зияющих провалах стен видне-
ются остатки мебели, смешан-
ные с мусором. Внезапно рация 
оживает: «Командир, обнару-
жен склад оружия». 

Подвиги 1945-го 
Позывной у командира отря-

да специального назначения не 
случайный: родился он во Вла-
дикавказе в семье потомствен-
ных военных. В детстве его пше-
ничного цвета волосы и светлые 
брови не раз становились по-
водом для поддразниваний со 
стороны мальчишек. Командир 
вспоминает, что не давал себя в 
обиду — занимался боксом, ру-
копашным боем и умел за себя 
постоять. 

— Мать служила связистом, 
отец начинал карьеру в тан-
ковых войсках, а затем стал 

прапорщиком-инструктором 
по вождению ПТ-76 — советско-
го легкого плавающего танка. В 
детстве он часто брал меня с со-
бой на полигон, и к четырнадца-
ти годам я уверенно стрелял из 
разных видов оружия, — вспо-
минает Кавказ. — Так что при по-
ступлении во Владикавказское 
высшее военное командное 
училище внутренних войск 
МВД РФ был уже подготовлен-
ным курсантом.

Впрочем, своим бесстраш-
ным характером командир 
обязан и прадедам-фронто-
викам. В годы Великой Отече-
ственной войны один из них 
сражался в партизанском от-
ряде, не давал возможности 
немцам завладеть Владикав-
казом, хотя рейх всеми сила-
ми стремился взять бакинские 
нефтепромыслы. Другой, ме-
ханик-водитель танка, в 1945 
году был награжден орденом 
Красной Звезды в боях за вен-
герские города Капувар и Чор-
на. В архивных документах 
зафиксирован такой эпизод: 
когда на поле боя у экипажа за-
кончились снаряды, то красно-
армеец не растерялся и стре-
мительно ворвался на позиции 
врага, «отутюжив» гусеница-
ми до 30 гитлеровцев. 

После учебы в училище по-
следовала первая команди-
ровка в Грозный в 2002 году: 
Кавказ работал в специаль-
ных сводных группах, которые 
участвовали в захвате лиде-
ров бандитских группировок. 
А первый тяжелый бой состо-
ялся в январе 2003 года в селе 
Старые Атаги.

— Мы приехали на адресное 
мероприятие, и вдруг началь-
ник заметил на окраине два 
костра: дали команду их поту-
шить, — вспоминает командир. — 
Приезжаем и застаем уходящих 
в сторону леса вооруженных до 
зубов бандитов. Оказывается, 
местные жители разожгли огни, 
сигнализируя о свободном «ко-
ридоре». Завязался жесткий 
бой, с двух сторон ухали грана-
тометы. И вот тогда, увидев пер-
вого раненого товарища, вну-
тренне содрогнулся. 

Боевое братство на вой-
не — один из ключевых момен-
тов. Если ты не готов подста-
вить плечо товарищу, то и за 
тобой потом никто не пойдет. 
Недаром на шевроне команди-
ра-спецназовца вышит девиз: 
«Не важно, кто напротив, важ-
но — кто рядом!» 

В Донбасс подразделение 
Кавказа направили сразу после 
начала спецоперации. За эти 
месяцы он побывал на разных 
направлениях, а к первому 
отпуску в октябре прошлого 
года в районе села Берестового 
Харьковской области его отря-
ды на передних позициях обна-
ружили скопление живой силы 
и техники ВСУ. Противника вы-
явили с помощью… приборов 
ночного видения. 

— Передали информацию в 
штаб, запросили поддержку ар-
тиллерии. Из радиоперехвата 
стало известно о количестве по-
терь, — подытоживает Кавказ.

По словам официального 
представителя Минобороны 
России, Вооруженными сила-
ми РФ тогда «в результате на-
несенного огневого поражения 
уничтожено более 150 укра-
инских военнослужащих, один 
танк, пять боевых машин пехо-
ты, четыре бронетранспортера 
и девять пикапов».

Схрон
Из погреба с толстыми стена-

ми бойцы выносят снаряды и ак-
куратно выкладывают недале-
ко от разбитого крыльца в тра-
ву. Глазам предстают цилиндры 
противопехотных мин КПОМ-2, 

ящик новеньких взрывных про-
тивотанковых снарядов КПТМ-
3, различные гранатометные 
выстрелы, развороченная ко-
робка станкового пулемета — в 
общей сложности около 70 ки-
лограммов тротила. Конечно, 
схрон не самый крупный, но, по 
словам специалистов, и тако-
го количества достаточно, что-
бы смести до кирпичика много-
этажный дом. По правилам все 
найденные боеприпасы (какими 
целехонькими и рабочими они 
бы ни выглядели) уничтожают.

— Противник может наме-
ренно испортить устройства: 
к примеру, вместо пороха за-
сыпать тротил, что приводит 
к самоподрыву, либо стереть у 
гранаты пиротехнический за-
медлитель, после чего она фак-
тически взрывается в руках. У 
спецназовцев в ходу поговор-
ка: «К любому оружию нужно 
относиться как к заряженно-
му, а к найденному — в особен-
ности», поэтому его никто не 
использует, — говорит Кавказ. 

Найденные боеприпасы вы-
везли в поле и подорвали. Таким 
образом, в этот день еще одним 
схроном украинских национа-
листов стало меньше.  По словам росгвардейцев, найденной в этом доме взрывчатки достаточно, чтобы снести многоэтажный дом.

А К Ц Е Н Т

Боевое братство на войне — один 
из ключевых моментов. Если ты не готов 
подставить плечо товарищу, 
то и за тобой потом никто не пойдет

А К Ц Е Н Т

У спецназовцев в ходу поговорка: 
«К любому оружию нужно относиться 
как к заряженному, а к найденному — в 
особенности», поэтому его не используют

МИНОБОРОНЫ

СНАРЯДЫ ПО УСКОРЕННОЙ ПРОГРАММЕ

Юрий Гаврилов

Г
лава военного ведомства 
России Сергей Шойгу про-
должает инспектировать 

предприятия, выпускающие 
продукцию по гособоронзака-
зу. Вчера он проверил, как ра-
ботают по таким контрактам 
«Научно-производственное 
объединение «СПЛАВ» им. А.Н. 
Ганичева» и «Императорский 
Тульский оружейный завод».

Руководители предприятий 
рассказали министру о реали-
зации программ расширения 
производственных мощностей 
для обеспечения войск широ-
кой номенклатурой современ-
ных средств поражения.

Устными докладами дело не 
ограничилось. Шойгу прошел 
по цехам, где делают снаряды 
для реактивных систем залпо-
вого огня. Кроме того, он осмот-
рел автоматизированные линии 
по сборке противотанковых 
управляемых ракет и артилле-
рийских боеприпасов.

Министра также интересо-
вало, как за счет внедрения но-
вейших технологий предприя-
тия Тульской области наращи-
вают выпуск уже запущенного в 
серию нового и перспективного 
вооружения и техники. Об этом 
шел разговор на совещании, 
которое Сергей Шойгу провел 
вместе с губернатором региона 
Алексеем Дюминым.

На нем, в том числе, гово-
рили о выполнении поручений 
президента России, которые 
глава государства на прошлой 
неделе в ходе поездки в Туль-
скую область дал руководите-
лям предприятий ОПК.

А на совещании под руко-
водством Шойгу определили 
пути и выработали механизмы 
оперативного решения клю-
чевых вопросов, связанных с 
обеспечением ритмичной ра-

боты местных оборонных пред-
приятий. Министр сказал ди-
ректорам заводов, что при воз-
никновении проблем в цепоч-
ках кооперации при исполне-
нии гособоронзаказа военные 
готовы активно содействовать 
их быстрому разрешению.

Между тем одной из са-
мых «горячих точек» на кар-
те СВО по-прежнему остает-
ся Артемовск. За этот город 
украинские националисты 
цепляются, что называется, 
руками и ногами. Но под на-
пором наших штурмовых от-

рядов оставляют позицию за 
позицией. Побывав в Арте-
мовске, врио главы ДНР Де-
нис Пушилин сообщил:  более 
75 процентов города находит-
ся под контролем российских 
подразделений. Самые жаркие 
бои сейчас идут в его запад-
ных районах. Отступая из цен-
тра города, украинские боеви-
ки взорвали здание админи-
страции Артемовска. Однако 
над его развалинами все равно 
установили российский флаг. 

Ритуал на первый взгляд чи-
сто символический. Но для на-
ших штурмовиков он очень 
многое значит. За полное осво-
бождение города эти парни оже-
сточенно бьются много меся-
цев. И долгожданная цель, похо-
же, уже не за горами.

О ситуации в Артемовске 
вчера было отдельно сказано в 

ежедневной сводке Миноборо-
ны России. Ведомство, в частно-
сти, сообщило, что штурмовые 
отряды продолжали бои за овла-
дение кварталами в централь-
ной части города и вытесня-
ли противника к его западным 
окраинам.

На флангах действия штур-
мовиков-добровольцев поддер-
живают десантники.

«Подразделения ракетных 
войск и артиллерии группи-
ровки войск «Юг» и оператив-
но-тактическая авиация оказы-
вают авиационную и огневую 

поддержку наступательных 
действий. За прошедшие сутки 
в этих целях в районе города Ар-
темовск авиацией совершенно 
11 самолето-вылетов. А ракет-
ными войсками и артиллерией 
выполнено 48 огневых задач», — 
проинформировали в Минобо-
роны России.

По данным ведомства, за 
сутки на этом направлении про-
тивник потерял более 450 укра-
инских военных и наемников, 
три танка, три БМП, шесть бое-
вых бронированных машин, 
шесть автомобилей, гаубицы 
Д-20 и «МСТА-Б», а также две 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В задачи спецназа, помимо поиска и ликвидации оборудованных противником тайников с оружием, входит борьба с его разведывательно-диверсионными группами.

Сергей Шойгу прошел по цехам, где делают снаряды для реактивных систем залпового огня.  

А К Ц Е Н Т

Шойгу интересовало, как новейшие тех-
нологии помогают предприятиям ОПК 
Тульской области нарастить выпуск пер-
спективного вооружения и техники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СЕКРЕТЫ ПЕНТАГОНА: 
ДЕЗИНФОРМАЦИЯ ИЛИ БОРЬБА РАЗВЕДОК
Иван Коновалов, 
военный эксперт, политолог:  
— Скандал с секретными документами Пентагона, по-

павшими в Сеть, а затем в прессу, сильно ударил по 

имиджу американских военных. Сейчас в Америке 

собираются проводить внутреннее расследование, 

как такое вообще могло произойти. На этом в том 

числе настаивают их партнеры из Европы и Юго-Вос-

точного региона. Когда подобные вещи попадают в 

прессу, можно с уверенностью сказать, это кому-то 

было очень нужно.

В вопросе, кому это нужно, есть несколько версий. 

Если это не масштабный блеф, не попытка «слить» 

российскому Генштабу дезинформацию, напустить 

туман в предстоящее наступление, попытаться от-

влечь наших военных проверкой несуществующих 

диспозиций, то тогда можно сильно призадуматься.

Одна из них — возможно, что этот слив был инспири-

рован людьми, так скажем, не дружественными по от-

ношению к Украине. Теми, кто не желает участвовать 

во всей этой авантюре под названием украинский те-

атр военных действий. Эти лица могли рассекретить 

документы для того, чтобы представить неадекватны-

ми и действия США, и действия Украины. Ведь, исхо-

дя из документов, получается, что доверие США укра-

инской власти настолько минимально, что они следят 

за тем же Зеленским чуть ли не круглосуточно. Не ду-

маю, что в США появился второй правдоруб и прав-

долюб Сноуден. Не исключаю, что здесь могла дей-

ствовать группа заинтересованных лиц. Причем по 

каким-то причинам не опасающихся быть раскрыты-

ми. Ведь изначально им должно было быть понятно, 

что сразу после публикации документов пойдет 

большая шумиха и будет проведено внутреннее рас-

следование, которое наверняка вскроет утечку.

Еще одна версия — это был намеренный слив Пента-

гона. Многозвездные американские генералы на-

верняка понимают, что готовящееся контрнаступ-

ление ВСУ закончится провалом, большими потеря-

ми и масштабным отступлением вооруженных сил 

Украины. 

На украинские потери им, конечно, наплевать. Погиб-

ших украинских военных в Америке как не считали, 

так и не считают.

США больше беспокоят собственные репутацион-

ные потери. Получается, что армия, которую они го-

товили и вооружали, бездарно потеряла почти все. 

Это может серьезно сказаться на отношении к Со-

единенным Штатам в мировой политике. Возможно, 

ухудшить экономические процессы. Перед выбора-

ми президента США в 2024 году такие расклады аме-

риканским демократам, находящимся сейчас у вла-

сти, совсем ни к чему. Поэтому им необходимо при-

крыться хоть какой-то слабенькой версией. В том 

числе такой, что мы-то старались, все делали пра-

вильно, но какой-то предатель вскрыл все и слил все 

наши планы наступления. Поэтому извините. 

Я также не исключаю, что этот вброс документов — 

некое противостояние разведок США и Великобри-

тании. Не секрет, что подготовкой украинской армии, 

предоставлению ей разведданных в основном зани-

мается британская разведка. Возможно, по каким-то 

причинам «коллеги» из Великобритании решили 

подставить «коллег» из США. Все возможно. 

Повторюсь, если эти данные не специально вбро-

шенная дезинформация накануне постоянно анонси-

руемого наступления украинской армии, то «не все 

ладно в датском королевстве». Идет какой-то раз-

брод и шатания в святая святых любой армии — Гене-

ральном штабе. А рыба, как известно, гниет с головы. 

Если в ближайшее время США не выявят и не раскро-

ют источник утечки секретных документов, то тогда 

можно будет утверждать, что уже сами американцы 

не верят в свои собственные победные реляции по 

украинскому вопросу.

Подготовил Александр Степанов
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Доверие Соединенных штатов 
украинской власти настолько 
минимально, что они следят 
за тем же Зеленским чуть ли 
не круглосуточно. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ФИНАНСЫ 
На предоставление 
банками кредитных каникул 
поступило менее 1% жалоб

Кредитная 
кляуза

Гульнара Вахитова

Доля обращений к финансовому уполномоченно-
му, связанных с предоставлением банками антикри-
зисных «кредитных каникул», составляет менее 1% от 
общего числа обращений потребителей финансовых 
услуг в отношении кредитных организаций, сообщила 
«РГ» финансовый уполномоченный Татьяна Савицкая. 
Так, за период с начала 2022 года по март 2023 года 
финомбудсмену поступило менее 30 подобных об-
ращений. 

В частности, заемщики были несогласны с поряд-
ком начисления процентов в период «кредитных ка-
никул», а также со списанием денежных средств в этот 
период в счет пога-
шения обязательств 
по кредитному до-
говору. 

Иногда клиенты 
хотят оспорить те 
случаи, в которых 
банки направляют 
внесенные после 
окончания периода 
«каникул» средства 
на погашение отло-
женных платежей.

Есть случаи, 
когда кредитные 
организации в срок, предусмотренный законом, не 
предоставляют ответ заемщикам по поданным заявле-
ниям о предоставлении им «кредитных каникул».

Например, к финансовому уполномоченному обра-
тился житель Краснодарского края, являющийся со-
заемщиком по ипотечному кредитному договору, за-
ключенному с банком. Заявитель обратился в банк с 
требованием о предоставлении «кредитных каникул» в 
связи с уменьшением его доходов более чем на 30%. Од-
нако в установленный срок банк заявителю по существу 
его требования не ответил,  документы не запросил. При 
этом банк систематически требовал от заемщика пога-
шения просроченной задолженности, угрожая реализа-
цией предмета ипотеки.

Финансовый уполномоченный при рассмотрении 
данного обращения установил, что заявитель совершен-
но правомерно не вносил в этот период платежи по кре-
дитному договору.

Кроме того, встречаются случаи, когда программное 
обеспечение кредитных организаций не настроено на 
корректный учет объема подлежащей погашению задол-
женности после предоставления заемщику «кредитных 
каникул», пояснила Савицкая.

Так, к финансовому уполномоченному обратилась 
жительница Московской области с требованием о взыс-
кании с банка денежных средств в связи с некоррект-
ным проведением банком частичного досрочного пога-
шения кредита после окончания «кредитных каникул». 
В апреле 2020 года заявитель обратился с требованием 
о предоставлении «кредитных каникул», которые были 
предоставлены банком сроком до октября 2020 года. По-
сле окончания «кредитных каникул» заявителем вноси-
лись денежные средства в счет частичного досрочного 
погашения кредита, но банк направлял средства в том 
числе на погашение отложенных платежей.

После получения запроса финансового уполномочен-
ного банком в добровольном порядке были проведены 
мероприятия по корректировке задолженности заявите-
ля по кредитному договору.   

ПЛАНЫ Ливневая канализация в российских городах 
будет переделана

Лужам — труба

Марина Трубилина 

В 
Минстрое разработа-
ли план модерниза-
ции ливневой кана-
лизации. Он поможет 
справиться с подтоп-
лениями в городах 
после сильных до-
ждей или из-за таяния 
снега.

В Хабаровске затаплива-
ет новостройки, куда пересе-
лились жители, страдавшие от 
наводнений на Большом Уссу-
рийском острове, рассказы-
вают в Народном фронте. Зда-
ние находится в низине, лив-
невок нет, и вода со всей окру-
ги льется прямо в подвал трех-
этажки, подмывая фундамент. 
В Бийске талые воды затопили 
дороги — машины ездят по тро-
туарам, которые тоже не везде 
проглядывают. В городе практи-
чески отсутствует система лив-
невой канализации, поясняют 
в Народном фронте. У огром-
ной лужи в Воронеже одно вре-
мя даже был аккаунт в соцсетях 
— она заливает и дорогу, и дома 
коттеджного поселка, попада-
ет в септики, подмывает фунда-
менты, детей из дома приходит-
ся выносить на руках, калитки 
вмерзают в лед. В Липецке вы-
яснилось, что помимо 267 км 
«легальной» дождевой канали-
зации есть еще 150 км бесхоз-
ной. В ближайшее время по ре-

шению суда ими займутся го-
родские службы. 

О т с у т с т в и е  с и с т е м ы 
комплексного водоотвода по-
верхностных сточных вод не-
гативно сказывается на каче-
стве городской среды, отмети-
ли в пресс-службе минстроя, 
отвечая на запрос «РГ». Неор-
ганизованный отвод стоков по 
рельефу приводит к подтопле-
нию зданий, территорий, мо-
жет привести к разрушению до-
рог и другой инфраструктуры. 
Минстроем совместно с органи-
зациями водопроводно-канали-
зационного хозяйства разрабо-
тан проект плана мероприятий 
модернизации ливневой кана-
лизации. Документ проходит 
процедуру внутреннего согласо-
вания с заинтересованными фе-
деральными органами исполни-
тельной власти, после этого бу-
дет направлен в правительство. 

Планом предусмотрено об-
следование существующих лив-
невых систем водоотведения 

с дальнейшим утверждением 
их схем, определение объема 
поверхностных сточных вод, 
выявление  под топляемых 
проблемных точек, передача 
ливневок на обслуживание спе-
циализированным организа-
циям. Планируется определить 
потребность в строительстве, 
реконструкции или модерниза-
ции ливневых систем водоотве-
дения, позже это будет включе-
но в региональные программы 
по модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры.

Кроме того, планируется ак-
туализация свода правил по за-
щите территорий от подтопле-
ний, рассказали в ведомстве. 
Предполагается уточнить тре-
бования к дренажным систе-
мам и средствам инженерной 
защиты от подтоплений, отводу 
поверхностных вод. Это позво-
лит предотвратить смыв грун-
та в ливнестоки, часть стоков 
направить во временные храни-
лища для дальнейшего исполь-

зования при поливе растений, 
а часть непосредственно в лив-
неотводы.

У ливневой канализации 
есть множество нерешенных 
проблем, считают в Российской 
ассоциации водоснабжения и 
водоотведения (РАВВ). Напри-
мер, запрещается сброс поверх-
ностных вод на рельеф, а не в 
водоем, при этом в ряде случа-
ев водоема поблизости нет. А 
если есть, то стоки требуется 
очистить до состояния питье-
вой воды, такого количества и 
качества очистных сооружений 
в стране нет, говорят экспер-
ты. Также необходимо актуали-
зировать оценку интенсивно-
сти дождей, на основе которых 
рассчитывается пропускная 
способность ливневок. Сейчас 
используется метод, разрабо-
танный еще в 1970-х годах по 
данным об интенсивности до-
ждей за первую половину XX 
века. Еще одна проблема — в го-
родах увеличивается площадь 
водонепроницаемых покрытий, 
так как все больше территорий 
покрываются асфальтом. В ито-
ге вода, которая ранее попадала 
в почву, теперь уходит только в 
канализационные сети, не рас-
считанные на такие объемы. 

На деньги федеральной про-
граммы разрешено строить 
ливневки только в прошлом 
году, говорит главный эксперт 
Народного фронта по ЖКХ 

Светлана Калинина. Собствен-
ных средств у дотационных 
регионов и муниципалитетов 
на обустройство ливневок не 
было, поясняет Калинина. Пы-
таясь решать проблему хоть 
как-то, многие стали делать хотя 
бы отводные каналы, из дворов, 
парков — объектов благоустрой-
ства — воду стали отводить в зе-
леные зоны. Но в таком случае 
мы получаем другую проблему, 
экологическую — масло, бензин, 
реагенты тоже уходят в наса-
ждения, отмечает эксперт. 

Между тем международный 
опыт показывает, что вопро-
сы развития систем сбора лив-
невых вод часто решаются как 
раз с использованием «зеле-
ной» инфраструктуры (дожде-
вые сады, биодренажные кана-
вы и др.), отмечается в исследо-
вании факультета городского и 
регионального развития НИУ 
ВШЭ. Например, концепция 
«города-губки» заключается 
в том, что объекты «зеленой» 
инфраструктуры накапливают 
дождевую воду в период интен-
сивных осадков, хранят и очи-
щают дождевую воду. Это поз-
воляет использовать ее в даль-
нейшем для хозяйственных 
целей, когда это необходимо. 
Дождевая вода становится не 
проблемой, а ресурсом.  

Канализация часто не справляется 
с потоками воды из-за обилия 
асфальта и мощных ливней. 

А К Ц Е Н Т

До сих пор при проектировании 
ливневок используются данные 
об интенсивности дождей 
за первую половину XX века

Вопросы председателю 
Центробанка

В Государственной Думе в 
преддверии годового отчета 
Центрального банка России со-
стоялась встреча Эльвиры На-
биуллиной с членами президи-
ума фракции «Единая Россия».

Напомню, что в прошлом 
году, когда на нашу страну об-
рушился санкционный шторм, 
когда враги пытались обвалить 
рубль и спровоцировать огром-
ную инфляцию, когда факти-
чески были украдены наши 
валютные резервы, запрещен 
ввоз наличных долларов и евро, 
наложен запрет на операции 
с российскими ценными бу-
магами, благодаря общей сла-
женной работе Центрального 
банка, правительства и «Еди-
ной России» экономика высто-
яла, продемонстрировав высо-
кую устойчивость к внешнему 
давлению. По итогам 2022 года 
ВВП снизился лишь на 2,1%, 
хотя нам предрекали, что сни-
жение будет в 10 раз больше.

На встрече с председателем 
Центробанка депутаты «Еди-
ной России» задали Эльвире 
Набиуллиной вопросы, кото-
рые особенно волнуют наших 
избирателей.

Во-первых, мы спросили о 
том, как обстоят дела с обеспе-
чением возможности снятия 
наличных средств с банковских 
карт для жителей сельской 
местности, труднодоступных 
территорий и, конечно, новых 
регионов. Мы видим, что банко-
матов там или недостаточно, 
или нет совсем.

По словам Эльвиры Набиул-
линой, сейчас наличные можно 
получить не только в банкома-
тах, но и практически в любом 
отделении почты, даже в неко-
торых торговых точках. Фор-
мат снятия бумажных денег в 
магазинах появился два года 
назад: человек прямо на кассе 
может получить необходимую 
сумму наличных средств, при-
ложив карточку к терминалу. 
И количество таких точек рас-
тет: по итогам прошлого года 
их стало около 25 тысяч. Из них 
подавляющее большинство 
расположено в сельской 
местности.

Другой наш вопрос касал-
ся снижения уровня закреди-
тованности населения. Сего-
дня большинство заемщиков не 
справляются с долговой нагруз-
кой. В конце прошлого года 36% 
граждан, имеющих кредиты, 
направляли на их обслужива-
ние больше 80% своего дохода! 
Для изменения этой ситуации 
предполагается с 1 января 2024 
года обязать банки уведомлять 
людей, у которых больше 50% 
доходов идет на погашение дол-
га, о том, что они должны более 
осознанно подходить к оформ-
лению кредитов в дальнейшем.

Помимо этого Эльвира На-
биуллина обратилась к нам с 
просьбой поддержать зако-
нопроект, согласно которому 
в стоимость кредита в обяза-
тельном порядке будут вклю-
чаться все комиссионные и все 
страховки. Благодаря данно-
му законопроекту мы сможем 
бороться с рекламой недобро-
совестных банков, предлага-
ющих кредиты якобы по 4—5% 
годовых.

Третий вопрос был по-
священ борьбе с финансовы-
ми мошенниками. Мы знаем 
много историй, когда на лю-
дей оформляют кредиты без их 
участия, и потом они оказыва-
ются в трудной жизненной си-
туации. В этой связи фракция 
«Единая Россия» подготовила 
законопроект, в соответствии 
с которым граждане смогут за-
фиксировать в своей кредитной 
истории запрет на выдачу кре-
дитов и займов, а банки и ми-
крофинансовые организации 
будут обязаны проверять на-
личие самоограничения со сто-
роны заемщика при принятии 
решения о выдаче ему кредита. 
Эльвира Набиуллина горячо 
поддержала наш законопроект 
и выразила готовность содей-
ствовать его принятию.

Также мы говорили о пла-
нах по созданию в России спе-
циальной инфраструктуры, 
благодаря которой майнеры 
смогут продавать криптовалю-
ту экспортерам и импортерам 
для внешнеторговых расчетов, 
и о необходимости запрета на 
торговлю акциями организа-
ций военно-промышленного 
комплекса недружественных 
стран на российских торговых 
площадках.

Еще ряд вопросов мы плани-
руем обсудить с председателем 
Центробанка на следующей не-
деле на пленарном заседании 
Госдумы.  

Нередко поводом 
для направления 
жалобы становит-
ся недобросо-
вестное поведе-
ние банков

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СИТУАЦИЯ Вылов народной рыбы ограничат 
из-за критического снижения ее запасов 

Вобла сохнет
Татьяна Карабут

Н
ародная рыба, один из 
символов рыбных бо-
гатств страны — вобла, — 

может стать деликатесом, как 
осетр или икра, предупрежда-
ют во Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ). Состояние запасов 
критическое из-за браконьер-
ства и обмеления Каспия. Рос-
рыболовство уже подготовило 
проект приказа по ограниче-
нию вылова этой рыбы, сооб-
щили «РГ» в ведомстве.

Сейчас запасы воблы состав-
ляют 22 тыс. тонн, а еще в нача-
ле 2000-х годов были почти в 2,5 
раза больше (54 тыс. тонн). За бо-
лее чем сто лет наблюдений запа-
сы снизились в 100 раз, расска-
зал «РГ» президент ВАРПЭ Гер-
ман Зверев. 

Примерно так развивалась 
ситуация и с осетровыми. Из-
за тотального браконьерства в 
90-е годы прошлого века пого-
ловье осетровых в Каспийском 
море уменьшилось в 38 раз, а на 
Волге — в 15. С 2015 года добы-
ча этой рыбы запрещена, а запа-
сы поддерживаются только за 
счет искусственного воспроиз-
водства, говорит Зверев.  

По оценкам Каспийского 
НИИ рыбного хозяйства, сего-
дня объем браконьерского уло-
ва воблы превышает официаль-
ный вылов в 2,5 раза и состав-
ляет около 2,5 тыс. тонн в год. 
«Это очень рентабельный биз-
нес. Например, в марте оптовые 
цены за кг мороженой воблы 
были на уровне 250 рублей, а 
вяленой — 950 рублей, что сопо-
ставимо с ценами на лососевые. 

При этом расходы на брако-
ньерский промысел минималь-
ны и исчисляются нескольки-
ми десятками тысяч рублей», — 
поясняет Зверев. При этом, по 
его мнению, легальный вылов 
воблы настолько зарегулиро-
ван, что некоторые предприя-
тия просто не осваивают поло-
женные им объемы во избежа-
ние административного пресса.

Это происходит на фоне об-
меления Каспия, которое само 
по себе ведет к снижению запа-
сов рыбы. Уровень Каспийско-
го моря 100 лет назад был на 
1,8 — 2 метра выше, чем сего-
дня. По оценкам ученых, про-
цесс продолжится. В этой ситу-
ации своевременные и доста-
точные сбросы воды — крити-
чески важное условие для вос-
производства воблы, считают в 
ВАРПЭ. 

В Росрыболовстве призна-
ют проблему, понимая, что 

дальнейшее снижение запа-
сов воблы с высокой вероятно-
стью будет означать потерю по-
пуляцией способности к само-
восстановлению. Как отметили 
в ведомстве, сейчас разрабо-
тан проект приказа об ограни-
чениях по вылову воблы в 2023 
году. Проект предусматривает 
установление на 2023 год ми-
нимальных суточных объемов 
добычи воблы для промышлен-
ного рыболовства — не менее 
200 кг. Ограничения устанав-
ливаются на одно судно. Также 
предлагается установить для 
воблы «выходные дни». Про-
мышленным рыбакам с 5 по 30 
апреля разрешат ловить воблу 
только с четверга по воскресе-
нье. Рыбакам-любителям та-
кой же график предусмотрен с 
20 апреля по 10 мая. В осталь-
ные дни 2023 года будет дей-
ствовать полный запрет добычи 
воблы.  

Вяленая вобла стоит 950 рублей за кг, то есть почти как лосось. 
Для браконьеров это очень рентабельный бизнес.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
закупит «железо» 
для госорганов

Канал 
снабжения

Олег Капранов

Минцифры разработало проект поправок, позволяю-
щих ведомству самостоятельно проводить закупки для 
нужд различных ведомств в ресурсах «ГосТеха». По-
правки детализируют положения указа президента № 
231 «О создании, развитии и эксплуатации государ-
ственных информационных систем с использованием 
единой цифровой платформы Российской Федерации 
«ГосТех» от 31 марта 2023 года.

Проект постановления предусматривает наделе-
ние Минцифры России полномочиями по обеспечению 
мероприятий, необходимых для создания, развития и 
эксплуатации государственных информационных си-
стем на единой цифровой платформе Российской Фе-
дерации «ГосТех». В частности, для оптимизации про-
цессов перехода го-
сударственных ин-
формационных си-
стем на платформу 
«ГосТех» минцифры 
будет организовы-
вать мероприятия 
по созданию, раз-
витию, эксплуата-
ции государствен-
ных информацион-
ных систем на плат-
форме «ГосТех» с 
использованием 
элементов инфра-
структуры электронного правительства, указывается 
в тексте пояснительной записки к проекту постановле-
ния правительства.

Как пояснил «РГ» собеседник в министерстве, ор-
ганы власти будут выступать в роли заказчиков, они 
будут давать требования к функционалу ГИСов. Заку-
пать все необходимое для обеспечения выполнения 
требований заказчика будет минцифры. 

Как предполагается, это позволит применять еди-
ные стандарты качества и типовые компоненты для 
систем, что в конечном счете сэкономит средства и 
сократит время на перевод информсистем на новую 
платформу. Закупки необходимых товаров, работ и 
услуг будут осуществляться в рамках бюджета нацпро-
граммы «Цифровая экономика». 

Для организации необходимого взаимодействия 
при реализации закупок создается проектный офис с 
обязательным участием должностных лиц в должности 
не ниже заместителей главы минцифры, техническо-
го заказчика, а также ответственных лиц поставщика 
(подрядчика, исполнителя) товаров, работ и услуг.   

Централизация 
закупок позволит 
применять единые 
стандарты каче-
ства и типовые 
компоненты

ЗАНЯТОСТЬ В России в два раза 
стало меньше работающих 
пенсионеров

Лучше отдыхать 

Ольга Игнатова

Численность работающих пен-
сионеров в России сократилась 
с 2015 года в два раза. Если в 
2015 году их насчитывалось по-
чти 15 миллионов человек, то 
в 2023-м зарегистрировано 7 
миллионов 912 тысяч работа-
ющих пенсионеров, сообщили 
в Росстате.

Из всех работающих пен-
сионеров 6 миллионов 743 ты-
сячи человек получают пенсии 
по старости, говорится в акту-
альной статистике Росстата. 
250 тысяч работающих пенсио-
неров сегодня получают соци-
альные пенсии.

По словам профессора Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александра 
Сафонова, пенсионеры прекра-
щают трудовые отношения, что-
бы сохранить традиционную 
индексацию. По российским за-
конам ежегодно увеличивают 
пенсию только неработающим 
пенсионерам. «Из-за инфляции,  
которая в 2021 году превысила 
8%, а в 2022 году — 11,9%, ре-
альная покупательная способ-
ность пенсии работающих пен-
сионеров заметно сократилась. 
Как следствие, работающие 
пенсионеры предпочитают пре-
рвать трудовые отношения и по-
лучить перерасчет пенсии. Но 
это не означает, что они покида-
ют рынок труда. Часть из них на-
чинают трудиться в неформаль-
ном секторе, что позволяет  по-
лучать индексацию пенсии и до-
ходы от неформальной занято-
сти», — пояснил Сафонов.

При этом в последние годы 

наблюдалось колебание чис-
ленности граждан пенсионного 
возраста. Так, в 2019 году было 
зарегистрировано 43 миллиона 
865 пенсионеров, а в 2023 году 
численность пенсионеров со-
кратилась до 41 миллиона 775 
тысяч. Сокращение численно-
сти людей старших возрастов 
связано прежде всего с панде-
мией коронавируса и повышен-
ной смертностью от COVID-19 
именно среди пожилых.

Пенсии по старости сегодня в 
России получают чуть более 34 
миллионов человек. При этом в 
2018 году такие пенсии получа-
ли более 36 миллионов россиян.

Средний размер пенсии с 
2015 года вырос в два раза. Если 
в 2015 году он составлял чуть 
более 10 тысяч рублей в месяц, 
то в 2023 году превысил 19 ты-
сяч  рублей. У мужчин средний 
размер чуть выше — 19 356 руб-
лей. У женщин средний размер 
пенсии в 2023 году составил 
19 305 рублей.

А средний размер пенсии по 
старости сегодня составляет 
20,6 тыс. рублей в месяц. Сред-
ний размер социальной пенсии 
превысил 12 тыс. рублей в ме-
сяц.  

ЦИФРА

34
МЛН

человек получают в России 

пенсии по старости.
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КОШЕЛЕК ВС: банк не может 
указывать заемщику, 
где ему страховаться

Процент 
с условием

Наталья Козлова

Показательное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ, когда встал на сторону гражданина, оформившего 
кредит в крупном банке — на миллион рублей. Обыч-
ная процентная ставка по такому договору — 14,9%. Но 
стороны условились: если заемщик оформляет лич-
ное страхование в страховой компании, чье название 
очень созвучно названию банка, то он будет выплачи-
вать 7,9% годовых. При расторжении страховой сдел-
ки банк может изменить ставку. А если заемщик предо-
ставит договор с другой страховой компанией, то банк 
не будет обязан ставку снижать. Это интересное дело 
заметил портал Право.ru*.

В день оформления кредита из представленных де-
нег гражданин потратил 202 471 рубль на личную 
страховку в «банковской» страховой. Но позже он  
отказался от этого договора и оформил новый, с дру-
гой страховой компанией.

К слову, выбранная клиентом новая фирма значилась 
в списке компаний, которые банк считает подходящими 
страховщиками. Этот перечень был размещен на сайте 
банка. Но спустя пару месяцев банк поднял нашему ге-
рою ставку до 14,9%. Заемщик отправился в суд. Там 
банк объяснил, что 
клиент не предоста-
вил оригинал стра-
хового полиса и до-
кумент о его оплате.

Первая инстан-
ция удовлетвори-
ла иск гражданина. 
Банк обязали пере-
считать долг исходя 
из ставки 7,9%. Суд 
сказал, что банк не 
вправе обосновы-
вать кредит и ставку 
по нему обязанно-
стью заемщика страховаться в конкретной компании. 
Апелляция отменила это решение и отказала в иске. Там 
посчитали, что условия полиса «посторонней» фирмы о 
страховой сумме и данных о выгодоприобретателе не со-
ответствуют требованиям банка. Кассация согласилась 
с таким выводом.

Пришлось заемщику идти в Верховный суд. Там дело 
изучили и заявили, что кредитор не вправе привязывать 
решение о выдаче кредита и ставку по нему к обязан-
ности заемщика застраховать себя только в указанной 
банком страховой компании. То есть нельзя поставить 
процентную ставку по кредиту в зависимость от страхо-
вания в конкретной компании или у самого кредитора. 
Важно дать заемщику возможность самому заключить 
страховой договор с любой компанией, которая отвеча-
ет требованиям кредитора.

ВС сказал: апелляция не учла, что страховая компа-
ния, которую выбрал клиент, есть в списке страховщи-
ков, соответствующих банковским стандартам. Заем-
щик действовал добросовестно и мог рассчитывать на 
пониженную ставку, подчеркнул ВС. Иначе его ставят 
в зависимость от усмотрения банка в каждом конкрет-
ном случае. Эксперты обратили внимание на вывод Вер-
ховного суда о том, что условия кредитного договора, 
которые обязывают заемщика заключить договор стра-
хования только лишь с названным в договоре страхов-
щиком, противоречат закону. При этом не важно, обяза-
тельно ли страховаться для получения кредита. 

ВС отменил акты апелляции и кассации, принятые в 
пользу банка, и направил дело на новое рассмотрение с 
тем, чтобы его разъяснения суд учел.   

*Определение Верховного суда РФ № 49-КГ22-23-К6

ПРОЕКТ 

Банкиров 
начнут 
штрафовать 
за передачу 
сообщений 
в иностранных 
мессенджерах

БЕЗ ЧУЖИХ 
СЕРВИСОВ
Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало законопроект, устанав-
ливающий штрафы для чинов-
ников и банкиров за передачу 
в иностранных мессенджерах 
персональных данных граждан, 
а также платежных документов.

Проект соответствующих 
поправок в КоАП подготовил 
депутат Госдумы Антон Го-
релкин. 

Напомним, с 1 марта 2023 
года в России вступил в силу 
запрет использования ино-
странных мессенджеров при 
оказании финансовых и госу-
дарственных услуг. 

Причины понятны: слишком 
много ценной и чувствительной 
информации через чужие мес-
сенджеры уходит в чужие руки. 

Список сервисов, которы-
ми нельзя пользоваться в офи-
циальных целях, обнародован 
Роскомнадзором. 

В перечень вошли девять 
мессенджеров: Telegram, 
WhatsApp (входит в при-
знанную экстремистской и 
запрещенную в России Meta), 
Viber, Microsoft Teams, Skype, 
Shapchat, Wechat и Threema.

«С момента вступления за-
кона в силу контролирующие и 
надзирающие органы уже могут 
направлять его нарушителям 
предупреждения», — сообщил в 
свое время Антон Горелкин.

Иными словами, если банк 
отправит счет человеку в 
запрещенном канале или ка-
кое-то ведомство пришлет в 
Viber официальный ответ гра-
жданину, это будет уже нару-
шением. Чиновник или банкир 
получит грозную бумагу от тех, 
кому положено рассылать та-
кие бумаги. 

Однако будет ли достаточ-
но предупреждения  для того, 
чтобы очередной чиновник и 
думать забыл о неправильном 
мессенджере? Возможно — да. 
Но на всякий случай запреты 
решено подкрепить штрафами.

«Концепция законопроекта, 
направленная на защиту пер-
сональных данных и данных о 
переводах денежных средств 
граждан, является актуальной и 
востребованной»,— говорится в 
правительственном отзыве.

Можно ожидать, что в бли-
жайшее время законопроект 
будет внесен в Госдуму.

Ранее в Роскомнадзоре на-
помнили, что  с 1 марта также 
вступили в силу положения за-
кона об ограничении передачи 
персональных данных за рубеж. 
Новый порядок предполагает, 
что в особых случаях Роском-
надзор может принять решение 
о запрете или об ограничении 
трансграничной передачи дан-
ных. Это одно из нововведений 
профильного законодательства 
за последние полгода. 

В ведомстве подчеркивают: 
работа с персональными дан-
ными становится очень чув-
ствительной темой как для опе-
раторов, так и для обычных 
граждан. Большой резонанс по-
лучили утечки данных пользо-
вателей сетевых доставок еды, 
логистических компаний и др.

«Несмотря на введенные 
ограничения по привлечению к 
административной ответствен-
ности, в 2022 году составлено 
и направлено в суды 182 про-
токола об административных 
правонарушениях. По итогам 
их рассмотрения суды наложи-
ли на компании и организации 
штрафы на общую сумму более 
50 млн рублей. Заблокирова-
но свыше 110 сайтов, работаю-
щих с полным неисполнением 
российского законодательства. 
В реестр нарушителей попа-
ли сервисы интернет-пробива, 
мобильные приложения сбо-
ра данных из телефонных книг, 
справочники жителей с адреса-
ми и телефонами, сайты со све-
дениями о частной жизни лю-
дей», — рассказал заместитель 
руководителя Роскомнадзора 
Милош Вагнер.  

Блогерам пропишут 
правила

Интересно, но оказа-
лось, что для взаимо-
отношений многочис-

ленных зрителей и их интернет-
учителей не получается приме-
нить самый, пожалуй, популяр-
ный наш закон — «О защите прав 
потребителей».

Понятно, что разнообразные 
онлайн-курсы — как похудеть за 
неделю или стать богатым за 
пару месяцев и аналогичные 
обучающие предложения на 
фоне пляжей или дорогих ин-
терьеров — сфера совершенно 
новая. Более того, за последние 
годы она очень быстро развива-
ется, и в ней вращаются исклю-
чительно большие деньги.

 С инициативой урегули-
ровать работу всех этих он-
лайн-тренеров в правитель-
ство обратилась первый зам-
пред Комитета Госдумы по про-
свещению Яна Лантратова. Об 
этом рассказали «Известия». 

Уточним — имеется в виду 
деятельность блогеров-тре-
неров, которые наводнили ин-
тернет всевозможными курса-
ми. Депутат предлагает лицен-
зировать их работу и создать 
некий реестр недобросовест-
ных онлайн-коучей. Законода-
тель абсолютно справедливо 
говорит, что у этих «учителей» 
чаще всего нет ни профильно-
го образования, ни специаль-
ных компетенций. Выяснилось, 
что больше всего запросов и со-
ответственно курсов связаны с 
продвижением образа успеш-
ной жизни, здоровьем, выстра-
иванием семейных отношений. 

Про продавцов онлайн-кур-
сов громко заговорили после 
того, как были возбуждены пер-
вые громкие уголовные дела из-
за уклонения от уплаты налогов. 

Сначала прозвучали фами-
лии супругов Чекалиных, кото-
рые не заплатили примерно 300 
миллионов рублей налогов го-
сударству. Следом стало извест-
но про блогера Александру Мит-
рошину. Ее долг был несколько 
ниже — где-то в районе 120 мил-
лионов рублей.

Вот в связи с этими и, веро-
ятно, грядущими расследовани-
ями против блогеров-миллион-
ников и встал вопрос — а что 
именно и как они «преподают». 

Не только коллеги из Госду-
мы поддерживают идею Лан-
тратовой о необходимости уре-
гулировать работу онлайн-тре-
неров. Понятно, что лицензия 
— это не абсолютная гарантия, 
что тебя не обманут. Но она ре-
ально может заставить более 
ответственно организовывать 
онлайн-курсы. И уж точно пере-
кроет дорогу тем, кто сегодня 
неподготовленной аудитории 
впаривает откровенную чушь.

И вот тут голоса тех, кто име-
ет отношение к этой сфере, раз-
делились. Есть те люди, кто аб-
солютно уверен, что вмеши-
ваться государству в эту сферу 
вообще не надо. И уж тем более 
ее регулировать. Но грамотные 
специалисты в большинстве 
своем с такой постановкой во-
проса не согласились. 

Кстати, еще в феврале зако-
нодатели в Думе устроили обсу-
ждение платных онлайн-курсов 
на закрытом совещании. В нем 
приняли участие представите-
ли минобрнауки, минпросве-
щения, МВД, Рособрнадзора и 
Роскомнадзора.

На нем специалисты объ-
яснили, что среди таких «учи-
телей» немало мошенников. И 
здесь вопрос не только в том, 
что люди, слушающие такие 
бессмысленные курсы, потеря-
ют свои деньги. Это, как гово-
рится, полбеды. Хуже другое — 
некачественное оказание услуг 
может быть опасным для жизни. 
Малограмотные рассказы о чу-
додейственных диетах, психо-
логических тренингах реально 
несут угрозу здоровью.

С этим и будет бороться меж-
фракционная рабочая группа, 
которую было решено создать 
в Госдуме еще в феврале этого 
года. И там же было принято ре-
шение сначала изучить возмож-
ность изменения законодатель-
ства. Подчеркнем, речь идет не 
столько о наказаниях для блоге-
ров, сколько о выработке пра-
вил обучения граждан. 

Предложения по регули-
рованию самые разные — это 
и сертификация услуг  он-
лайн-учителей, и уже упомя-
нутый реестр. Кстати, в догово-
рах обязательно должен быть 
пункт о возврате гражданам де-
нег, если платная услуга им не 
была оказана. 

Еще одна проблема: ответ-
ственность блогеров за рекла-
му. Сегодня какой-нибудь бло-
гер-инфлюенсер, то есть име-
ющий большую и лояльную 
аудиторию, нередко зарабаты-
вает на продвижении того или 
иного товара. И при этом участ-
вует в аферах. Например, нема-
ло шуму в Интернете наделала 
история, когда блогеры расска-
зывали о сервисе, позволяю-
щем приобрести новые iPhone 
по низким ценам. После опла-
ты магазин перестал отвечать 
на сообщения, переименовал 
свой аккаунт и заблокировал 
покупателей. Одна из блоге-
ров в ответ на претензии заяви-
ла, что не несет ответственно-
сти за то, что рекламирует, так 
как у нее не было сомнений в 
добросовестности рекламода-
теля.  

Чаще всего курсы блогеров, на которых обучают красивой жизни, — пустая трата денег.

А К Ц Е Н Т

Больше всего запросов и соответственно курсов связано 
с продвижением образа успешной жизни, здоровьем, 
выстраиванием семейных отношений

С 1 марта чиновни-
ки и банкиры 
не вправе исполь-
зовать девять ино-
странных мессен-
джеров для пере-
дачи информации

Нельзя ставить 
процентную став-
ку в зависимость 
от страхования 
в конкретной 
компании 
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ТЕХНОЛОГИИ Пользователи 
вновь могут удалить 
учетную запись 
на Госуслугах онлайн

Полный доступ

Олег Капранов

Профиль пользователя на портале Госуслуг вновь 
можно удалить онлайн. В этом убедился обозреватель 
«Российской газеты».

Таким образом, у пользователей вновь появилась воз-
можность удалить профиль на Госуслугах без визита в 
МФЦ. Глава минцифры Максут Шадаев также подтвердил 
возвращение возможности удалять учетные записи. «Не 
надо беспокоиться. И кнопка вернулась», — заявил Шада-
ев во время общения с представителями IT-отрасли.

Ранее такая функция была отключена. Как пояс-
нили в минцифры, это было сделано из-за «резко воз-
росшего числа взломов учетных записей с их последу-
ющим удалением». Для защиты пользователей от та-
ких атак временно 
возможность уда-
лить профиль оста-
валась только при 
личном визите в 
МФЦ и подаче пись-
менного заявления.

В минцифры 
неоднократно об-
ращали внимание, 
что защитить учет-
ную запись от взло-
ма можно при по-
мощи двухфактор-
ной авторизации. В 
качестве второго фактора может выступать SMS-код, 
приходящий на личный телефон пользователя. Она за-
работала с 1 марта. «Это либо эсэмэска, либо допол-
нительная аутентификация. Это позволит нам обеспе-
чить безопасность для тех пользователей, которые ис-
пользуют простые пароли, чьи учетные записи подвер-
гаются вирусным атакам. Второй фактор гарантирует 
лучшую защиту», — пояснял Шадаев. А с 1 июня двух-
факторная авторизация станет обязательной.  

Кроме того, с 1 февраля появилась авторизация на 
Госуслугах по биометрическим данным с помощью 
Единой биометрической системы (ЕБС). Использовать 
биометрию для входа на Госуслуги смогут пользовате-
ли, которые зарегистрировались в ЕБС и дали свое со-
гласие на использование этого сервиса. Как ожидает-
ся, в дальнейшем появится возможность использовать 
биометрическое подтверждение личности и в качестве 
второго фактора.  

Удаление учетной 
записи 
на Госуслугах 
онлайн было 
отключено из-за 
хакерских атак
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Отбить охоту
Соответствующее ука-
зание ЦБ РФ зареги-
стрировал минюст.

Под повышенное резерви-
рование подпадают ипотечные 
кредиты, полная стоимость ко-
торых существенно ниже ры-
ночного уровня (рыночной про-
центной ставки, РПС) — в каче-
стве такового применяется зна-
чение доходности 10-летних го-
сударственных облигаций фе-
дерального займа (ОФЗ), усред-
ненное за три предшествующих 
дате выдачи календарных меся-
ца (если кредит выдается в рам-
ках госпрограмм, то за вычетом 
размера возмещения). 

Резерв увеличивается на 
30%, если полная стоимость 
кредита ниже рыночной ставки 
более чем на 1/5, и на 50% — если 
ниже более чем на 1/2.

Для обеспечения единооб-
разного применения введен-
ных мер с 7 апреля 2023 года на 
сайте Банка России в первый ра-
бочий день месяца публикуется 
рыночная процентная ставка по 
состоянию на первое число от-
четного месяца, пояснил регу-
лятор. 

Ранее председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина 
неоднократно заявляла о рис-
ках подобных ипотечных схем. 
В середине марта она назвала 
эти схемы «черт знает какими».  
Из уст представителей регуля-
тора также звучали предостере-
жения о том, что ЦБ может ини-
циировать законопроект о пол-
ном запрете такого вида креди-
тования в том случае, если ма-
кропруденциальные меры не 
сработают и новые схемы «ипо-
теки от застройщика» продол-
жат появляться.

По предварительным дан-
ным Банка России, ипотека в 
феврале текущего года вырос-
ла на 1,5% после традиционно-
го для начала года замедления, 
но темпы при этом все равно 
ниже среднемесячных за 2021 

год. Выдачи ипотеки с господ-
держкой также начали восста-
навливаться после январского 
замедления — со 128 до 209 млрд 
рублей (рост на 64%).

По мнению члена генсове-
та «Деловой России», владель-
ца ГК «Удача» Владимира Про-
хорова, в данной ситуации, 
скорее, нужно говорить не об 
экономике, а о защите покупа-
телей, об их праве на достовер-
ную информацию. Кризисные 
явления в экономике, очевидно, 
привели к падению реальных 
доходов населения. «В прошлом 
году мы наблюдали существен-
ный спад спроса на квартиры. 
Были случаи, когда люди отка-
зывались от покупки уже на эта-
пе сделки. К концу года спрос 
восстановился, но и взрывного 
роста, несмотря на расширение 
льготных ипотечных программ, 
не произошло», — отметил он. 

Согласно отраслевой анали-
тике, доля реализованного и не-
распроданного жилья на пер-
вичном рынке России состав-
ляет, соответственно, 39 и 45%, 
сетует руководитель направле-
ния взаимодействия с финансо-
выми институтами ГК «А101» 
Анатолий Клинков. 

«Принятая сейчас мера не 
отразится на покупателях, ко-
торые уже оформили ипотеч-
ный кредит по низкой ставке, 
однако новые подобные про-
дукты от девелоперов и банков 
едва ли появятся в обозримом 
будущем», — отметил он. По его 
мнению, разумным компромис-

сом могли бы стать субсидии де-
велоперам на 2—3% от базовых 
условий, в том числе программ 
господдержки. «В этом случае 
размер банковской комиссии 
позволяет девелоперам не по-
вышать стоимость квартир», — 
указал он. 

По мнению представителя 
строительной отрасли, пред-
принятые меры могут приве-
сти к дальнейшему снижению 
покупательской активности. 
В результате девелоперы, ко-
торые не смогут выполнить 
банковские ковенанты в части 
наполнения эскроу-счетов, вы-
нуждены будут перейти к более 
осторожным прогнозам по тем-
пу продаж. Также замедлятся 
темпы вывода на рынок новых 
проектов. 

ПРОГНОЗ МВФ предположил 
более высокие темпы роста ВВП 
России в 2023 году

Выше ожиданий

Алексей Любовецкий

Международный валютный 
фонд (МВФ) улучшил на 0,4 
процентных пункта прогноз 
по динамике роста ВВП России 
в 2023 году — до 0,7%. Доклад 
опубликован на официальном 
сайте организации.

Прогноз на 2024 год был 
пересмотрен в худшую сторону 
— эксперты ожидают рост в 1,3% 
вместо январских 2,1%.

Темпы роста мировой эконо-
мики в этом году прогнозиру-
ются на уровне 2,8%, а в 2024-м 
должны составить 3%.

Прогнозы роста ВВП России 
в 2023 году пересматриваются 
уже далеко не первый раз.  Еще 
в январе этого года аналитики 
фонда ожидали рост российско-
го ВВП на уровне 0,3%. А ранее, 
в октябрьском прогнозе гово-
рилось вообще о спаде пример-
но на 3,4%.

Меняет свои прогнозы в сто-
рону улучшения и другие меж-
дународные организации. Ранее 
Всемирный банк (ВБ) улучшил 
прогноз по динамике ВВП Рос-
сии в 2023 году. Это было свя-
зано с более высокими показа-
телями 2022 года и более сдер-
жанным, чем ожидалось, сокра-
щением объемов производства 
нефти и нефтепродуктов в 2023 
году.

В январском прогнозе ВБ 
предупреждал, что темпы гло-
бального экономического ро-
ста в 2023 году резко замедлят-
ся, а динамика мирового ВВП 
будет одной из самых слабых 
за последние 30 лет. Организа-
ция ухудшила прогнозы по ро-
сту ВВП в этом году для США 
(до 0,5%), Китая (до 4,3%), 
Европы и Центральной Азии 
(до 0,1%).

Как заявлял глава минэко-
номразвития Максим Решет-
ников, рост экономики в 2023 
году ожидается гораздо выше 
0,1—0,2%. Банк России в февра-
ле также улучшил прогноз ди-
намики ВВП: новый интервал 
от снижения на 1% до роста на 
1% вместо спада на 1—4% по 
октябрьскому прогнозу. В 2024 
году ЦБ прогнозирует рост в ин-
тервале от 0,5% до 2,5%, в 2025 
году — от 1,5 до 2,5%.

По данным Росстата, в 2022 
году снижение ВВП составило 
2,1%. На это повлияло сокра-
щение индекса физического 
объема добавленной стоимости 
в оптовой и розничной торговле 
(-12,7%), обрабатывающих 
производствах (-2,5%), а так-
же в отрасли транспортировки 
и хранения (-1,8%). При этом 
доля нефтегазового сектора в 
структуре показателя состави-
ла 18,1%.

Весь ВВП России за 2022 год 
в соответствии со второй оцен-
кой составил в абсолютном вы-
ражении 153 трлн 435,2 млрд 
рублей (в первой оценке 151 
455,6 млрд рублей), индекс фи-
зического объема ВВП относи-
тельно 2021 года — 97,9% (не 
изменился), индекс-дефлятор 
по отношению к ценам 2021 
года — 115,8% (в первой оценке 
114,3%).  

А К Ц Е Н Т

Для ориентира Банк России с 7 апреля 
начал публиковать размер рыночной 
процентной ставки по состоянию 
на первое число отчетного месяца

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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ЦИФРА

0,7
ПРОЦЕНТА

составит рост ВВП России в 

2023 году по оценке МВФ.

Между тем

Банк России считает недопусти-

мым навязывание потребителю 

страховки при приобретении дру-

гого продукта или услуги, напри-

мер авиа- и железнодорожных 

билетов, сообщили «РГ» в пресс-

службе регулятора. По мнению 

ЦБ, заранее автоматически про-

ставленное согласие на покупку 

страховки лишает потребителя 

возможности осознанного выбо-

ра. «В ближайшее время мы наме-

рены расширить периметр такого 

мониторинга, в него войдут также 

туристические операторы», — 

подчеркнули в Банке России.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Создать мотор будущего, выиграть премию, сменить работу и облегчить лечение

Взять высоту

Сергей Винник 

С
калолазный марш-
рут вдоль живопис-
ной улицы в исто-
рической части Бах-
чисарая проложили 
в Крыму. Идею под-
держала Федерация 
скалолазания Рос-
сии, а грантовую 

поддержку начинание получило 
в рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства».

Тот, кто бывал в древней 
столице Крыма, знает, что ста-
рый город с его знаменитым 
Ханским дворцом расположен в 
окружении живописных крым-
ских гор. Через красивейшее 
урочище Ашлама-Дере почти 
до Успенского монастыря и про-
тянулся на шесть километров 
маршрут, получивший назва-
ние «Мир — Турецкий грот». 

«Он разбит на участки раз-
личного уровня сложности, — 
рассказал «РГ» вице-президент 
Молодежной Федерации скало-
лазания Крыма, старший тре-
нер сборной республики Сергей 
Черевко. — «Мир» — это первый 
участок, самый простой для но-
вичков. Сюда приходят семьи с  
детьми. Конечная точка — «Ту-
рецкий грот». Трассу разбили 
на участки, у каждого из кото-
рых есть свое название. Их по-
дробное описание уже вошло в 

электронный путеводитель пу-
тешественников — гайдбук. 

В реализации идеи очень 
помогла грантовая поддерж-
ка нацпроекта.  «Нам выделили 
три миллиона рублей, расска-
зал Сергей Черевко. — На них 
купили расходные материалы, 
специальные крючья, которые 
выдерживают нагрузку в  две 
тонны, профессиональное сна-

ряжение для скалолазания, обо-
рудование участков маршру-
та». Благодаря такой помощи 
маршрут практически удвоил-
ся. По прямой трасса тянется на 
четыре километра, и еще два ки-
лометра занимают ее радиаль-
ные ответвления. Сейчас здесь 
около 300 участков и будет про-
должение  в балке Осипова в 
пригороде Бахчисарая. 

Если есть подготовка и необ-
ходимое снаряжение, прой-
ти любой маршрут можно 
бесплатно. Остальным за не-

большую плату поможет опыт-
ный инструктор. Здесь же мож-
но взять снаряжение напрокат.  

В последние годы скало-
лазный спорт становится все 
более популярным в Крыму. 
После включения этой дисци-
плины в олимпийские виды 
спорта, на полуострове стали 
массово открываться скало-
дромы в крытых комплексах. 

С семи лет преподавать осно-
вы восхождения начинают и в 
некоторых общеобразователь-
ных школах. А выходец из Ялты 
Владислав Шевченко, сейчас 
тренирующийся в Москве, во-
шел в состав сборной России по 
скалолазанию.  

Одновременно направление 
становится популярным ви-
дом отдыха для туристов. Оте-
ли охотно строят или оборуду-
ют на своей территории пло-
щадки для скалолазания, где 
можно попробовать свои силы. 

А в Бахчисарае уже в середине 
апреля пройдут соревнования 
по экстремальному боулде-
рингу. Это восхождение на ко-
роткие, часто отвесные трас-
сы без страховки, где в случае 
чего спортсмен может рассчи-
тывать только на постеленный 
у подножия мат.  

Новости проекта
В Санкт-Петербурге  на 

производственных объектах те-
стируют экскурсионные услуги 
и маршруты по программе аксе-
лератора «Открытая промыш-
ленность», сообщает официаль-
ный сайт нацпроектов.

Э к с к у р с и и  н а  п р о и з -
водственные площадки — это 
у н и ка л ь н а я  в о з м о ж н о ст ь 
увидеть Северную столицу с 
необычной стороны, узнать, 
как реально создаются самые 
разные вещи — от елочных иг-
рушек до газотурбинных дви-
гателей. 

Развитие этого направле-
ния по всей стране идет в рам-
ках нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». Его 
задача — увеличить количество 
путешествий по России к 2030 
году до 140 млн в год. И обес-
печить экономический рост за 
счет туротрасли. Нацпроект по-
могает делать путешествия по 
России удобными, безопасны-
ми и интересными.  

Алексей Трапезников

К
ак информационные тех-
нологии могут дать им-
пульс для развития  кре-

ативных индустрий, среди ко-
торых не только театр и кино, 
но и реклама, мода, разработка 
программного обеспечения? Об 
этом шла речь на Startup Tour 
CreativeTECH (стартап-тур) в 
Перми, который организовал 
Инновационный центр «Скол-
ково». Его посетили сотни начи-
нающих предпринимателей.

Площадкой стал технопарк 
Morion Digital. В Перми это серд-
це мощного IT-кластера, кото-
рый объединил десятки компа-
ний, разрабатывающих про-
граммное обеспечение для раз-
личных задач. В рамках стар-
тап-тура здесь прошли круглые 
столы, где обсуждали креатив-
ные кластеры и как в них могут 
принять участие начинающие 
предприниматели. Работали 
практикумы, коворкинги, про-
водили презентации о новых 
IT-технологиях. 

«Сегодня достаточно много 
стартапов реализуются в сфере 
креативных технологий, поэто-
му именно ей мы решили посвя-
тить наш очередной тур, — по-
яснил вице-президент Фонда 
«Сколково» по грантам, экс-

пертизе и тендерной деятель-
ности Сергей Кржановский. — 
Предприниматели начали за-
ниматься анимацией, модой и 
промышленным дизайном. Они 
чувствуют потребность произ-
водителей создавать красивые 
товары, внешний вид которых 
вызывает положительные эмо-
ции. Наша задача — наладить 
этот диалог». Добавим: и предо-
ставить достойным проектам 
гранты «Сколково». А это — 
несколько миллионов рублей. 

Среди участников Startup 
Tour было много студентов. 
Они пришли представить свои 
проекты. Ведь по сути  Startup 
Tour CreativeTECH — это кон-
курс. Артем Ворочаев учится 
в Пермском государственном 
национальном исследователь-
ском университете. Вместе с 
единомышленниками создал 
электронную площадку, на ко-
торой студенты могут общать-
ся с потенциальными заказчи-
ками из числа IT-разработчи-
ков. И принимать от них заказы. 
Таким образом можно и зара-
ботать, и от учебы сильно не от-
влекаться. Реализовывать этот 
проект помогает региональный 
фонд «Цифровая долина Прика-
мья». А грант «Сколково» мог 
бы значительно ускорить рабо-
ту молодых айтишников. 

«А мы разработали про-
граммное обеспечение, кото-
рое позволяет существенно уве-
личить точность 3D-печати, — по-
яснил представитель конструк-
торского бюро «Рэдитив» компа-
нии INNFOCUS Михаил Артюш-
ков.  — Сейчас изделиям, напеча-
танным на 3D-принтере, необхо-
дима длительная постобработка, 
что значительно повышает их се-
бестоимость. Мы нашли способ 
увеличить точность трехмерной 
печати в десять раз. На Startup 
Tour мы хотели бы найти инве-

сторов для финансирования на-
шего проекта».  

Пермский край не первый 
раз принимает Startup Tour 
CreativeTECH. Он входит в десят-
ку лучших регионов по количе-
ству участников фонда «Сколко-
во». С момента открытия регио-
нального оператора фонда чис-
ло его резидентов из Прикамья 
выросло в 2,5 раза. А их общая 
выручка составляет более 2,5 
миллиарда рублей. И основные 
направления проектов сосредо-
точены в IT-отрасли.   

А К Ц Е Н Т

Через красивейшее урочище 
Ашлама-Дере почти до Успенского мона-
стыря протянулся в Бахчисарае скало-
лазный маршрут «Мир — Турецкий грот»

ИЗОБРЕТАТЕЛИ

ВРЕМЯ ЭЛЕКТРОСАМОЛЕТОВ 

Айгуль Камаева

Студенты передовой инженер-
ной школы «Моторы будущего» 
Уфимского университета науки 
и технологий создают самолет, 
в котором все системы, в том 
числе двигатели, будут элек-
трифицированы.

«Такая школа появилась 
благодаря федеральному 
проекту «Передовые инженер-
ные школы», — рассказал ее ру-
ководитель, завкафедрой элек-
тромеханики Вячеслав Вави-
лов. — Мы создаем уникальные 
перспективные решения с точ-
ки зрения гибридных силовых 
установок, электрических си-
ловых установок для пилотиру-
емой и беспилотной авиации, 
а также силовых установок, 
способных работать на альтер-
нативном топливе и водороде».

По словам экспертов, разра-
ботка уфимских студентов пре-
восходит аналоги по устойчи-
вости к потере охлаждения, де-
шевле и проще в изготовлении. 
В «Моторах будущего» есть 
своя линия производства элек-
тромашин, так что здесь они не 
только разрабатываются, но 
и проходят испытание. Рабо-
тает и специальное конструк-
торское бюро, студенты кото-
рого проектируют радиоэлек-
тронное оборудование, созда-
ют 3D-модели деталей и изде-
лий. А также пишут программы 
для их печати и станков ЧПУ. 

В другом конструкторском 
бюро работают над маломощ-
ными вентильными электро-
двигателями с ротором на маг-
нитных подшипниках и пита-

нием от света. В отделе силовых 
установок  разработки ведут 
вместе с опытно-конструк-
торским бюро им. А. Люль-
ки и Уральским заводом гра-
жданской авиации. 

В школе работают более 200 
талантливых студентов, про-
шедших жесткий отбор. «Мо-
лодые исследователи успеш-
но участвуют в амбициозном 
проекте по созданию «более 
электрического» и полностью 
электрического самолета, — от-
метил и.о. ректора университе-
та Вадим Захаров. — Их недавнее 
инновационное решение — со-
здание криоэлектрических ма-
шин — открывает перспективы 
для высокоэффективных лета-
тельных аппаратов нового по-
коления с высокой топливной 
эффективностью, энерговоору-
женностью и экологичностью». 
Школа  поможет также подгото-
вить системных инженеров для 
авиационной, ракетной и транс-
портной отраслей.  

ЗДОРОВЬЕ

ДОВЕЗУТ ДО КАБИНЕТА 

Татьяна Кузнецова

В Алтайском крае уже четыре 
года работают социальные мо-
бильные бригады, которые по-
могают пожилым людям и ин-
валидам из отдаленных сел до-
бираться до больниц и поли-
клиник. Доставляют им лекар-
ства и продуктовые наборы.

В прошлом году благода-
ря мобильным помощникам 
своевременно прошли диспан-
серизацию почти 6,7 тысячи 
сельчан. А в этом году — уже бо-
лее двух тысяч.  «Мы не только 
привозим людей в поликлини-
ку, но и помогаем им подняться 
на нужный этаж, сопровождаем 
по кабинетам, — подчеркивает 
специалист мобильной брига-
ды Анна Дьякова. — Если нуж-
но, возим своих подопечных по 
несколько раз».  По нацпроек-
ту «Демография» в Алтайском 
крае создали 18 мобильных 
бригад, которые обслуживают 
самые отдаленные села. 

Здесь такая услуга особен-
но востребована, ведь не везде 
есть автобусы, чтобы добрать-
ся до больницы. Да и если есть, 
то на них ехать тяжело и неу-
добно, особенно инвалидам. А 
автомобили мобильных бригад 
оборудованы электроподъем-
ником и специальным местом 
для перевозки колясочников. 
«Очень удобно, — делится Лю-
бовь Николаевна Стахнева из 
села Прослауха.  — Милое дело: 
доехал бесплатно на современ-
ном автомобиле в поликлини-
ку, а потом тебя увезли обратно 
домой». А Валентина Васильев-
на Гаврилова из села Шебалино 

рассказала, что даже звонить в 
больницу и брать талоны самим 
не нужно. Благодаря взаимо-
действию соцслужб с медиками 
все так организовано, что даже 
в очередях  сидеть не надо.

Настоящим спасением мо-
бильные бригады стали для лю-
дей с почечной недостаточно-
стью, которым надо постоянно 
ездить на гемодиализ. Раньше 
из сел, где нет автобусов, при-
ходилось ездить на такси или 
попутках. Это дорого. С сере-
дины прошлого года доставку 
пациентов на жизненно важ-
ные процедуры взяли на себя 
мобильные бригады. «Я езжу 
на гемодиализ не первый год, 
— рассказала жительница Ро-
мановского района Наталья. — 
Процедура тяжелая. Самочув-
ствие после нее ужасное — ру-
ки-ноги трясутся. В таком со-
стоянии тяжело возвращаться 
домой. Но водители мобильных 
бригад молодцы! Выбирают оп-
тимальную скорость, устанав-
ливают комфортную темпера-
туру в салоне в соответствии с 
нашим состоянием».   

ТВОЙ ШАНС

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ ДЛЯ МАМЫ

Анна Шиллер

Востребованными на рын-
ке труда Югры стали не толь-
ко аналитики больших данных 
и проджект-менеджеры, но и 
кондитеры, архивариусы, ра-
ботники медучреждений. Все 
они в прошлом году бесплатно 
освоили новые  специальности 
в рамках федерального проекта 
«Содействие занятости» нац-
проекта «Демография» .

Всего курсы окончили 2,2 
тысячи человек. На данный мо-
мент 78% из них трудоустрои-
лись или запустили собствен-
ное дело при содействии регио-
нальной службы занятости.

Мама троих детей Анжелика 
Костылева недавно выучилась 
на медицинского регистрато-
ра. И работает в Октябрьской 
районной больнице, которая 
обслуживает десять поселе-
ний (это свыше 30 тысяч жи-
телей).  Такую профессию вы-
брала не случайно. До третьего 
декрета она работала в больни-
це секретарем. И решила сме-
нить направление. «Встала на 
учет в центр занятости и узна-
ла про возможность бесплатно-

го переобучения. Работа мед-
регистратора мне интересна», 
— рассказала Анжелика. 

Она считает, что термина-
лы электронной записи не за-
менят живой контакт с челове-
ком. Конечно, сотрудники, за-
писывающие пациентов, часто 
сталкиваются и с конфликтами. 
«В онлайн-курсе описаны воз-
можные стычки с пациентами и 
правила, как вести себя в этой 
ситуации», — рассказала Анже-
лика. Ей понравилось, что зани-
маться можно из дома. Пропуск 
урока тоже не был критичен: 
доступ к курсу открывается 
сразу. Находить время на чте-
ние лекций удавалось лишь но-
чью, когда малыш засыпал. Тео-
рию освоила быстро. А практи-
ческой информации было недо-
статочно, считает югорчанка.

К слову, о шансе получить 
специальность по нацпроекту 
многие в поселке Октябрьское  
даже не слышали. В том числе 
коллеги Анжелики. По ее мне-
нию, обучение важно сделать 
массовым. Тем более спрос вы-
сокий: в 2022 году на участие в 
госпрограмме жители Югры по-
дали от 7,5 тысячи заявок.  

МЕДИЦИНА

РАК ПОПЯТИЛСЯ

Юлия Крымова

В новом Центре амбулаторной 
онкологической помощи сева-
стопольцы проходят обследо-
вание на современном диагно-
стическом оборудовании. Это  
помогает выявлять опасные за-
болевания на ранних стадиях.

Врачи не только ведут пер-
вичный прием, но и наблюда-
ют пациентов, которые уже 
прошли лечение. Здесь же вы-
полняют процедуры химио-
терапии. Центр открылся в 
севастопольской горбольни-
це №1 благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение». И разме-
стился в двухэтажном здании с 
просторными помещениями и 
отдельным входом с улицы. 

Уже работают четыре вра-
ча-онколога, которые прини-
мают около 55 человек в сутки. 
А возможности центра — до 100 
пациентов в день.  «Он помога-
ет приблизить онкологическую 
помощь к пациентам, — расска-
зал «РГ» заместитель главврача 
по хирургической части Вла-
димир Кузнецов. —  Здесь мы 
объединили онкологов первич-
ного звена и выделили палаты 
дневного стационара». 

Центр работает в тесной свя-
зи с онкологическим диспан-
сером. Когда диагноз подтвер-
жден, пациента направляют 
туда на консилиум, где прини-
мается план лечения. «Раньше 
онкологи поликлиник работали 
самостоятельно, теперь у них 
появилась прямая связь с боль-
ницей, — пояснил заведующий 

Центром амбулаторной онко-
логической помощи, врач-он-
колог Евгений Андрияшин. — 
Диагностика стала доступнее».  

Так, в кабинете УЗИ выпол-
няют обследование  молоч-
ной железы, а также использу-
ют УЗИ-наведение при заборе 
пункции. Важное приобретение 
центра — ламинарный шкаф для 
разведения химиопрепаратов. 
«Он защищает медсестру, кото-
рая разводит химиопрепараты, 
от их канцерогенного и токси-
ческого воздействия», — гово-
рит Андрияшин.  

«Центр амбулаторной онко-
помощи, по сути, это промежу-
точное звено между кабинетом 
онколога в поликлинике и дис-
пансером, —  объяснил Евгений 
Андрияшин. —  Он выполняет 
задачи приема, диагностики, 
диспансеризации. А также  мо-
жет оказывать некоторые виды 
специализированной медпо-
мощи. Это не только химио-
терапия, но и удаление поверх-
ностных новообразований под 
местной анестезией».   

В Уфе молодые ученые создают электрический самолет будущего. По оцен-
кам экспертов, их разработка дешевле аналогов и проще в изготовлении.

В Алтайском крае создали 18 мобильных бригад. Они возят к врачам 
пожилых людей и инвалидов из дальних сел. 
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В последние годы скалолазный спорт становится все более популярным в Крыму. В Бахчисарае недавно открыли уникальный маршрут вдоль 
улицы города. Он состоит из нескольких этапов, каждый из которых предназначен для людей разной физической подготовки, есть даже — 
для семей с детьми. Работают на полуострове и крытые скалодромы. В некоторых школах уже с семи лет детей учат основам восхождения.

ТУРИЗМ

ЛЮДИ-ПАУКИ ПОТЯНУЛИСЬ В КРЫМ

КОНКУРС

СТАРТАПЫ ДЛЯ КРЕАТИВНОЙ ИНДУСТРИИ 

Справка «РГ»

Федеральный проект «Передо-

вые инженерные школы» — стра-

тегическая инициатива прави-

тельства РФ. На базе ведущих ву-

зов страны  создано 30 таких 

школ. 

Вместе с индустриальными парт-

нерами они должны готовить кад-

ры для высокопроизводительных 

секторов экономики. К 2024 году 

2500 выпускников школ будут 

трудоустроены на предприятия 

России. 

ЦИФРА

470 
ЦЕНТРОВ 

амбулаторной онкологической 

помощи открыто по нацпроек-

ту «Здравоохранение». До кон-

ца 2024 года их будет уже 540.

Справка «РГ»

Мобильные бригады в рамках 

нацпроекта «Демография» дей-

ствуют в 82 регионах. 

Более 400 тысяч людей старше 

65 лет из дальних сел с их помо-

щью проходят диспансеризацию 

и профосмотры. Узнать расписа-

ние мобильных бригад можно в 

центрах социального обслужива-

ния населения.

Как получить грант «Сколково» 

Начинающие предприниматели могут рассчитывать на грант в семь мил-

лионов рублей, если их проект получит положительную оценку экспер-

тов Фонда «Сколково» по грантам, экспертизе и тендерной деятельно-

сти фонда. 

От чего она зависит? В том числе от того, есть ли у компании или разработ-

чиков потенциальный заказчик на разрабатываемый инновационный про-

дукт или индустриальный партнер, пояснили специалисты фонда. Тем, кто 

получил грант, придется эффективно поработать. По условиям фонда, 

компания, получившая госпомощь, должна увеличить свою выручку не ме-

нее чем на 20 процентов от суммы гранта, то есть на 1,2 миллиона рублей. 

Startup Tour CreativeTECH проводится с 2011 года и входит в нацпроект 

«Цифровая экономика».  Он создан для популяризации технологиче-

ского предпринимательства, поиска перспективных инновационных 

проектов и вовлечения их в инновационную экосистему России. Про-

водится в формате роуд-шоу (тур по регионам). 

В этом году они уже состоялись в Красноярске, Казани, Перми. Впере-

ди — Якутск, Байкальск, Великий Новгород.

Возьмите на заметку

Пройти бесплатное переобучение могут женщины в отпуске за ребен-

ком до трех лет, неработающие мамы детей до 7 лет, люди старше 50 

лет.  А также безработные или находящиеся под риском увольнения. 

С января 2019 года по нацпроекту «Демография» более 600 тысяч рос-

сиян получили новые профессии. Записаться на учебу можно на порта-

ле «Работа России». И пройти профориентацию в центре занятости, 

чтобы специалисты смогли подобрать оптимальную программу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ Чем грозит человечеству неуправляемый искусственный 
интеллект

Электронный апокалипсис
Анатолий Кучерена, 
заслуженный юрист 
Российской Федерации, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор

С
редневековое об-
щество жило напря-
женным ожиданием 
прихода Антихриста 
и наступления «кон-
ца света», предска-
занного в знамени-
том «Откровении 
Иоанна Богослова». 

Существовало немало различ-
ных «систем», якобы способ-
ных предсказать точную дату 
этого события и установить 
личность самого Антихриста (в 
их числе назывались импера-
тор Священной Римской импе-
рии Фридрих II и иные деятели), 
но всякий раз Апокалипсис по-
чему-то откладывался.

В Новейшее время роковые 
пророчества получили наукооб-
разное оформление — человече-
ству предвещали гибель от пере-
населенности, экологической 
катастрофы, нашествия ино-
планетян, столкновения Зем-
ли с астероидом, генетического 
вырождения, в результате ядер-
ной войны и, наконец, как след-
ствие глобального потепления. 
Все эти сценарии так или иначе 
сохраняют свою актуальность, 
однако сегодня на первый план 
вышла угроза, которая прежде 
была уделом, скорее, научной 
фантастики. Это — «восстание 
машин», точнее — искусствен-
ный интеллект (ИИ), который 
способен либо сделать людей 
лишними на земле, либо и вовсе 
уничтожить человечество. 

В основе этих пророчеств 
лежит гипотеза о том, что рано 
или поздно искусственный ин-
теллект, качественно превос-
ходящий человеческий, ста-
нет неуправляемым и обретет 
способность к самосовершен-
ствованию; в дальнейшем он 
будет развиваться по собствен-
ным законам, реализуя одно-
му ему известные и понятные 
цели. В этом случае, как утвер-
ждают некоторые футурологи, 
люди окажутся по отношению 
к ИИ примерно в том же поло-
жении, в котором находятся му-
равьи по отношению к челове-
ку: реализуя, например, тот или 
иной крупный инфраструктур-
ный проект, люди совершенно 
не обращают внимания на то, 
сколько муравейников будет 
при этом разрушено. А там, где 
муравьев необходимо уничто-
жать, люди делают это недрог-
нувшей рукой.

Ведущий мировой эксперт 
в области искусственного ин-
теллекта Элиезер Юдковский, 
уже давно «бьющий во все ко-
локола» по поводу смертель-
ных угроз, связанных с ИИ, 
недавно опубликовал в жур-
нале Time статью, где пишет: 
«Многие исследователи, по-
груженные в эти проблемы, 
в том числе и я, ожидают, что 
наиболее вероятным результа-
том создания сверхчеловече-
ски умного ИИ при любых об-
стоятельствах, отдаленно на-
поминающих нынешние, будет 
то, что буквально все люди на 
Земле умрут. Не в том смыс-
ле, что «это может быть ка-
кой-то отдаленный шанс», а 
в том, что «очевидно, что это 
произойдет».

Существуют десятки сцена-
риев, каким именно образом 
человечество может понести 
необратимый ущерб в результа-
те дальнейшего совершенство-
вания искусственного интел-
лекта. Мне бы хотелось остано-
виться на нескольких, быть мо-
жет, не самых захватывающих и 
«научно-фантастических», но 
наиболее реалистичных.

Прежде всего, это использо-
вание ИИ в военном деле. Ни-
какой, даже самый опытный 
пилот новейшего истребителя 
не сможет в перспективе кон-
курировать с роботом, наде-
ленным ИИ. То же относится и 
к другим военным специаль-
ностям. Таким образом, возни-
кает гипотетическая перспек-
тива создания «абсолютного 
оружия», которое гарантиро-
ванно обеспечит одной сторо-
не победу в военном конфлик-
те. А это значит, что мы навер-
няка получим новую гонку во-
оружений с использованием 
ИИ, которая по своим масшта-
бам многократно превзойдет 
печальной памяти эпоху «хо-
лодной войны». 

В те времена имели место 
случаи, когда системы раннего 
оповещения выдавали ложный 
сигнал о ядерной атаке со сто-
роны вероятного противника, 
и только решительные и крайне 
рискованные действия людей 
на командных пунктах позволя-
ли предотвратить ядерную вой-
ну. В том случае, если ИИ полно-
стью заменит человека в таких 
системах, любая его ошибка бу-
дет способна привести к пуску 

ракет с ядерными боеголовка-
ми и как следствие — к глобаль-
ной катастрофе. 

Но главная гипотетическая 
опасность заключается в том, 
что ИИ в военной сфере впол-
не может выйти из-под контро-
ля человека и начать действо-
вать «по собственному усмот-
рению». Будучи изначально 
запрограммированным на по-
беду в грядущей войне, он сам 
и развяжет эту войну в тот мо-
мент, когда сочтет, что достиг-
нуто соотношение сил, доста-
точное для гарантированно-
го уничтожения противника. 
И если Джон Кеннеди и Ники-
та Хрущев, познавшие на соб-
ственном опыте, какие страда-
ния несет людям война, нашли 
в себе силы остановиться перед 
роковой чертой в дни «кариб-
ского кризиса», то ИИ, начисто 
лишенный такого рода эмоций, 
недрогнувший рукой доведет 
дело до конца.

Другой сценарий, особенно 
тревожащий меня как адвока-
та, — это не только установле-
ние с помощью ИИ тотального 
контроля за жизнью человека 
(это уже повсеместно проис-
ходит), но и манипулирование 
этой жизнью. Уже сегодня ИИ 
демонстрирует удивительные 
способности прогнозировать 
будущее. Причем это касает-
ся не только курса акций или 
изменения спроса и предло-
жения, но и военно-политиче-
ских событий. Возникает во-
прос: а не приведет ли это к 
тому, что ИИ будет навязывать 
как отдельному человеку, так и 
человечеству в целом именно 
тот образ мышления и жизни и 
те сценарии развития, которые 
представляются ему желатель-
ными? Ведь люди, включая по-
литических деятелей и военных 
руководителей, принимают ре-
шения на основании получае-
мой ими информации. 

Всем памятна сфабрикован-
ная Отто фон Бисмарком «Эмс-
ская депеша», спровоцировав-
шая войну Франции и Прус-
сии в 1870 году. Или недавние 
«утечки из Пентагона», поро-
дившие во всем мире хаос и смя-
тение. ИИ сможет выдавать та-
кого рода «депеши» и «утечки», 
сфабрикованные на неотличи-
мом от подлинников уровне, в 
неограниченном количестве. 
Более того, как уже отмечалось, 
обладая «сверхчеловеческим» 
интеллектом и развитым само-
сознанием, он в один далеко 
не прекрасный момент может 
прийти к роковому для нас вы-
воду, что люди являются лишни-
ми на земле, и принять решение 
об их ликвидации. Все это на-
поминает сцену из гениально-
го романа М.А. Булгакова, когда 
Воланд, самовольно вселив-
шись со своей свитой в кварти-
ру Михаила Берлиоза и Степы 
Лиходеева, сообщает изумлен-
ному директору театра «Варье-
те», что лишний в этой кварти-
ре именно он.

Очевидно также, что ИИ 
способен до предела сузить 
пространство научной и об-
щественно-политической дис-
куссии. Ведь он и есть тот са-
мый «Большой брат», который 
«знает как надо». На все вопро-
сы у него мгновенно найдут-
ся «единственно правильные» 
ответы. И вполне вероятно, 
что эти ответы будут выдержа-
ны в духе пресловутой тотали-
тарной «политкорректности» 
и «культуры отмены». Или, 
например, глобальной гегемо-
нии какой-то одной сверхдер-
жавы. Как ни крути, а ИИ несет 
на себе отпечаток образа мыс-
лей его создателей.

Все это приведет к невероят-
ному обеднению духовной жиз-
ни человека, к «отмене» целых 
пластов гуманитарной культу-
ры, к буквальному закрепоще-
нию человека машиной.

Как отмечается в ряде публи-
каций, ИИ будет способен выяв-
лять потенциальных преступ-
ников или тех, чье поведение не 
укладывается в установленные 
социальные стандарты. Что это, 
как не воплощение мечты «вну-
тренней партии» Дж. Оруэлла о 
возможности карать не только 
реальных диссидентов, но и по-
тенциально инакомыслящих? И 
что особенно печально — апел-
лировать будет не к кому. ИИ 
фактически будет исполнять 
роль бога на земле.

Еще один сценарий не столь 
апокалиптичен, но совершен-
но реален уже в самом недале-
ком будущем. В наше время ИИ 
уверенно обыгрывает миро-
вых чемпионов в самые слож-
ные интеллектуальные игры, 
определяет на основании со-
тен МРТ-снимков оптимальную 
стратегию лучевой терапии при 
онкологических заболевани-
ях, водит автомобили и готовит 
еду, выносит судебные решения 
и выполняет множество других 
функций значительно лучше 
даже самого гениального чело-
века. В перспективе это чрева-
то колоссальной безработицей. 
И эта проблема отнюдь не ре-
шается, как предлагают неко-
торые, введением безусловно-
го базового дохода. Ведь труд 
— это не только источник мате-
риального благополучия, но и 
средство самореализации че-
ловека, раскрытия его творче-
ских способностей. Таким об-
разом, неизбежно появление 
колоссального числа «лишних 
людей», новых «отверженных», 
которые станут питательной 

средой для формирования раз-
личных экстремистских орга-
низаций, включая новых «лу-
ддитов», стремящихся к уни-
чтожению «умных машин». Как 
видим, история повторяется на 
новом витке.

Особенно это относится к 
людям творческих профессий. В 
самом недалеком будущем ней-
росети смогут писать репорта-
жи и аналитические статьи зна-
чительно качественнее профес-
сиональных журналистов и по-
литологов, поскольку обладают 
безграничным объемом инфор-
мации и безупречным логиче-
ским мышлением. Можно пред-
положить, что и произведения 
электронных поэтов, романи-
стов и кинематографистов бу-
дут превосходить по популяр-
ности сочинения их человече-
ских конкурентов, поскольку 
смогут в неизмеримо большей 
степени учесть вкусы и предпо-
чтения основной массы насе-
ления. Что же остается делать 
этим творцам? Переквалифи-
цироваться в управдомы, sorry, 
в программисты? Но програм-

мистов и без того достаточно, 
более того, «умные машины», 
по-видимому, смогут самосто-
ятельно самосовершенство-
ваться. 

Трудно даже представить, 
какой хаос может внести ИИ в 
систему образования. Сегодня 
в гуманитарных вузах Запада 
основной формой обучения яв-
ляется написание эссе на базе 
прослушанных лекций. Нейро-
сети смогут «выдавать на гора» 
эти эссе в неограниченных ко-
личествах и притом высочайше-
го качества. И ни один профес-
сор не отличит человеческое 
творение от машинного. Как в 
таких условиях оценить уро-
вень знаний студентов?

В последние годы на стра-
ницах российских СМИ не раз 
возникала тема «заимствован-
ных» или вопиюще непрофес-
сиональных диссертаций. Сре-
ди людей, не имеющих ника-
кого отношения к науке, поче-
му-то стало модным считаться 
«учеными». В эпоху продвину-
тых нейросетей каждому же-
лающему обзавестись завет-
ной «корочкой» можно будет 
не опасаться разоблачений. ИИ 
выдаст ему текст, к которому 
«комар носа не подточит», не 
говоря уже о самой взыскатель-
ной аттестационной комиссии. 
Таким образом, лжеученые ста-
нут совершенно неотличимы от 

подлинных подвижников науки. 
Впрочем, и самые талантливые 
ученые вряд ли смогут конкури-
ровать с ИИ.

Можно утешить себя мыс-
лью, что так и было запрограм-
мировано Творцом Вселенной 
и законами эволюции — на сме-
ну homo sapiens должны прий-
ти электронные «боги». Это 
значительно реальнее, чем пер-
спектива «сверхчеловека» из 
плоти и крови, созданного с по-
мощью генной инженерии и тех 
или иных биотехнологий, о чем 
в свое время мечтали Лев Троц-
кий или братья Стругацкие. 
Впрочем, возможно также со-
здание гибрида человека и ма-
шины путем имплантирования 
в человеческий мозг специаль-
ных чипов, неизмеримо расши-
ряющих его интеллектуальный 
потенциал. В зависимости от 
материальных возможностей 
каждый человек сможет приоб-
рести себе тот или иной уровень 
интеллекта — вот вам и претво-
рение в жизнь еще одной антиу-
топии — «О дивный новый мир» 
Олдоса Хаксли.

На фоне этих принципиаль-
но новых и трагических вызо-
вов возникает вполне традици-
онный вопрос: «Что делать?» 
Можно вспомнить три закона 
робототехники писателя-фан-
таста Айзека Азимова. Первый 
закон категорически запрещает 
роботу вредить людям, второй 
— предписывает роботу подчи-
няться людям до тех пор, пока 
это не станет противоречить 
первому закону, и, наконец, 
третий закон диктует роботу 
защищать свою жизнь, не нару-
шая первых двух. Вопрос лишь в 
том, как этого достигнуть.

Недавно Илон Маск, Стив 
Возняк и более тысячи футуро-
логов, инноваторов и экспер-
тов в сфере ИИ опубликова-
ли открытое письмо с грозным 
предупреждением: «Мы долж-
ны спросить себя: стоит ли нам 
позволить машинам заполо-
нить наши информационные 
каналы пропагандой и ложью? 
Стоит ли нам автоматизировать 
все профессии, включая те, что 
способствуют нашей самореа-
лизации? Стоит ли нам разра-
батывать умы, которые не при-
надлежат человеку и которые 

могли бы в итоге превзойти нас 
численностью и интеллектом, 
сделать нас устаревшими и за-
менить нас? Стоит ли нам рис-
ковать потерей контроля над 
цивилизацией?» 

А вто р ы  п р и з ы в а ю т  н е -
медленно приостановить обуче-
ние систем ИИ, более мощных, 
чем модель GPT-4, как минимум 
на полгода, подчеркивая, что 
«эта пауза должна быть публич-
ной, ее исполнение должно под-
даваться проверке, и ей долж-
ны последовать все ключевые 
представители сферы. Если та-
кая пауза не может быть введе-
на быстро, правительства стран 
должны вмешаться и устано-

вить мораторий». Они также 
предлагают разработать и вне-
дрить общие протоколы без-
опасности, которые «должны 
гарантировать, что системы, от-
носящиеся к ним, в полной мере 
безопасны».

Эти предложения впол-
не можно было бы принять за 
основу, хотя некоторые экспер-
ты считают, что приостановки 
обучения нейросетей недоста-
точно: речь должна идти о пол-
ном запрете на их создание. Но, 
как говорится, «суждены нам 
благие порывы…». Люди, под-
писавшие письмо, — визионе-
ры и идеалисты, а мир живет по 
законам жестокой конкурен-
ции. Политики, как известно, 
не слишком охотно прислуши-
ваются к пожеланиям ученых 
и экспертов. Особенно когда 
на кону стоит лидерство в эко-
номическом соревновании и 
триумф в военной сфере. Вспо-
мним, как реагировали лидеры 
США на призывы ведущих фи-
зиков остановить разработку 
и совершенствование ядерно-
го оружия. Или как Н.С. Хрущев 
ополчился на академика Андрея 
Сахарова, указавшего на опас-
ность испытаний сверхмощных 
термоядерных бомб. Вот и сего-
дня, скорее всего, руководите-
ли ведущих стран мира будут 
рассуждать примерно так: «Ну 
хорошо, мы приостановим ис-
следования в области нейросе-
тей в своей стране, а наши про-
тивники пойдут дальше. И тогда 
мы в скором времени отстанем 
уже навсегда, ибо ИИ развива-
ется с головокружительной бы-
стротой». Но даже если то или 
иное правительство и прикажет 
своим ученым остановиться, 
всегда найдется некий «инже-
нер Гарин» или «доктор Стрейн-
джлав», который возомнит себя 
земным богом и, наплевав на 
все запреты, продолжит азарт-
но увлекать человечество в без-
дну. Кроме того, существуют 
сверхмощные транснациональ-
ные корпорации, для которых 
никакое правительство не указ.

Очевидно, что регулирова-
ние дальнейшего совершен-
ствования ИИ возможно толь-
ко в случае создания Мирового 
правительства, о котором уже 
столько раз говорили ведущие 
мировые мыслители. Или, как 
временная мера, подписания 
некоего обязывающего и вери-
фицируемого соглашения меж-
ду ведущими мировыми держа-
вами и крупнейшими корпора-
циями. Впрочем, сегодня даже 
это представляется утопией: 
кому, где и когда удавалось ис-
кусственно остановить науч-
но-технический прогресс? Од-
нако такой же утопией в свое 
время представлялись и борь-
ба с загрязнением окружаю-
щей среды, и сокращение ядер-
ных вооружений, и даже, как 
ни смешно это звучит, попытки 
ограничения рекламы, произ-
водства и потребления табач-
ной продукции. Между тем все 
это так или иначе стало реаль-
ностью. Хочется надеяться, что 
так будет и на этот раз. Но как 
бы то ни было, это именно тот 
случай, когда, не будучи алар-
мистами, можно смело утвер-
ждать, что времени на раскачку 
у человечества осталось совсем 
немного.  

Эксперты бьют тревогу: искусствен-
ный интеллект грозит превратиться 
в неуправляемого монстра.

А К Ц Е Н Т

Как утверждают футурологи, люди ока-
жутся по отношению к ИИ примерно 
в том же положении, в котором находят-
ся муравьи по отношению к человеку

А К Ц Е Н Т

Сценарий, особенно тревожащий, — это 
не только установление с помощью ИИ 
тотального контроля за жизнью челове-
ка, но и манипулирование этой жизнью
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КУЛЬТУРА В Петербурге 
представили проект 
реставрации 
Триумфальной Арки 

От Северной 
Пальмиры — 
древней тезке

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Государственном Эрмитаже вчера провели «нуле-
вую» презентацию проекта реставрации Триумфаль-
ной Арки, взорванной террористами в сирийской 
Пальмире осенью 2015 года. Уже 17 мая российские 
ученые будут защищать его в Дамаске перед междуна-
родными экспертами, после чего проект должна согла-
совать ЮНЕСКО.

Одна из главных достопримечательностей древней 
Пальмиры известна в нашей стране, пожалуй, каждо-
му. Именно ее изображение — на обложке учебника для 
5-го класса «История Древнего Мира». Сегодня от ве-
личественного сооружения, простоявшего восемна-
дцать веков, сохранились лишь остатки пилонов — все 
остальное разметало взрывом, который позднее на-
зовут преступлением против человечества. И почти 
сразу Государственный Эрмитаж и Институт истории 
материальной культуры (ИИМК) РАН высказались о 
необходимости возрождения памятника из руин.

— Нас часто спрашивают: «А при чем тут Эрми-
таж?», — отметил директор одного из крупнейших му-
зеев мира Михаил 
Пиотровский. — Ис-
торически Паль-
миры в Эрмита-
же много. Здесь, 
например, хранит-
ся Пальмирский 
тариф — первый в 
мире свод с подроб-
ным изложением 
таможенных пра-
вил. Есть труды на-
ших специалистов 
о наследии Пальми-
ры, есть даже книга 
«Пальмира в Эрмитаже». Но главное — когда памятни-
ки были взорваны, Эрмитаж был первым, кто заявил о 
необходимости силовой защиты памятников.

Российские специалисты проделали уникальный 
по масштабу и скорости объем работ: к настоящему 
времени собрана огромная коллекция документов 
и материалов, которые позволяют сначала в цифро-
вом формате смоделировать процесс восстановления 
Триумфальной Арки, а затем воспроизвести его «в на-
туре». При этом меморандум о сотрудничестве с де-
партаментом древностей и музеев Сирии был подпи-
сан всего лишь год назад, в марте 2022 года, и на тот 
момент не было никакой документации по арке. Толь-
ко 3D-модель, которую российские археологи ИИМК 
и Эрмитажа создавали с 2016 года, и фотографии. В 
дальнейшем при создании проекта реставрации, кста-
ти, использовались не только профессиональные, но 
даже любительские кадры: иногда туристам удава-
лось запечатлеть необычные ракурсы или фрагмен-
ты, и это оказалось ценным материалом для научной 
работы.

— Сегодня мы обсуждаем очередные итоги работы 
искусствоведов и археологов по возрождению духа 
Пальмиры, — отметил Михаил Пиотровский. — Теперь 
необходимо обсуждение, что надо делать и что можно 
делать, чтобы, с одной стороны, была реставрация, с 
другой стороны, чтобы не было ничего лишнего.

Сейчас, по его словам, к началу активной фазы 
восстановительных работ все готово. Завалы на месте 
Главной улицы (Via Magna) Пальмиры полностью рас-
чищены, все обломки обмерены, оцифрованы и разло-
жены в лапидарии (специальное хранилище камней. — 
Прим. ред.) в строгом порядке.

— На своих местах устояло примерно 40 процентов 
блоков, еще 40 процентов обрушились, но уцелели, а 
около двадцати процентов утрачено, — рассказала ру-
ководитель проекта, директор Центра спасательной 
археологии ИИМК РАН Наталья Соловьева. — Их пла-
нируется заменить камнем, добытым рядом с Паль-
мирой в одном из действующих карьеров. Экспертиза 
показала, что девятый слой там идентичен историче-
скому мрамороподобному известняку.

Вчера реставрационный проект для Сирии был одо-
брен на совместном заседании ученых советов Инсти-
тута истории материальной культуры РАН, Государ-
ственного Эрмитажа и Московского архитектурного 
института. Планируется, что в течение двух-трех лет-
них месяцев его согласует ЮНЕСКО, при этом реша-
ющим должно стать мнение сирийской стороны. Тогда 
восстановительные работы в Пальмире начнутся уже в 
августе или сентябре этого года. 

Михаил Пиотровский: Исторически Пальмиры в Эрмитаже 
много.
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Даже если то или иное правительство 
и прикажет своим ученым остановиться, 
всегда найдется некий «инженер Гарин», 
который возомнит себя земным богом

Восстанови-
тельные работы 
в Пальмире 
начнутся в августе 
или сентябре 
этого года
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СКАНДАЛ Еврокомиссия 
судится с Венгрией 
из-за запрета 
ЛГБТ-пропаганды 

Закон и дети

Иван Сысоев

Пятнадцать государств Старого Света присоедини-
лись к судебному иску против Венгрии, который в 
Европейский суд подала Еврокомиссия. В Брюсселе хо-
тят обязать Будапешт отменить принятый еще в 2021 
году закон о защите детей от сексуальной пропаганды. 

Европейцы настаивают, что венгерский закон яко-
бы направлен против ЛГБТ-сообщества. Глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен не стесняется в вы-
ражениях, называя закон «позором». В Будапеште же 
подчеркивают, что он призван защитить детей от навя-
зывания чуждых «ценностей», таких, как однополые 
браки и смена пола.

Чтобы придать веса своим попыткам судебного дав-
ления на Венгрию, Еврокомиссия призвала страны — 
члены ЕС присоединиться к поданному иску, но согла-
сием ответили только 15 государств из 27. Кстати, среди 
присоединившихся стран нет Чехии, что вызвало рез-
кое недовольство главы чешского МИД Яна Липавского. 
Говоря об однополых браках, он заявил, что «детям не 
страшно увидеть таких персонажей по телевизору или 
в книгах». В ответ госсекретарь Венгрии Тамаш Менцер 
жестко одернул чешского министра, потребовав «уб-
рать руки от венгерских детей». По его словам, «в Вен-
грии имеет значение только решение венгерского наро-
да, который четко решил, что дети должны быть защи-
щены от ЛГБТ-пропаганды». В Будапеште считают, что 
разбирательство с подачи Еврокомиссии является по-
пыткой вмешательства во внутренние дела страны.  

РЕЗОНАНС Трамп призвал 
конкурента не участвовать 
в выборах-2024

Дональд 
гонит Рональда

Игорь Дунаевский

Экс-президент США Дональд Трамп предложил гу-
бернатору штата Флорида Рональду Десантису отка-
заться от идеи участия в выборах главы государства в 
2024 году ради сохранения единства в рядах Респуб-
ликанской партии. Трамп выдвинул свою кандидату-
ру еще в конце прошлого года, после чего о планах бо-
роться с ним на праймериз за право стать кандидатом 
от партии заявили еще несколько политиков. Но, судя 
по соцопросам, серьезную конкуренцию Трампу мо-
жет составить именно 44-летний Десантис. Ожидает-
ся, что он может объявить об участии в президентской 
гонке-2024 в ближайшие месяцы.

«Десантис — молодой человек, который, по опросам, 
мягко говоря, не очень справляется в борьбе со мной, — 
самоуверенно написал Трамп в своей соцсети Truth 
Social. — Если он соберется в президенты, то это навредит 
и посеет раздор в Республиканской партии». Губернатор 
на выпад в свой адрес не ответил, да и до сих пор не спе-
шил вступать в словесные дуэли с экс-президентом.

Имя Десантиса 
прогремело на всю 
Америку после про-
межуточных выбо-
ров в США в ноябре 
прошлого года. Для 
Республиканской 
партии они оказа-
лись не столь удач-
ными, как ожида-
лось, в чем часть 
консервативных 
политиков, СМИ 
и экспертов обвинили Трампа, считая, что он зача-
стую продвигал слишком неоднозначных кандида-
тов и без конца жаловался на украденную у него по-
беду в 2020 году, чем оттолкнул избирателей. А вот 
Десантис стал главным героем среди республикан-
цев: губернатор Флориды триумфально переизбрал-
ся с отрывом в 20 процентов.

Десантис получил статус восходящей звезды Рес-
публиканской партии и в некоторых соцопросах даже 
опередил Трампа по популярности. Многие консерва-
тивные СМИ воодушевленно называли его молодой 
и более привлекательной альтернативой 76-летнему 
Трампу, указывая, что губернатор твердо отстаивает 
во Флориде примерно те же консервативные ценности, 
но в менее поляризующей манере, чем экс-президент. 
Теоретически проблем Трампу добавляет непрекраща-
ющаяся охота на него со стороны либеральных сил. На 
прошлой неделе он стал первым в истории США быв-
шим президентом, которому предъявили уголовные 
обвинения в фальсификации финансовых документов. 
Против него ведется еще несколько расследований, в 
том числе из-за подозрений в ненадлежащем обраще-
нии с секретными документами из Белого дома.

Впрочем, Трамп перенес множество попыток по-
топить его политическую карьеру. За последние меся-
цы он вернул себе статус самого популярного полити-
ка Республиканской партии. Согласно свежему опро-
су телеканала Fox News, Трампа на праймериз готовы 
поддержать 54 процента респондентов, а Десантиса — 
24 процента.

Сейчас Трамп, похоже, пытается использовать со-
здавшийся вокруг него ажиотаж в свою пользу, призы-
вая партию объединиться вокруг его фигуры. После 
предъявления ему обвинений даже те политики-рес-
публиканцы, которые относятся к Трампу критически, 
назвали дело против него политическим преследова-
нием. К слову, поддержал Трампа и сам Десантис.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему экс-премьер Израиля обвинил Польшу в фальсификации истории Холокоста

По местам отрицания
Анна Белорусцева

Б
ывший глава правитель-
ства Израиля Яир Лапид 
раскритиковал новое со-

глашение о сотрудничестве меж-
ду его страной и Польшей. Доку-
мент касается возобновления 
ежегодных поездок израильских 
школьников в образователь-
ный тур по местам Холокоста в 
Польше.

Однако теперь старшекласс-
ников будут возить еще и по ло-
кациям, связанным с «иными 
преступлениями времен Второй 
мировой войны» в сопровожде-

нии местного гида, отмечается 
в документе. В списке новых до-
стопримечательностей есть и 
музеи, посвященные так называ-
емым проклятым солдатам, ко-
торые были причастны к убий-
ствам евреев.

Экс-премьер уличил нынеш-
нее правительство Биньями-
на Нетаньяху в «непроститель-
ных» уступках польским чинов-
никам, которые «в течение мно-
гих лет пытались всеми спосо-
бами скрыть и отрицать участие 
многих поляков в истреблении 
евреев». Лапид охарактеризо-
вал новые достопримечательно-

сти в маршруте как «места, где 
фальсифицируется история». 
По мнению экс-премьера, про-
грамма образовательных пу-
тешествий отныне будет про-
пагандировать польскую ин-
терпретацию Холокоста. «Мне 
стыдно за израильское прави-
тельство, которое отказалось от 
своих ценностей и принципов», 
— резюмировал лидер оппози-
ции. Кстати, именно Лапид го-
дом ранее приостановил школь-
ный туризм в Польшу из-за по-
пытки варшавских чиновни-
ков отредактировать структуру 
программы и подвергнуть цен-

зуре демонстрируемые молоде-
жи свидетельства Холокоста.

Министр образования Из-
раиля Йоав Киш резко ответил 
на критику Лапида. Чиновник 
утверждает, что сейчас бывший 
лидер «пытается делать то, что 
умеет лучше всего, — разрушать 
международные отношения».

Планы властей вызвали вол-
ну ожесточенных споров в изра-
ильском обществе. В конце мар-
та главы внешнеполитических 
ведомств двух государств встре-
тились в Варшаве и обсудили 
дальнейшее взаимодействие, в 
том числе возвращение поль-
ского посла в Израиль. Тогда же 
Збигнев Рау и его израильский 
коллега Эли Коэн приняли ре-
шение перезапустить школь-
ные туры в новом исполнении. 
Дело в том, что ранее стороны 
спорили по поводу охраны стар-
шеклассников во время поезд-
ки. Поляков не устраивало, что 
школьников-туристов сопрово-
ждали сотрудники спецслужбы 
Шин-Бет. По словам чиновни-
ков, охранники «размахивали 
оружием» во время посещения 
мемориальных комплексов и 

своим враждебным видом созда-
вали ложное впечатление, будто 
«Польша — опасное место». Пра-
вительство Нетаньяху пошло на 
уступки и разрешило местным 
сотрудникам правоохранитель-
ных органов обеспечивать без-
опасность групп.

Но наиболее спорным нов-
шеством стало изменение самой 
сути образовательных поездок. 
Если изначально целью туров 
было расширение кругозора 
школьников о Холокосте, то от-
ныне они будут направлены на 
«предотвращение развития ра-
сизма и ксенофобии между по-
ляками и евреями» и разруше-
ние стереотипов народов друг о 
друге. Так, помимо концентра-
ционных лагерей и мемориалов 
погибшим в ходе геноцида в про-
грамму путешествия включат 
как минимум одну достопри-
мечательность из 32, рекомен-
дованных польскими чиновни-
ками. Большинство из них свя-
заны с преступлениями, совер-
шенными нацистами в оккупи-
рованной Польше в отношении 
местных жителей. Кроме того, в 
список вошел Музей имени се-

мьи Ульма, члены которой скры-
вали у себя дома восемь евреев 
и поплатились за это жизнью. 
Израильская газета Haaretz ци-
тирует историков, которые убе-
ждены, что такие примеры были 
каплей в море в сравнении с ко-
личеством поляков, помогав-
ших нацистам расправляться 
с евреями. Польско-канадский 
историк Ян Грабовский счита-
ет, что подобные мемориальные 
комплексы, искажающие исто-
рию Холокоста, нужно «обхо-
дить стороной любой ценой». По 
его словам, список мест для по-
сещения выглядит как «мечта 
отрицателя Холокоста».

Варшавские чиновники на-
столько воодушевились сговор-
чивостью израильских коллег, 
что предложили школьным груп-
пам заглядывать в музеи памяти 
«проклятых солдат». На поль-
ской земле участники антиком-
мунистического движения счи-
таются национальными героя-
ми, однако исследователи Холо-
коста убеждены, что некоторые 
из них безжалостно истребляли 
евреев во время и после войны. 
Среди лидеров «проклятых» был 
и небезызвестный Юзеф Курась, 
или Огиен, то есть огонь. В 2006 
году польский президент решил 
увековечить его «усилия сопро-
тивления» и открыл официаль-
ный мемориал противоречивой 
исторической фигуре в Закопа-
не. Попутно с программой ви-
зитов израильских школьников 
поляки планируют отправлять 
собственных детей в еврейское 
государство. По каким местам 
проедутся юные «делегаты» из 
Польши, пока не раскрывают.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент Франции отправился в Нидерланды, 
чтобы представить доктрину экономической безопасности Евросоюза

На что покушается Макрон?
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
е успел француз-
ский президент Эм-
манюэль Макрон 
вернуться из трех-
дневной поездки в 
Китай, как он снова 
в пути. На этот раз 
опять-таки с госу-
дарственным визи-

том, но не за тридевять земель, а 
в Нидерланды, куда президент-
ский борт за час лету доставит 
его, супругу Брижит и семь ми-
нистров.

Программой предусмотре-
ны официальные мероприятия, 
включая ужин в Королевском 
дворце в Амстердаме по пригла-
шению короля Виллема-Алек-
сандра, переговоры с тамошним 
премьер-министром Марком 
Рютте и, наконец, выступление 
Макрона в Гааге, где он изложит 
свое видение европейской эко-
номической безопасности.

Надо сказать, что эту тему 
хозяин Елисейского дворца пе-
далирует уже не первый год, но 
внимание к ней сейчас привлече-
но во Франции в связи с его гром-
кими заявлениями, сделанными 
в ходе недавнего интервью фран-
цузской газете Les Echos. В нем 
он подчеркнул важность «стра-
тегической автономии» Европы, 
уменьшения зависимости от Со-
единенных Штатов. Приорите-
том, по словам Макрона, долж-
но быть соблюдение собствен-
ных интересов, а не «приспособ-
ление к повестке в других частях 
света». При этом он отметил, что 
Европа имеет все шансы стать 
«третьим полюсом» в мире наря-
ду с США и Китаем.

Хотя, как здесь считают, он 
в первую очередь, естественно, 
имел в виду ситуацию вокруг 
Тайваня, куда Европе, по его ра-
зумению, нет никакого резо-
на быть втянутой, речь шла и об 
экономическом суверенитете, 
без которого все разговоры о не-
зависимости Евросоюза от Ва-
шингтона просто пустой звук.

О том, как этого добиться 
или, по крайней мере, поста-
раться это сделать, Эмманюэль 
Макрон уже дал понять в нашу-
мевшем интервью. На моей па-
мяти впервые нынешний гла-
ва французского государства 
заявил о том, что в рамках обес-
печения финансирования эко-
номик стран — членов ЕС надо 
сделать так, чтобы они «не зави-
сели от экстерриториальности 
доллара», то есть перестали на 
него ориентироваться в качестве 
расчетной валюты при внешне-
торговых операциях. Понятно, 
что такая позиция вызвала если 
не шок, то явное раздражение в 
США, как, собственно, и другие 
высказывания явно позволив-
шего себе многое французского 
руководителя.

И все-таки, как Эмманюэль 
Макрон представляет себе 
доктрину «экономической без-

опасности» Европы, которая 
напрямую связана с ее страте-
гической автономией? Здесь 
мало кто сомневается в том, что 
с новой силой будет поднят во-
прос о создании в Европе ана-
лога американского Акта о сни-
жении инфляции. Многочислен-
ные попытки европейцев, вклю-
чая самого Макрона, добиться 
от Джо Байдена уступок на этом 
треке ни к чему не привели, и 
сейчас целый ряд предприятий, 
и в первую очередь немецких, 
уже начали перебазироваться 
за океан, где им обещаны энер-
гетические льготы. Эмманюэль 
Макрон уже предложил по аме-
риканскому примеру создать 
суверенный фонд для развития 
континентальной индустрии, на 
счету которого было бы свыше 
200 миллиардов евро. Правда, 
далеко не во всех европейских 
столицах на это готовы пойти.

Другое направление, на кото-
ром настаивает Париж, это уси-
ление оборонной промышленно-
сти. Однако здесь он наверняка 
столкнется с большими пробле-

мами. В то время как французы 
практически полностью стро-
ят свою безопасность на осно-
ве собственной «оборонки», а 
это и авиация, и бронетехни-
ка, и корабли военно-морского 
флота, в том числе атомные под-
водные лодки и даже авианосец, 
большинство других стран ЕС и 
НАТО, к примеру, те же Нидер-
ланды, активно закупают амери-
канскую технику и отказываться 
от нее не намерены. Для того что-
бы добиться большей энергети-
ческой независимости, Париж в 
своей доктрине также предлага-
ет сделать акцент на развитии 
ядерной энергетики. Но и в этой 
области европейского консенсу-
са не видно. Так, Германия весь-
ма прохладно относится к этой 
инициативе и отдает предпочте-
ние «зеленой повестке», которая 
по сравнению с «мирным ато-
мом» уже показала эффектив-
ность на порядок ниже.

Так что планы Макрона впол-
не обоснованные, а вот с реали-
зацией будут проблемы. И не-
малые.  

Эмманюэль Макрон собрался уже во второй государственный визит за неделю — на этот раз в Нидерланды.

Варшава включила в программу поездок израильских детей по местам Холокоста в Польше места, где «фальсифи-
цируют историю». На снимке — бывший концлагерь Освенцим.

А К Ц Е Н Т

Мечты о стратегической автономии 
Европы звучат уже давно, только о том, 
как ее добиваться, политики 
Старого Света договориться не могут

До старта прайме-
риз еще почти год, 
а Трамп уже пыта-
ется отсекать 
конкурентов

МЕЖДУ ТЕМ

Основная проблема с европейской стратегической 

автономией, о которой Макрон вновь заговорил 

после своего возвращения из Китая, заключается в 

том, что у стран ЕС нет единого понимания, что эта 

автономия означает и зачем она вообще нужна.

В середине 2010-х, когда концепция стратегиче-

ской автономии только разрабатывалась, речь шла 

в первую очередь о способности Евросоюза само-

стоятельно, без помощи США, проводить военные 

операции и обеспечивать собственную безопас-

ность. Но мнения по поводу того, как эту способ-

ность организовать и куда затем приложить, разо-

шлись уже с самого начала.

Франция требовала немедленного и ощутимого ре-

зультата — в виде, например, объединенных сил бы-

строго реагирования ЕС, которые можно было бы 

использовать для защиты французских интересов в 

Африке. Германии был важен не столько результат, 

сколько сам процесс военно-политической инте-

грации, пусть и небыстрый, но, главное, максималь-

но широкий — с включением, по возможности, всех 

стран Евросоюза. К тому же отправлять свои вой-

ска за пределы страны немцы особо не спешили. В 

Польше же, Прибалтике и других восточноевропей-

ских странах на все эти разговоры смотрели с 

подозрением, опасаясь, что развитие военных воз-

можностей ЕС понизит роль НАТО и ослабит связи 

с США. Участвовать в процессе восточноевропей-

цы соглашались только при условии, что вся эта во-

енная интеграция будет направлена в первую оче-

редь на защиту «восточного фланга». И только при 

тесном сотрудничестве с Североатлантическим 

альянсом и США — доверять свою безопасность 

Германии и Франции на востоке ЕС откровенно не 

хотят.

За прошедшие почти десять лет мало что измени-

лось. Все это время Франция призывала Германию 

как-то активизироваться и даже намекала на воз-

можность расширить свой ядерный зонтик на весь 

Евросоюз. Но особого интереса у немцев все эти 

предложения не вызывали. В Берлине говорят, что 

стратегическая автономия должна быть нацелена 

не на разрыв с США, а на формирование «европей-

ской опоры НАТО», то есть превращения ЕС в рав-

ноправного партнера американцев в рамках альян-

са. С одной стороны, Германия таким образом успо-

каивает Польшу и других восточноевропейцев. Но 

с другой — немцы и сами не хотят рвать трансатлан-

тические связи, поскольку не слишком верят в то, 

что в обозримом будущем кто-то, кроме американ-

цев, сможет защитить Евросоюз.

Неудивительно поэтому, что слова Макрона вызва-

ли волну критики не только в Польше, но и в Герма-

нии. В Варшаве поспешили заявить, что альянс с 

США является «абсолютной основой» польской 

безопасности, а заодно напомнили и про свое не-

доверие к западным европейцам. «Некоторые 

западные лидеры только и мечтают о том, чтобы с 

кем-нибудь скооперироваться — с Россией или с ка-

кими-нибудь державами на Дальнем Востоке», — 

считает польский премьер Матеуш Моравецкий. 

Немцы же указали Макрону, что своими заявления-

ми он ослабляет Евросоюз и что «в сегодняшнем 

опасном мире» США и ЕС должны держаться вме-

сте. Все это, правда, не означает, что ФРГ горит же-

ланием поучаствовать в конфликте с Китаем на сто-

роне США. Но если до этого дойдет дело, другого 

выбора у нее, по сути, не будет. Попытка порвать 

связи с американцами сейчас может взорвать 

Евросоюз изнутри, а это именно то, чего немцы бо-

ятся больше всего — даже больше разрыва своих 

экономических связей с КНР. К тому же главный 

экономический, а сейчас еще и энергетический 

партнер для Германии это не Китай, а США. Так что, 

скорее всего, предложения Макрона, не встретив 

никакого понимания в ЕС, просто уйдут в песок так 

же, как и все прошлые французские призывы на 

тему европейской стратегической автономии.

Подготовил Василий Федорцев

А К Ц Е Н Т

Яир Лапид уверен, что уступки 
властей Израиля дадут Польше 
возможность навязывать 
свою интерпретацию Холокоста, 
отрицая участие в нем поляков

В Канаде ЛГБТ-активисты требуют для своих мероприятий 
стометровой зоны безопасности. Однако власти в Венгрии 
считают такого рода «радужные ценности» угрозой для детей.
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ПРОВЕРКА СЛУХА 

Отказы
в ОСАГО
на мотоциклы 
единичны

ПОЛИС
С ВЫЕЗДОМ
Владимир Баршев 

Накануне открытия мотосезо-
на в соцсетях появились жало-
бы на отказы страховать мото-
циклы по ОСАГО. Как выяснила 
«РГ», это не так. По данным 
Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) и ЦБ, таких жа-
лоб единицы. Просто из них пы-
таются раздуть большой скан-
дал. Даже звучат предложения 
вовсе освободить мотоциклы 
от ОСАГО.

Как отметили в РСА, даже 
поводов для того, чтобы отка-
зывать мотоциклистам в про-
даже полисов, нет. Частота 
ДТП для мотоциклов состав-
ляет 1%. Для сравнения:  для 
автомобилей — около 5%. В то 
же время в РСА напоминают, 
что обычно именно мотоцик-
лы используются для оформле-
ния поддельных полисов ОСА-
ГО недобросовестными стра-
ховыми посредниками: они 
указывают мотоцикл в каче-
стве страхуемого транспорт-
ного средства вместо легково-
го автомобиля, в результате 
чего страховая премия по по-
лису становится в несколько 
раз ниже, а затем электронный 
полис правят в формате pdf, 
вставляя туда данные авто-
мобиля. Системы РСА преду-
сматривают защиту от таких 
злоупотреблений, что может 
быть причиной жалоб недо-
бросовестных посредников на 
проблемы с оформлением по-
лисов на мотоциклы.

Отмена обязанности для 
владельцев мотоциклов нару-
шит права других участников 
дорожного движения:  мото-
циклист — такой же участник, 
как и остальные, и его ответ-
ственность за причинение вре-
да потерпевшим должна быть 
застрахована.

— Средний ущерб, причи-
няемый мотоциклами-винов-
никами ДТП потерпевшим, яв-
ляется одним из самых круп-
ных: средняя выплата крупнее 
зафиксирована только по ДТП, 
виновниками которых стано-
вятся грузовые автомобили 
(средняя выплата по ОСАГО по 
ним составила в январе-февра-
ле 2023 года 108 тыс. руб.) и 
трамваи (121 тыс.). Это может 
быть связано как с увеличе-
нием в связи с приближением 
сезона количества водителей, 
недавно получивших право 
управлять мотоциклами и не 
имеющих достаточного опы-
та, так и с неблагоприятными 
погодными условиями в ян-
варе-феврале для этого вида 
транспорта. При этом сред-
ние премия и выплата по всем 
остальным категориям транс-
порта понемногу стабилизи-
руются, — сообщил президент 
РСА Евгений Уфимцев.

По итогам января 2023 года 
средняя премия по ОСАГО для 
мотоциклов составила 1208 
руб., что на 3% выше, чем сред-
няя премия для мотоциклов по 
итогам 4 квартала 2022 года 
(1169 руб.).

Как сообщили «РГ» в проек-
те «Мотограждане», в этом году 
проблем у мотоциклистов с по-
купкой страховки не наблюда-
ется. Это же подтвердили ди-
ректор учебного центра компа-
нии «Автодром  тренинг» Вяче-
слав Максимычев и президент 
Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева.

Если владелец мотоцикла 
столкнулся с проблемами при 
оформлении полиса ОСАГО 
онлайн, он может обратиться 
непосредственно в страховую 
компанию для заключения до-
говора. Страховщик не может 
отказать в заключении дого-
вора. Если такое все же проис-
ходит, необходимо попросить 
письменный отказ либо, если 
страховщик не дает его, за-
фиксировать происходящее 
каким-либо образом, напри-
мер, снять видео на телефон. 
Жалобу на отказ в заключе-
нии договора ОСАГО можно 
направить в РСА и ЦБ. Пока 
количество жалоб на отказы 
единично.  

АЛЬТЕРНАТИВА Варианты 
перестраховочной защиты 
остаются ограниченными

Риск 
остался дома

Евгения Носкова

После запрета на передачу страховых рисков в недру-
жественные страны практически все они остаются на 
локальном рынке. Основную часть ответственности 
берет на себя государственный перестраховщик — Рос-
сийская национальная перестраховочная компания 
(РНПК). Поиск альтернативных перестраховочных 
емкостей продолжается, но формирование деловых 
связей с дружественными странами требует времени, 
рассказали участники страхового рынка.

Закон о запрете сделок с иностранными страховщи-
ками, перестраховщиками и страховыми брокерами 
из недружественных государств был принят в марте 
2022 года. Тогда же ЦБ увеличил объявленный капитал 
РНПК с 71 до 300 млрд руб., финансовые гарантии ре-
гулятора по обязательствам перестраховщика вырос-
ли до 750 млрд руб.

В 2021 году на недружественных иностранных 
страховщиков приходилось 86% взносов, переданных 
в перестрахование российскими страховщиками. По 
итогам 2022 года объем премий, переданных в пере-
страхование, сократился на 13,7%, посчитали в ЦБ. 

В том, что сего-
дня перестрахова-
ние рисков россий-
ских страховщиков 
сконцентрировано 
в РНПК, есть свои 
плюсы, полагает 
председатель со-
вета Ассоциации 
профессиональных 
страховых броке-
ров (АПСБ) Катери-
на Якунина. «С точ-
ки зрения стабиль-
ности РНПК вопро-
сов тоже нет: у компании есть гарантия на 750 млрд 
руб., а в случае необходимости по закону об акционер-
ных обществах единственный акционер будет выну-
жден и дальше ее докапитализировать. Но любая моно-
полия отменяет возможности выбора альтернатив по 
условиям и ценам», — добавила эксперт.

С тем, что превалирующая роль РНПК несет рис-
ки снижения конкуренции, соглашается директор 
по рейтингам страховых и инвестиционных компа-
ний «Эксперт РА» Екатерина Серова. Альтернатив-
ные перестраховочные емкости в будущем обеспечит 
Евразийская перестраховочная компания (ЕПК). Глав-
ными ее учредителями станут Россия и Республика 
Беларусь. 

Однако, как отмечают участники рынка, поиск аль-
тернативных перестраховочных емкостей ограничен. 
«Отсутствие у России международных рейтингов, опа-
сения вторичных санкций, малый опыт андеррайтин-
га российских рисков усложняют сотрудничество с 
компаниями из дружественных стран. Возможные 
проблемы с расчетами, волатильностью курсов ва-
лют развивающихся стран также оказывают негатив-
ное влияние на организацию перестраховочной защи-
ты», — пояснила старший директор рейтингов финан-
совых компаний Национального рейтингового агент-
ства (НРА) Татьяна Никитина.  

ТРЕНД Инвестиционное страхование жизни 
переориентировалось на российские активы 

Рубль вписался

Евгения Носкова

С
егменту инвести-
ционного страхова-
ния жизни (ИСЖ) 
за год удалось спра-
виться с санкцион-
ным давлением. В 
2022 году сборы со-
кратились на 46,1%, 
до 118,3 млрд руб. 

Сейчас пик падения пройден, 
сегмент нашел точку равнове-
сия, ожидается небольшой рост, 
рассказал «РГ» вице-президент 
Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Виктор Дубровин.

«ИСЖ хорошо проявило 
себя в период высокой вола-
тильности на финансовых рын-
ках и санкций, фактически это 
единственный финансовый 
инструмент, в котором клиен-
ты смогли сохранить свои вло-
жения и даже получить доход-
ность», — отметил он.

Правда, без учета заблокиро-
ванного из-за санкций инвести-
ционного дохода средняя фак-
тическая доходность по поли-
сам ИСЖ, завершившимся до-
житием в 2022 году, оказалась 
скромной. Как посчитали в ЦБ, 

по трехлетним договорам она 
составила 1,7% годовых, по пя-
тилетним — 1,8% годовых. Для 
сравнения, в 2021 году доход-
ность была на уровне 5,1% и 
4,9% соответственно. 

Такую динамику обеспечи-
вали в том числе вложения в 
структурные облигации ино-
странных инвестиционных 
банков из недружественных 
стран. После февраля 2022 года 
инвестировать в эти инстру-
менты оказалось невозможно, а 
уже размещенные деньги оказа-
лись заблокированными. Из-за 
отключения российских компа-
ний от информационного тер-
минала Bloomberg стало невоз-
можно определить размер инве-
стиционного дохода.

При этом страховщики 
считают, что ИСЖ доказало 

большую надежность в срав-
нении с самостоятельным ин-
вестированием потребителей. 
Как рассказал генеральный ди-
ректор «Капитал Лайф Стра-
хование Жизни» Евгений Гуре-
вич, практически все, кто вло-
жил деньги в ИСЖ, в 2022 году 
вернули 100% своих вложений, 
в рыночных масштабах это бо-
лее 233 млрд руб.

«Этот год показал, что гаран-
тии возврата капитала по та-
ким инструментам сработали 
и обеспечили сохранность вло-
жений частных инвесторов на 
фоне потерь альтернативных 
вложений на фондовом рын-
ке, которые составили десятки 
процентов», — отметил он. Стра-
ховщики жизни уделяют по-
вышенное внимание созданию 
продуктов, обладающих высо-

кой клиентской ценностью и 
востребованных в новых усло-
виях. Например, это дополни-
тельные инвестиционные стра-
тегии, базирующиеся на акти-
вах отечественных компаний.

П о д о б н ы е  п р о г р а м м ы 
ИСЖ — например, ориентиро-
ванные на вложения в Индекс 
Мосбиржи — предлагают круп-
ные страховщики. Как отмеча-
ет регулятор, на рынке появи-
лись также продукты в юанях 
или со стратегиями, привязан-
ными к юаням. По запросу кли-
ента отдельные страховщики 
оформят полисы с привязкой 
к валютам других дружествен-
ных стран.

В то же время потребители 
не забывают о валютных и ин-
фраструктурных рисках, так 
что спрос на подобные продук-
ты ограничен. В прошлом году 
он перераспределился с ИСЖ 
в накопительное страхование 
жизни: сборы в сегменте вырос-
ли почти на 60%, до 249 млрд 
руб. По данным ЦБ, программы 
накопительного страхования 
в прошлом году были в основ-
ном ориентированы на еди-
новременные взносы и заранее 

известную фиксированную до-
ходность. Страховщики предла-
гали полисы на более короткие, 
чем раньше, сроки (от 3 месяцев 
до 2 лет).

Однако и ИСЖ не стоит спи-
сывать со счетов. «В ситуации 
постепенного восстановле-
ния интереса к инвестициям, 
на фоне сохраняющихся огра-
ничений, банковского кризи-
са в США, слабых прогнозов по 
мировой экономике, волатиль-
ности на рынке ценных бумаг 
и девалютизации можно гово-
рить, что ИСЖ становится ин-
тересным решением — с учетом 
высоких гарантий, налоговых и 
юридических льгот», — полагает 
Виктор Дубровин.  

А К Ц Е Н Т

В прошлом году спрос перераспре-
делился с ИСЖ в накопительное 
страхование жизни

ТЕНДЕНЦИИ Работодатели стали экономить на здоровье сотрудников

Ослабили страховку
Гульнара Вахитова, 
Ирина Жандарова, 
Ольга Игнатова

Р
аботодатели сократили 
траты на полисы добро-
вольного медицинского 

страхования (ДМС) для своих 
сотрудников. Об этом «РГ» 
рассказали во Всероссийском 
союзе страховщиков (ВСС) и 
участники рынка.

Количество заключенных 
договоров ДМС год от года не 
сокращается, но сами полисы 
становятся дешевле. «Послед-
ние три года рынок испытывает 
сильное давление, и, безуслов-
но, нынешняя политико-эконо-
мическая ситуация не упроща-
ет жизни страховщикам ДМС. 
Однако назвать при этом ситу-
ацию критичной нельзя. В про-
шлом году из России ушли мно-
гие иностранные компании, 
поэтому были опасения суще-
ственного уменьшения корпо-
ративного сегмента. Но все ока-
залось не так плохо: страхов-
щики заключили около 13 млн 

договоров, на 3% больше, чем 
в 2021 году», — рассказывает 
вице-президент ВСС Дмитрий 
Кузнецов.

При этом, как уточняет ди-
ректор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-
бец, страховые суммы (макси-
мальный размер возмещения, 
в рамках которого действу-
ет страхование) снизились на 
20% — до 47,3 млрд руб.: «Общее 
число работников, защищен-
ных полисами ДМС, увеличи-
лось, однако размер страхового 
покрытия в рамках каждого из 
полисов заметно снизился. Оче-
видно, работодатели стараются 
сохранить ДМС как часть соци-
ального пакета, однако страхо-
вое покрытие при этом умень-
шается».

К удешевлению полисов под-
талкивает рост стоимости ме-
дицинских услуг. По данным 
Росстата, медицинская инфля-
ция в декабре 2022 года к де-
кабрю 2021 составила 11,72%, 

а год к году (2022 г. к 2021 г.) — 
10,32%. «Страховщики сейчас 
стремятся предложить разные 
варианты программ, напри-
мер, включающих высокотех-
нологичную медпомощь при 
отсутствии обычных услуг и 
консультаций врачей, которые 
человек может получить по по-
лису ОМС. Также становятся 
популярными программы ДМС 
с франшизой, когда частично 
расходы на медуслуги несет сам 
сотрудник. Устойчивым среди 
потребителей остается спрос на 
продукты телемедицины и иные 
цифровые сервисы», — добав-
ляет Дмитрий Кузнецов.

По мнению работодателей, 
этот бонус является одним из 
самых востребованных среди 
персонала. «Его предоставле-
ние повышает привлекатель-
ность компании в глазах со-
трудников, формирует их ло-
яльность к работодателю», — го-
ворит генеральный директор 
«ПСК Фарма» Евгения Шапи-
ро. ДМС еще и хороший инстру-
мент профилактики, позволя-
ющий предотвратить болезнь, 
тем самым сокращая частоту 
больничных. В то же время, по-
скольку профессиональные за-
дачи у персонала разные, то и 
объем опций, включенных в по-
лис ДМС, формируется адресно.

П о  с л о в а м  к а р ь е р н о г о 
консультанта топ-менедже-
ров Ирины Обуховой, практи-

ка оформления полисов ДМС 
сейчас характерна для круп-
ных и средних компаний, где 
зачастую страхуют не только 
сотрудника, но и членов его се-
мьи. У малого бизнеса просто 
нет на это денег. «Иногда встре-
чается  практика оформления 
страхования жизни. Она часто 
используется для  мотивацион-
ных пакетов топ-менеджеров и 
сотрудников, чья работа связа-
на с постоянными командиров-
ками», — уточняет Обухова. Она 
также добавляет, что  сейчас у 
всех ключевых игроков рын-
ка есть тренд на поддержку ре-
сурсного состояния сотрудни-
ков (вводят оздоровительные 
программы, нанимают внеш-
них или штатных психологов).

В то же время, как отме-
чает директор по маркетин-
гу и прямым продажам ICL 
Services Лилия Алеева, многие 
компании начали отказывать-
ся от программ ДМС, посколь-
ку цены на медуслуги в России 
стремительно растут. «Сего-
дня  большинство российских 
компаний предлагают сотруд-
никам либо частично компен-
сировать ДМС, либо готовы 
компенсировать конкретные 
программы постоянного меди-
цинского обслуживания. Есть 
компании, которые предла-
гают также дополнительные 
бонусы или премии для со-
трудников, которые выбира-

ют самостоятельную оплату 
медицинских услуг», — добав-
ляет она.

Страховые премии по ДМС, 
уплаченные работодателем за 
работника, снижают налого-
облагаемую базу по налогу на 
прибыль, но до определенного 
предела (6% от суммы расходов 
на оплату труда). Страховые 
премии по ДМС выросли, траты 
стали превышать этот предел, а 
значит, стали расходами, кото-
рые компании предпочли опти-
мизировать, считает руководи-
тель проектного офиса страхо-
вой вертикали Банки.ру Алек-
сандр Макаров.  Он уточняет, 
что ряд работодателей стали ис-
пользовать депозитную систе-
му, когда заключается договор 
с клиникой, ей перечисляется 
определенная денежная сумма, 
которая затем расходуется по 
мере оказания медпомощи со-
трудникам.

Тенденцию подтверждает 
президент коммуникационного 
агентства  PROGRESS Дмитрий 
Солопов: «Мы не используем 
стандартный ДМС, а компенси-
руем сотруднику затраты на ле-
чение: он сам решит, где и в ка-
ком порядке ему получать мед-
помощь». И уточняет, что так 
для компании выгоднее. Ведь 
полис ДМС — недешевое удо-
вольствие (от 20 тысяч в год — 
чем больше услуг, тем дороже), 
а пользоваться им человек мо-
жет и не будет. Или сходит пару 
раз на прием к терапевту.

Алексей Зубец, со своей сто-
роны, отмечает еще одну тен-
денцию — население напрямую 
стало чаще покупать полисы 
ДМС. Как правило, клиники, 
работающие по ДМС, предла-
гают застрахованным высокое 
качество обслуживания, кото-
рое привлекает потребителей. 
По итогам года их число в систе-
ме ДМС может составить 5—7%, 
уверен Зубец.  

А К Ц Е Н Т

Объем взносов по ДМС за 2022 год 
из-за подорожания медуслуг вырос 
на 6,9%, до 213,7 млрд руб., 
а число заключенных договоров 
составило 13 млн

ЦИФРА

118,3
МИЛЛИАРДА

рублей составили сборы на ин-

вестиционное страхование 

жизни в 2022 году.
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Российская нацио-
нальная перестра-
ховочная компа-
ния имеет гаран-
тию на 750 млрд 
рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕМЬЯ  Открываются 
новые места, где можно 
зарегистрировать брак 

Адреса счастья 

Ангелина Зеленькова 

Весной молодоженов в столице бывает вдвое больше, 
чем зимой, поэтому город открывает для влюбленных 
больше различных площадок для бракосочетания. Это 
дает москвичам возможность отпраздновать рожде-
ние семьи не просто в украшенном зале ресторана, а 
в самых лучших местах столицы. Для них открыты не-
боскребы «Москва-Сити», легендарные исторические 
усадьбы, станция метро «Маяковская», колесо обозре-
ния «Солнце Москвы» и многие другие. 

В этом сезоне список адресов счастья в дополнил 
Оперный дом в музее-заповеднике «Царицыно», кото-
рый представляет собой галерею с двумя аванзалами, 
напоминающими одновременно и элегантные двор-
цовые залы екатерининской эпохи, и аскетичные мо-
настырские пространства. Не менее торжественные 
залы открылись для молодоженов в гостинице «На-
циональ». Денис и Алина Шульга долго выбирали вы-
ездную площадку для свадьбы. «Главным критерием 
для нас была кра-
сота архитектуры, 
передача атмосфе-
ры столицы и хоро-
шая доступность. 
Поэтому выбрали 
пятизвездочную го-
стиницу с более чем 
вековой историей и 
роскошным видом 
на Кремль», — поде-
лилась пара. 

Более попсовое 
место для свадебной церемонии — колесо обозрения 
«Солнце Москвы». Первые торжественные церемо-
нии на высоте 140 метров здесь пройдут 21 апреля. В 
распоряжении влюбленных окажется индивидуальная 
кабинка со стеклянным полом. Но куда же без марша 
Мендельсона? Он будет звучать при посадке в каби-
ну. За 18 минут 40 секунд (полный оборот колеса) ве-
дущая произнесет поздравительную речь, молодоже-
ны поставят подписи, обменяются кольцами и вместе 
с гостями полюбуются панорамным видом на город. В 
Управлении ЗАГС столицы уточнили, что подать заяв-
ление о заключении брака на «Солнце Москвы» можно 
лично во Дворце бракосочетания на ВДНХ или онлайн 
на портале mos.ru. Для регистрации брака на выездной 
локации молодоженам необходимо оплатить только 
госпошлину 350 рублей.

В прошлом году большой популярностью у влюб-
ленных пользовались речные трамвайчики. Вот и в 
этом году очередь из молодоженов выстроится уже со 
дня старта сезона речной навигации — 22 апреля с на-
бережной Тараса Шевченко запустят пять свадебных 
речных трамвайчиков, где смогут пожениться 50 пар. 
О своих впечатлениях «РГ» рассказали Андрей Марке-
лов и Софья Мондрощук, которые поженились 26 ав-
густа: «О возможности регистрации брака на трамвае 
«Рэдиссон» мы узнали случайно, листая новости на 
mos.ru. О такой свадьбе и мечтать не могли! Думали, 
что это очень дорогое удовольствие и нам не по карма-
ну, а оказалось — бесплатно. Память на всю жизнь: во-
круг любимый город, самые близки друзья и родные».  
Мини-круиз длится около 30 минут.    

ОТДЫХ Куда отправить 
ребенка в летние 
каникулы? 

Приключения 
с языком 

Ирина Огилько 

До начала летних каникул осталось меньше полутора 
месяцев. Те, кто не планирует отправить ребенка на 
дачу или в деревню к родственникам, активно ищут 
варианты возможного отдыха. Причем все чаще роди-
тели предпочитают не просто отдых, а совмещенный с 
образовательной или спортивной программой. 

В 2023 году Москва сохранила квоты на бесплат-
ный отдых более чем для 52 тысяч детей-льготников 
и их сопровождающих. Отдохнут за счет городского 
бюджета дети из малообеспеченных семей, дети-ин-
валиды, ребята, у которых один из родителей ветеран 
боевых действий, а также дети, пострадавшие в ре-
зультате вооруженных конфликтов и другие. Продол-
жительность смен в лагерях, куда они отправятся, со-
ставит в среднем 18—21 день. «География отдыха зна-
чительно расширилась, льготные путевки закупле-
ны в 18 туристско-курортных зон, — рассказали «РГ» 
в пресс-службе 
Мосгортура. — Сре-
ди новых туристи-
ческих направле-
ний Алтай, Байкал 
и Дальний Восток 
— их уже выбрали 
порядка 20 процен-
тов родителей. Но, 
как и прежде, более 
60 процентов льгот-
ных семей выбрали 
курорты Красно-
дарского края и Рес-
публики Крым». 

Планируют отправить детей в оздоровительные ла-
геря не только льготные семьи. Несмотря на то что дет-
ский отдых в среднем подорожал на 10—15 процентов, 
на первую смену, которая стартует в конце мая — на-
чале июня, путевок стоимостью 50—60 тысяч рублей 
осталось уже крайне мало. Их раскупили еще в нача-
ле года. Сейчас остались лишь премиальные предло-
жения, а также на вторую, третью и четвертую смены. 
Так, например, в начале июня можно отправить ребен-
ка отдохнуть две недели в языковом лагере в подмо-
сковном Одинцове на базе пансионата «Лесной горо-
док» за 78 тысяч рублей, 79 тысяч надо заплатить за 
аналогичный «языковой» отдых под Домодедовом. Для 
сравнения, это вполне сопоставимо с отдыхом на море. 
Так, смена в 21 день в детском санаторно-оздорови-
тельном комплексе «Жемчужина России» в Анапе сто-
ит 80 тысяч рублей — без трансфера. Купить такую пу-
тевку можно уже лишь на отдых с 24 июня. 

Если такие траты родителям не по карману, стоит 
рассмотреть лагеря дневного пребывания — их в горо-
де откроется около 100. Они самой разной направлен-
ности — в парках, музеях, ДК, технопарках и т.д. Детей в 
них ждут так же сменами по 7—14 дней, ребят в них за-
нимают различными активностями, кормят, но ноче-
вать они приходят домой. Цена такого отдыха, как и в 
прошлом году, от 15 до 30 тысяч рублей в зависимости 
от месторасположения и насыщенности программы.   

ТЕХНОЛОГИИ  

Постамат 
в подъезде: 
за и против

ПОСЫЛКА 
ПО ЗАЯВКАМ
Сергей Жуков

В Москве набирают популяр-
ность постаматы: забрать 
оплаченные в интернет-ма-
газинах заказы стало можно 
не только в метро и торговых 
центрах, но и в жилых домах.

Проект «Московский по-
стамат», напомню, стартовал 
в прошлом году. С тех пор жи-
тели более 200 домов устано-
вили их в своих подъездах, по-
дав заявку через mos.ru. Наи-
больший интерес проявили к 
новинке в Юго-Восточном и 
Зеленоградском администра-
тивных округах. Особенно те, 
что проживают в 10—19-этаж-
ных домах. Почему? Говорят: 
удобно и экономит время, ко-
торое в столице часто в дефи-
ците. «Не нужно идти в мага-
зин или пункт выдачи: доста-
точно спуститься на первый 
этаж и получить посылку, — 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе Агентства инноваций Моск-
вы. — Причем заказы можно де-
лать через разные приложения 
и в разных онлайн-магазинах, 
а получать их в одном месте — 
у себя в доме».

В перспективе устройства 
в «тапочковой доступности» 
могут быть установлены прак-
тически в каждом подъезде. 
Однако не везде это возможно, 
поскольку есть определенные 
технические требования. Нуж-
но свободное место для поста-
мата и возможность подклю-
чить его к электросети. Если 
таких условий нет, можно раз-
местить устройство и на при-
домовой территории.

Однако не всем нравит-
ся идея, что часть их холла 
займет большая «коробка». 
К тому же кое-кто опасается, 
что его появление превратит 
их подъезд в проходной двор. 
Поэтому нужно знать: уста-
новить постамат можно толь-
ко после того, как за такое ре-

шение проголосуют не менее 
двух третей участников собра-
ния собственников на плат-
форме «Электронный дом». 
Только после этого можно от-
правлять заявку на mos.ru. А 
что делать, если жильцы, до-
пустим, сначала согласились, 
а через месяц передумали и 
потребовали убрать устрой-
ство? В этом случае им придет-
ся снова проводить собрание 
и голосовать за или против? 
Это достаточно длительный 
процесс. «Именно поэтому в 
домах, откуда поступили заяв-
ки от желающих установить 
постамат, мы предлагаем бес-
платную апробацию обору-
дования в течение несколь-
ких месяцев в преддверии 
собрания, — объяснили «РГ» 
в пресс-службе проекта «Мо-
сковский постамат». — Это по-
может каждому  жителю при-
нять объективное решение по 
установке или отказу от поста-
мата на основе собственного 
опыта».

По мнению авторов проек-
та, многие москвичи та-
кой формат доставки еще не 
освоили. Сейчас происходит 
только первое знакомство с 
ним. Но параллельно сеть по-
стаматов продолжает расши-
ряться: в ближайшее время 
еще 55 устройств появятся 
в городских библиотеках. В 
дальнейшем через постама-
ты, рассказали в Агентстве 
инноваций, можно будет от-
правлять одежду в химчистку, 
обувь в ремонт, а также воз-
вращать бракованные или не-
подошедшие товары. Не ис-
ключено, что с помощью таких 
устройств можно будет полу-
чать городские сервисы и го-
суслуги.  

КСТАТИ

Количество постаматов в Москве 

и области за последние пять лет 

увеличилось более чем в три 

раза — до 10 тысяч, а это почти 

треть от всех подобных устройств 

в России. Надо иметь в виду: по-

стаматом, установленным в подъ-

езде жилого дома, могут пользо-

ваться только люди, которые там 

проживают. Расходы на установ-

ку, обслуживание и эксплуатацию 

постамата, включая потребляе-

мую им электроэнергию, несет 

организация, которой он принад-

лежит.

ЗАНЯТОСТЬ Ярмарка трудоустройства: 400 тысяч вакансий 
ждут москвичей

Работа ищет нас 

Сергей Буланов

В
сех, кто ищет рабо-
ту, хочет ее сменить, 
приобрести допол-
нительные бонусы от 
любимого дела, зовут 
на Всероссийскую яр-
марку вакансий, ко-
торая пройдет в стра-
не 14 и 15 апреля. «В 

Москве откроем пять площадок, 
где компании попытаются вы-
годно «продать» свои вакансии 
и найти себе хороших специа-
листов», — рассказал директор 
службы занятости населения 
столицы Андрей Тарасов.

В отличие от других регионов 
России в Москве эта весенняя яр-
марка нужна больше компани-
ям, а не безработным — их не так 
много в городе — уровень безра-
ботицы на 1 января 2023 года со-
ставил 0,39%, что является ми-
нимальным значением с февраля 
2020 года. В столичной базе дан-
ных сейчас более 400 тысяч ва-
кансий. Так что кандидат в какой
-то степени может торговаться и 
даже просить у потенциального 

начальства дополнительные мо-
сковские «плюшки» и бонусы.

Звучит, не правда ли: 15 ва-
кансий на кандидата. Может, 
причуды статистики? На первом 
этаже центра «Моя карьера» на 
улице Сергия Радонежского до-
статочно посидеть полчаса, что-
бы убедиться — работы и правда 
так много, что порой глаза разбе-
гаются. «Я по профессии — порт-
ной, но платили в моем ателье 
мало, да и закрылось оно в ито-
ге, — рассказывает москвич Ан-
дрей Вершинин, ожидая прие-
ма. — Ищу зарплату побольше, но 
шить больше не хочу». И вот со-
беседование начинается.

— Водителем в Бирюлево по-
пробуете?

— Нет, далеко.
— А сборщиком мебели в Ма-

рьино!

— Да ну,  учиться долго, 
подумаю…

Между тем даже в течение 
двух месяцев обучения основ-
ным навыкам сборщик мебели 
получает 40 тысяч рублей. По-
работает, наберется опыта — и 
заработок вырастет в несколь-
ко раз.  «Предприятия про-
мышленности, IT, сферы услуг 
готовы платить даже неопыт-
ному  работнику, если он хо-
чет учиться», — комментирует 
подобные ситуации Андрей Та-
расов. К тому же с помощью го-
родских бесплатных программ 
можно получить новую специ-
альность и экспресс-методом: 
то есть учиться, даже будучи 
занятым на производстве. Но 
кому-то проще взять электро-
самокат, пойти в курьеры, на-
чать зарабатывать сразу замет-

но больше. Выбор — за кандида-
том, курьеры тоже нужны, но 
надо иметь в виду, напомина-
ет директор службы занятости: 
время для приобретения важ-
ных навыков будет потеряно.

Востребованы кадры и в тор-
говле, на транспорте, логисти-
ке. На ярмарке флагманы этих 
отраслей представят свои ва-
кансии, расскажут о преимуще-
ствах. Московский рынок заня-
тости — это рынок кандидатов. 
Зачастую владельцы бизнеса го-
товы не только на индексацию 
зарплат, но и соревнуются меж-
ду собой в количестве предла-

гаемых бонусов в виде бесплат-
ных обедов, добровольной мед-
страховки со стоматологией, 
оплаты карты в фитнес-клубы. 
На ярмарке подходящую ва-
кансию подобрать будет проще, 
чем в любом агентстве занято-
сти — ведь прямо на месте мож-
но пообщаться с представителя-
ми работодателя. Это даст более 
реальное представление о рабо-
те, чем заманчивые объявления 
в Сети.  

На то, чтобы каждый посетитель 
нашел желанную работу, в центре 
занятости «Моя карьера» нацелены 
даже деловые игры. 

А К Ц Е Н Т

В столице платят даже неопытному 
работнику, если он готов учиться 

ТРАНСПОРТ Куда можно уехать из Москвы на автобусе?

С комфортом, но дешевле 
Александр Мелешенко 

С
толичные автовокзалы 
за последние годы по по-
пулярности и комфорту 

приблизились к железнодорож-
ным вокзалам и аэропортам. В 
них теперь тоже есть удобные 
залы ожидания, кафе, комна-
ты матери и ребенка, стойки с 
зарядками для гаджетов, тор-
говые автоматы со снеками и 
многое другое. А уехать с них 
легко в сотни самых разных го-
родов — от крупных до малых, 
названия которых многим ни о 
чем не скажут. Чем еще автовок-
залы притягивают пассажиров? 

В московском департамен-
те транспорта говорят, что еже-
дневно автовокзалами и авто-
станциями Москвы пользуют-
ся около 8,5 тысячи человек 
— их число растет каждый год. 
В городе сейчас четыре совре-
менных автовокзала и две авто-
станции: «Центральный», «Са-
ларьево», «Северные Ворота», 
«Южные Ворота», «Орехово» 
и «Варшавская». Расположены 
все на окраинах, что объясняет-
ся просто. Окажись автовокзал 
в центре Москвы, междугород-
ним автобусам пришлось бы вы-
езжать оттуда порой столько же 
времени, сколько занимает вся 
поездка по трассе до другого го-
рода. Впрочем, добраться до лю-
бой автостанции легко — метро 
почти у каждой из них находит-
ся в шаговой доступности. 

Обновлением автовокзалов 
столица занялась еще несколь-
ко лет назад. На днях, например, 
международному автовокзалу 
«Южные Ворота» исполнилось 
восемь лет. Его пассажиропо-
ток составляет около 12,5 ты-
сячи человек в месяц, а самые 
популярные направления — Ро-
стов-на-Дону, Таганрог, Стаха-
нов (ЛНР) и Кисловодск. Города 
неблизкие, однако многие пасса-
жиры предпочитают отправлять-
ся в них именно на автобусах. 

На входе в автовокзал все 
проходят через рамки металло-
искателей, а багаж проверяют в 
интроскопах. К услугам пасса-

жиров — кафе, банкоматы, бес-
платный доступ к беспровод-
ному интернету. Для водителей 
оборудованы комнаты отдыха, 
перед рейсами они проходят 
обязательный медосмотр.

Пассажиропоток растет на 
всех столичных автовокзалах. 
Например, в феврале автобу-
сами воспользовались больше 
180 тысяч пассажиров. «Это по-
чти на 10% больше, чем за та-
кой же период прошлого года. 
В праздничные дни февраля 
число пассажиров было еще 
больше — 47 тысяч человек, или 
на 32% больше, чем в прошлом 
году», — подсчитали в дептран-
се. Пиковой датой выезда было 
22 февраля. В этот день с авто-
вокзалов Москвы в дорогу от-

правились почти 13 тысяч пас-
сажиров.

Весной в автобусах тради-
ционно добавляется туристов 
— многие выбирают этот вид 
транспорта как самый бюджет-
ный, к тому же позволяющий 
увидеть много интересного по 
дороге. Самые популярные го-
рода для весенних автобусных 
путешествий — Казань, Тула, 
Санкт-Петербург, Сочи и Ко-
строма. В эти города прошлой 
весной уехало около 24 тысяч 
человек. Многие воскликнут: 
«Ну зачем ехать на автобусе в 
тот же Петербург, если можно 
сесть на «Сапсан» и быть в Се-
верной столице через четыре 
часа?» Все так, но билет на ско-
ростной поезд на ближайшие 

даты стоит минимум 3,5—5 ты-
сяч рублей, а цены на автобус 
начинаются от 1,3 тысячи. При 
этом автобус доставит вас на 
место за девять часов — обычные 
поезда порой едут дольше, но 
билеты на них все равно дороже. 

Что касается комфорта, 
то и автобусы сейчас тоже в 
большинстве случаев не те, 
что лет десять назад. Климат-
контроль, удобные кресла, сто-
лики, индивидуальное освеще-
ние и другие детали стали их 
неотъемлемой частью. Во мно-
гих из них есть и биотуалеты. В 
то же время все нюансы буду-
щей поездки лучше выяснять 
заранее — за поездки отвечают 
разные перевозчики, и у каж-
дого свой транспорт. Уехать в 

ту же Астрахань можно как на 
большом «мерседесе» с 55 ме-
стами, так и на микроавтобусе, 
где всего 18 кресел. Зачастую 
это тоже влияет и на цену — чем 
комфортнее, тем дороже. 

Вдобавок к уже действую-
щим в этом году откроется и но-
вый автовокзал «Красногвар-
дейский» — его возводят на ме-
сте одноименной автостанции. 
В новостройке оборудуют ком-
фортные залы ожидания с при-
вычной навигацией, камерой 
хранения и кафе. Межрегио-
нальные автобусы отсюда пой-
дут по южным и юго-восточ-
ным направлениям. После его 
открытия обновление автовок-
залов в Москве полностью за-
вершится.  

Постаматы просты 
в использовании 
и экономят время, 
которое 
в столице часто 
в дефиците 

Родители все чаще 
предпочитают 
отдых, совмещен-
ный с учебной 
или спортивной 
программой

С набережной 
Тараса Шевченко 
запустят пять сва-
дебных речных 
трамвайчиков 
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Конкретно

Где пройдет ярмарка
Флагманский центр «Моя работа», ул. Щепкина, 38, стр. 1.

Центр «Моя работа», ул. Шаболовка, 48.

Центр «Моя карьера», ул. Сергия Радонежского, 1, стр. 1.

Центр «Профессионал», Рязанский проспект, 7.

Политехнический колледж № 50 имени Н.А. Злобина, Зеленоград, про-

спект Генерала Алексеева, 38.

Время работы ярмарки: пятница, 14 апреля — с 10.00 до 17.00, суббота, 

15 апреля — с 10.00 до 15.00. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Интеграция 
в промышленных масштабах

Н е с м от р я  н а  н а ш у 
близость, экономики 
России и Белоруссии 

разные. Существуют различия 
во взглядах на макроэкономи-
ку и на экономику предприя-
тий. Поэтому очень важно было 
найти подходы к сближению на-
ших систем государственного 
планирования и статистики. В 
декабре прошлого года подпи-
сано Соглашение о прогнозе со-
циально-экономического раз-
вития Союзного государства. 
Этот шаг позволит вместе оце-
нивать экономические риски и 
своевременно принимать необ-
ходимые меры. Наши статисти-
ческие системы в целом соот-
ветствуют основополагающим 
руководствам и рекомендациям 
ООН, но при этом наши специ-
алисты обмениваются опытом, 
делятся наработанными прак-
тиками, и это способствует на-
шему сближению. 

Также не противоречат друг 
другу наши системы бухгалтер-
ского учета. Была реализована 
Союзная программа по унифи-
кации регулирования бухгалтер-
ского учета и составления бух-
галтерской (финансовой) отчет-
ности. Со стороны Белоруссии 
были внесены некоторые изме-
нения в законодательство о бух-
галтерском учете и отчетности.

Экономика не может функ-
ционировать без финансовой 
системы.

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Да, а если вы стре-
митесь к тому, чтобы экономи-
ки двух стран функционировали 
как единое целое, то вам необхо-
дима гармонизация финансовых 
систем. При этом речь не идет о 
создании единой валюты, для 
введения которой должны вы-
зреть условия. Если на каком-то 
этапе интеграции экономиче-
ские операторы двух стран на-
чнут испытывать неудобства от 
необходимости использования 
разных валют, то жизнь сама все 
расставит по местам. Сегодня бо-
лее чем в 85% случаев для взаи-
морасчетов между двумя стра-
нами используются наши наци-
ональные валюты.

В рамках совместной по-
вестки решаются те вопросы, 
которые, может быть, не лежат 
на поверхности, но без которых 
невозможно сближение финан-
совых систем. Например, важно 
гармонизировать денежно-кре-
дитную политику и инфляци-
онное таргетирование, валют-
ное регулирование и валютный 
контроль, поскольку от них зави-
сит внешнеэкономическая дея-
тельность экономических опера-
торов обеих стран. Также важно 
было гармонизировать качество 
услуг финансового рынка. Для 
этого реализована программа, 
направленная на обеспечение 
безопасности и единых мер над-
зора и контроля на финансовом 
рынке. Также реализована про-
грамма по гармонизации тре-
бований в области противодей-
ствия отмыванию денег и финан-
сирования терроризма.

Отдельная Союзная програм-
ма посвящена гармонизации 
норм регулирования кредитных 
и некредитных финансовых ор-
ганизаций, а также финансового 
рынка в целом, включая обеспе-
чение создания единых правил 
страхования вкладов. Сравни-
тельный анализ регулирования 
показал, что в наших странах 
оно изначально выстраивалась 
на основе международных под-
ходов и практик, а имеющиеся 
особенности не носят искажаю-
щего характера. При этом у нас 
есть отличия в структуре рын-
ков и наборе предоставляемых 
ими услуг. Например, в России 
более развит рынок ценных бу-
маг. Специалисты очень осто-
рожно подходят к таким раз-
личиям и осуществляют сов-
местный мониторинг влияния 
сохраняющихся различий на 
экономики. Ожидаемый эффект 
будет выражаться в повышении 
доступности финансовых рын-

ков и качества их услуг для гра-
ждан и экономических опера-
торов.

Благодаря Союзной програм-
ме по интеграции националь-
ных систем платежных карт и си-
стем передачи финансовых сооб-
щений мы больше не зависим от 
международных платежных си-
стем и расчетов. Карты «Мир» и 
«Белкарт» уверенно можно ис-
пользовать в обеих странах. Си-
стема передачи финансовых со-
общений Банка России факти-
чески заменила SWIFT и стала 
основным каналом обмена фи-
нансовой информацией. Инте-
грированы системы быстрых 
платежей, и уже начались пилот-
ные трансакции. Все это повыша-
ет связанность и устойчивость 
финансовых систем, делает их 
менее зависимыми от неблаго-
приятных внешних воздействий 
и более доступными для эконо-
мических операторов и граждан.

Другая система, без кото-
рой невозможна взаимосвя-
занность экономик, — транс-
портная. Как будете разре-
шать проблемы перевозчиков?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Прежде всего в 
транспортной сфере стояла за-
дача интеграции информаци-
онных систем транспортного 
контроля. Мы ее решили, выпол-
нив соответствующий план ме-
роприятий. Системы транспорт-
ного контроля государственных 
контролирующих органов Рос-
сии и Белорусии интегрирова-
ны, что позволяет обеспечивать 
прослеживаемость передви-
жения грузовых транспортных 
средств в пределах Союзного го-
сударства.

Для бесшовного взаимодей-
ствия наших экономик важно 
устранить существующие транс-
портные ограничения в воздуш-
ном, наземном и водном сообще-
нии, а также создать недискри-
минационные условия для пере-
возчиков. К этому мы сейчас дви-
жемся.

Сегодня все виды перевозок 
пассажиров и грузов между Рос-
сией и Белоруссии не требуют 
получения разрешений. Мы идем 
дальше и прорабатываем вопро-
сы обеспечения перевозчиками 
обеих стран всех видов между-
народных автомобильных пере-
возок грузов на безразрешитель-
ной основе. Ограничения будут 

сниматься поэтапно начиная с 
января 2024 года до 2030 года. 
Также Белоруссия проявляет ин-
терес к осуществлению каботаж-
ных автомобильных перевозок в 
России. Мы считаем, что этот ры-
нок услуг может быть полностью 
открыт при условии выравнива-
ния экономических условий хо-
зяйствования в наших странах.

Также решаем вопросы циф-
ровизации на транспорте, в 
частности, 2 апреля этого года 
запустили пилотный проект по 
апробации электронной меж-
дународной транспортной на-
кладной.

Единые рынки транспортных 
услуг почти сформированы, а 
правила дорожного движения 
планируется менять?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Мы приняли ре-
шение не вносить изменения в 
законы о дорожной деятельно-
сти, о безопасности дорожного 
движения. У нас нет принципи-
альных различий, которые бы 
этого требовали. При этом для 
удобства водителей и повыше-
ния уровня безопасности на до-
рогах признано необходимым 
синхронизировать требова-

ния к размещению и обустрой-
ству объектов дорожного сер-
виса, порядок регулирования и 
контроль за дорожным проекти-
рованием, строительством, ре-
конструкцией и ремонтом, со-
держанием и сохранностью ав-
тодорог, классификации автодо-
рог и сближению положений, ка-
сающихся финансирования до-
рожной деятельности. Вот в этих 
сферах гармонизация потребует 
внесения изменений в законода-
тельство.

Как продвигается работа в об-
ласти авиаперевозок?

А Л Е К С Е Й  О В Е Р Ч У К :  По авиапере-
возкам мы подготовили проект 
межправительственного согла-
шения о взимании сборов за 
аэропортовое и аэронавигаци-
онное обслуживание, не превы-
шающих размеров аналогичных 
сборов и платежей, взимаемых с 
эксплуатантов воздушных судов 
своего государства. Соглашение 
будет подписано до июля 2023 
года. Вопрос о сроках его вступ-
ления в силу пока еще является 
предметом переговоров, но ду-
маю, что к июню выйдем на об-
щее понимание.

В декабре прошлого года со-
гласовали выполнение полетов 
по схеме «треугольник». Это 
открывает возможность авиа-
компаниям совершать такие 
рейсы, когда их самолеты вз-
летают в своей стране из одно-
го аэропорта и, совершив зару-
бежный полет, возвращаются в 
другой аэропорт своей страны. 
Такого рода возможности могут 
давать определенную гибкость 
авиакомпаниям и удобство пас-
сажирам. Также недавно был 
запущен новый рейс Калуга — 
Минск — Калуга.

Как проходит интеграция в 
железнодорожной отрасли?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: В этом направле-
нии усилия были направлены на 
унификацию наших законода-
тельств, и она достигнута. Бело-
руссия внесла в свое законода-
тельство ряд изменений, касаю-
щихся лицензирования для до-
пуска на участки инфраструкту-
ры, условий организации и осу-
ществления пассажирских пере-
возок, обеспечения безопасно-
сти эксплуатации и движения, 
унификации требований тру-
дового законодательства. Сей-
час РЖД перевозит белорусские 
грузы на тех же условиях, что и 
российские.

Интеграционной работой 
мы также охватили и сферу су-
доходства. Уже подписано со-
глашение о судоходстве по вну-
тренним водным путям, про-
водим необходимые внутри-
государственные процедуры. 
Соглашение позволит обеспе-
чить перевозки людей и гру-
зов, определить порядок и 
условия осуществления судо-
ходства, а также формировать 
новые логистические схемы 
доставки белорусских грузов. 
Например, одним из вариан-
тов может быть задействова-
ние международного транс-
портного коридора «Север — 
Юг» через Волгу и Каспий, 
что должно снизить загружен-
ность железных дорог. За тем, 
как это будет реализовано на 
практике, проследит совмест-
ная комиссия.

Что решено по энергетиче-
ским рынкам?

А Л Е К С Е Й  О В Е Р Ч У К :  Что касается 
традиционных энергетических 
рынков, основывающихся на 
ископаемом топливе, то по ним 
переговоры пока продолжают-
ся. Тут важно понимать, что дей-
ствует долгосрочный контракт, 
который гарантированно обес-
печивает Белоруссия газом по 
самым низким ценам по сравне-
нию с Европой. В современных 
условиях эта практика раскры-
ла все свои преимущества. Но-
вацией же в наших отношени-
ях стала фиксация цены на три 
года вперед. Главное, что благо-
даря особым отношениям, вы-
текающим из самой сути Союз-
ного государства, белорусские 
товаропроизводители имеют 
очевидное конкурентное пре-
имущество на мировых рынках 
и могут быть уверенны в своем 
будущем.

В 2021 году в сотрудниче-
стве с Россией Белоруссия вве-
ла в эксплуатацию свой пер-
вый атомный энергоблок, даю-
щий стране чистую электриче-
скую энергию. Ожидается ввод 
второго энергоблока, что будет 
отражаться на стороне предло-
жения электроэнергетическо-
го рынка Белоруссии. В этих 
условиях сформировано еди-
ное правовое пространство в 
области «мирного» атома. Оно 
включает в себя вопросы пере-
возки ядерных материалов, ре-
гулирования деятельности в об-
ласти использования атомной 
энергии и источников ионизи-
рующего излучения, безопас-
ности использования атомной 
энергии, а также обращения с 
отработавшим ядерным топ-
ливом.

Появятся новые программы 
поддержки бизнеса Союзного 
государства?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Все, что делается в 
рамках Союзных программ, име-
ет своей целью облегчение досту-
па российских и белорусских то-
варопроизводителей к рынкам 
товаров и услуг в Союзном го-
сударстве. Этот процесс направ-
лен на гармонизацию и унифика-
цию законодательств, снижение 
торговых барьеров, формиро-
вание общих рынков и условий 
для развития цепочек создания 
добавленной стоимости на базе 
производственной кооперации 
и выравнивание условий хозяй-
ствования экономических опе-
раторов наших стран. Тут важно, 
что в рамках соответствующей 
Союзной программы подписано 
и вступило в силу соглашение о 
единых правилах конкуренции, 
определившее единые правовые 
основы и принципы защиты кон-
куренции в целях недопущения 
монополизма, противодействия 
недобросовестным практикам, 
обеспечения свободного переме-
щения товаров, работ и услуг.

Сближение идет не только в 
отраслях финансового сектора и 
транспорта. Интеграция проис-
ходит в промышленности и сель-
ском хозяйстве, то есть непо-
средственно работает в интере-
сах основных товаропроизводи-
телей Союзного государства. Мы 
достигли взаимопонимания по 
вопросам формирования единой 
политики в промышленности и 
ведем обсуждения по агропро-
мышленному комплексу.

Подписано базовое соглаше-
ние о единой промышленной по-
литике и рамочное — по вопро-
сам признания технологических 
операций, что имеет перспекти-
ву выхода на продукцию, которая 
будет признаваться продукцией 
Союзного государства. Эта рабо-
та подкреплена реальным бюдже-
том, стимулирующим взаимодей-
ствие российских и белорусских 
предприятий по реализации сов-
местных инвестиционных проек-
тов в сфере импортозамещения. 
Ею охвачены проекты в сфере 
машиностроения, сельскохозяй-
ственного машиностроения, ав-
томобильной отрасли, а также 
электроники.

Одним из ключевых элемен-
тов «союзного» рынка товаров 
являются обязательные требова-
ния к продукции. Это требования 
технических регламентов, сани-
тарные, ветеринарно-санитар-
ные и карантинные фитосанитар-
ные требования к товарам, кото-
рые выходят на наш рынок.

Данные вопросы урегулиро-
ваны в рамках интеграционно-
го контура Евразийского эконо-
мического союза, в котором дей-
ствуют единые технические ре-
гламенты (охватывающие поряд-
ка 85% обращающейся на рынке 
ЕАЭС продукции) и единые тре-
бования в сфере санитарных и 
фитосанитарных мер.

Это позволяет взаимно при-
знавать разрешительные доку-
менты на поставляемую продук-
цию и полноценно реализовы-
вать свободу обращения товаров 
не только в рамках Союзного го-
сударства, но и в рамках всего 
Евразийского экономического 
союза.

Кроме задач непосредствен-
но производства продукции ре-
шаем и вопросы ее сбыта. В этом 
контексте большое значение 
имеет свободный доступ произ-
водителей товаров и услуг к го-
сударственным закупкам в на-
ших странах. Белорусский биз-
нес сможет на равных с россий-
скими поставщиками участво-
вать в конкурсах на федераль-
ном, региональном и муници-

пальном уровнях. Однако тут 
есть технические вопросы, кото-
рые приходится решать. У наших 
стран до сих пор отсутствует вза-
имное признание электронных 
цифровых подписей, что в усло-
виях автоматизации процесса 
государственных закупок и дей-
ствия в наших странах соответ-
ствующих цифровых площадок 
является препятствием для уча-
стия в торгах. Кстати, россий-
ские предприятия уже зареги-
стрированы на белорусской пло-
щадке, а белорусские на нашей, 
но этого недостаточно. Мы при-
держиваемся точки зрения, что 
клиентский путь белорусских 
предприятий, участвующих в на-
ших госзакупках, должен быть 
полностью оцифрован. Поэтому 
для реализации Союзной про-
граммы по госзакупкам запусти-
ли «пилот», обеспечивающий в 
рамках российских госзакупок 

признание гарантий, выданных 
белорусскими банками. К про-
грамме уже подключились 7 бе-
лорусских банков, и первые га-
рантии, признаваемые в России, 
уже выданы. Также предусматри-
ваем для белорусских компаний 
электронный документооборот 
по всему циклу закупок без необ-
ходимости образования юриди-
ческого лица в России. Для этого 
в марте внесли в правительство 
соответствующий законопроект. 
Параллельно ведем работу над 
договором о порядке признания 
электронной цифровой подписи.

Аналогичную работу по по-
вышению доступности рынков 
сбыта проводим и в отраслях 
агропромышленного комплекса. 
В России хорошо известна бело-
русская мясомолочная продук-
ция. Однако в прошлом ее про-
движение на наши рынки часто 
сдерживалось отсутствием ин-
формации, необходимой для за-
щиты наших потребителей, что 
вызывало между нами споры. 
В рамках реализации Союзных 
программ налажен обмен дан-
ными о выданных сертификатах 
в области ветеринарного и фито-
санитарного контроля. Создан-
ный механизм контроля обес-
печивает прослеживаемость 
всей животноводческой продук-
ции и продукции растительно-
го происхождения. В результате 
в 2022 году рост поставок бело-
русского продовольствия на рос-

сийский рынок вырос на 33% и 
составил 6 млрд долл. Таким об-
разом, отношения стали про-
зрачными, и от этого выиграли 
и производители, улучшившие 
доступ к рынку, и потребители, 
получившие безопасную про-
дукцию.

Улучшились информаци-
онное взаимодействие и про-
зрачность в таможенной и на-
логовой сферах.

В рамках реализации Союз-
ной программы с ноября про-
шлого года в Минске заработал 
Межгосударственный таможен-
ный центр, где российские и бе-
лорусские таможенники зани-
маются совместным управле-
нием рисками, координацией 
работы мобильных групп, борь-
бой с «черным» и «серым» им-

портом, а также оборотом това-
ров без уплаты таможенных по-
шлин, налогов и акцизов. Дей-
ствия таможенного центра сузят 
возможности для попадания на 
наш рынок незаконной продук-
ции. Естественно, что от этой де-
ятельности в первую очередь вы-
игрывают добросовестные рос-
сийские и белорусские товаро-
производители и поставщики, а 
также потребители наших стран.

Реализация Союзных про-
грамм позволила продвинуть 
интеграцию налоговых си-
стем России и Белоруссии. Это, 
во-первых, сближает условия 
хозяйствования в наших стра-
нах и выравнивает конкурент-
ную среду, а во-вторых, дела-
ет отношения между нами бо-
лее прозрачными, что позволя-
ет снизить административную 
налоговую нагрузку на бизнес, 
осуществляющий трансгранич-
ные операции.

Как правило, бизнес очень 
осторожно относится к на-
логовым новациям. Что кон-
кретно сделано в налоговой 
сфере?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: В России очень 
большое внимание уделяется 
снижению административной 
налоговой нагрузки на бизнес. 
При этом за счет использования 
цифровых технологий ФНС Рос-
сии смогла сделать экономику 
страны прозрачной. Мы предло-

жили перенести этот опыт в Со-
юзное государство. В результа-
те налоговые органы двух стран 
объединили свои лучшие нара-
ботки и реализовали уникаль-
ное цифровое платформенное 
решение — интегрированную си-
стему администрирования кос-
венных налогов, куда передает-
ся необходимый объем инфор-
мации о плательщиках НДС и 
совершаемых ими сделках. Обя-
зательства по передаче инфор-
мации в эту систему, минималь-
ные налоговые ставки и акцизы 
зафиксированы соответствую-
щим договором об общих прин-
ципах налогообложения по кос-
венным налогам, обеспечиваю-
щим единообразие косвенного 
налогообложения наших стран. 
Договор также заложил право-
вую основу для формирования 
Налогового комитета Союзно-
го государства, и стороны осу-
ществляют подготовительные 
мероприятия по запуску его ра-
боты, нацеленной на координа-
цию деятельности в сфере кос-
венных налогов. Фактически 
сегодня одна информационная 
система обслуживает обе стра-
ны и видит все движение между 
нами, что хорошо как для добро-
совестных налогоплательщи-
ков, так и для потребителей то-
варов и услуг.

Что нам все-таки дадут эти 
программы?

А Л Е К С Е Й  О В Е Р Ч У К :  Реализуя Со-
юзные программы, Россия и Бе-
лоруссия прошли очень большой 
отрезок пути интеграции. Этот 
путь еще не завершен, но мы уже 
сегодня имеем хорошие проме-
жуточные результаты. Предсто-
ит еще поработать, и в наших 
странах есть понимание необхо-
димости этой работы.

Современный мир проходит 
через целый комплекс трансфор-
маций, и в результате он станет 
совсем не таким, к которому мы 
привыкли. На наших глазах раз-
рываются устоявшиеся транс-
портно-логистические цепоч-
ки, меняются условия доступа к 
энергетическим рынкам, где-то 
происходит отток капитала и де-
индустриализация, кто-то, нао-
борот, усиливает свою инвести-
ционную привлекательность и 
перетягивает производства под 
свою юрисдикцию, кому-то бло-
кируют доступ к технологиям и 
финансам, искусственный интел-
лект заменяет образованных спе-
циалистов, дефицит воды и до-
рогая энергия вызывают угрозы 
продовольственной безопасно-
сти и неконтролируемых мигра-
ционных потоков.

Это наш сегодняшний мир, 
но в этих условиях у наших 
стран есть преимущества, поз-
воляющие смотреть на общее 
будущее с оптимизмом. У нас 
образованные люди, говоря-
щие на одном языке, дешевая 
энергия и избыток воды, приро-
да не обделила нас ресурсами, 
и мы сами обеспечиваем себя 
продовольствием. Мы оценива-
ем общие риски и ведем созида-
тельную работу над Союзными 
программами. По сути, строим 
общую экономику, способную 
поддерживать самостоятельную 
финансовую систему, создавать 
новые производства и обеспечи-
вать их доступом к объединен-
ному рынку от Бреста до Влади-
востока и занятых на них людей 
доходами. Ведь Союзное госу-
дарство — это не только прочная 
основа для углубления россий-
ско-белорусского сотрудниче-
ства. Это локомотив интеграци-
онных процессов в Евразии. Мы 
видим нашу ключевую задачу 
в том, чтобы создать такую мо-
дель взаимодействия, в которой 
Россия и Белоруссия будут рабо-
тать в едином экономическом и 
гуманитарном пространстве и 
служить примером для осталь-
ных стран нашего региона. 
Вот что в конечном итоге при-
зван дать синергетический эф-
фект реализации Союзных про-
грамм.   

Наши перевозчики могут вылетать 
за рубеж из одного аэропорта своей 
страны, а возвращаться в другой. 

Алексей Оверчук: Россия и Беларусь должны работать в едином экономическом и гуманитарном пространстве.

А К Ц Е Н Т

Мы больше не зависим от международ-
ных платежных систем. Карты «Мир» 
и «Белкарт» принимают в обеих странах

А К Ц Е Н Т

Для международных автомобильных 
перевозок грузов прорабатывают 
возможность отмены разрешений

А К Ц Е Н Т

Совместные проекты по импортозаме-
щению реализуются в машиностроении, 
автомобильной отрасли, электронике
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Справка «РГ»

Россия и Белоруссия — две очень близкие страны, отношения между 

ними носят уникальный характер, закрепленный в Договоре о создании 

Союзного государства от 8 декабря 1999 года. Отношения строятся на 

принципе суверенного равенства, обе страны сохраняют суверенитет и 

независимость, что не исключает интеграции их экономик, углубления 

взаимодействия в гуманитарной сфере, а также в сферах внешней по-

литики, обороны и безопасности.

Декретом Высшего Государственного Совета Союзного государства от 

4 ноября 2021 года были утверждены 28 отраслевых Союзных про-

грамм, охватывающих все сферы экономики, включая финансы, транс-

порт, энергетику, промышленность, сельское хозяйство, а также 

отдельные направления государственного регулирования и контроля.

Работа над составлением Союзных программ была начата в 2018 году, 

когда многие из них еще были известны как дорожные карты, и активи-

зировалась в июле 2020 года с принятием решения об их пересмотре 

и преобразовании в то, что мы сегодня называем Союзными програм-

мами. Принятию Декрета предшествовала большая совместная рабо-

та, в которой участвовали сотни российских и белорусских специали-

стов. Причем интересно, что обоюдное стремление к сближению было 

настолько велико, что положения отдельных Союзных программ ис-

полнители начали реализовывать, не дожидаясь их официального 

утверждения.



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2023
среда № 78 ( 9023 )

Документы
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта «б» части второй статьи 158 Уголовного 
кодекса Российской Федерации и части первой статьи 17 Уголовно-процессуального 

кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина В.С.Великанова
город Санкт-Петербург  31 марта 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

 рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта «б» части второй 
статьи 158 УК Российской Федерации 
и части первой статьи 17 УПК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.С.Великано-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно пункту «б» части вто-

рой статьи 158 «Кража» УК Россий-
ской Федерации кража, совершенная 
с незаконным проникновением в поме-
щение либо иное хранилище, наказы-
вается штрафом в размере до двухсот 
тысяч рублей или в размере заработ-
ной платы или иного дохода осужден-
ного за период до восемнадцати меся-
цев, либо обязательными работами 
на срок до четырехсот восьмидесяти 
часов, либо исправительными рабо-
тами на срок до двух лет, либо прину-
дительными работами на срок до пяти 
лет с ограничением свободы на срок 
до одного года или без такового, либо 
лишением свободы на срок до пяти 
лет с ограничением свободы на срок 
до одного года или без такового.

Часть первая статьи 17 «Свобода 
оценки доказательств» УПК Российской 
Федерации предусматривает, что судья, 
присяжные заседатели, а также проку-
рор, следователь, дознаватель оцени-
вают доказательства по своему внутрен-
нему убеждению, основанному на сово-
купности имеющихся в уголовном деле 
доказательств, руководствуясь при этом 
законом и совестью.

1.1. Приговором Котельниковско-
го районного суда Волгоградской обла-
сти от 12 февраля 2021 года заяви-
тель по настоящему делу ― гражда-
нин В.С.Великанов признан виновным 
в совершении преступлений, преду-
смотренных частью первой статьи 105 
и пунктом «б» части второй статьи 158 
УК Российской Федерации. По совокуп-
ности преступлений ему назначено нака-
зание в виде лишения свободы на срок 
восемь лет и три месяца с отбывани-
ем в исправительной колонии особого 
режима.

Согласно приговору 5 мая 2018 года 
в период с 21 часа до 22 часов виновный, 
реализуя умысел на тайное хищение 
чужого имущества, подошел к заднему 
входу расположенного на территории 
его домовладения помещения, в кото-
ром размещалась парикмахерская. Сняв 
при помощи монтировки с петель дверь, 
он проник в помещение и тайно похи-
тил оттуда микроволновую печь, при-
надлежащую гражданке К. и оцененную 
позднее в две тысячи сто рублей.

В.С.Великанов, не согласившись 
с приговором, обжаловал его. Он ука-
зал, что помещение, из которого совер-
шена кража, принадлежит ему на праве 
собственности, а договора аренды 
этого помещения он ни с кем не заклю-
чал. Поэтому такой квалифицирующий 
признак кражи, как незаконное про-
никновение в помещение, ему вменен 
необоснованно. С учетом же стоимо-
сти похищенного его деяние должно 
квалифицироваться как мелкое хище-
ние, ответственность за которое преду-
смотрена статьей 7.27 КоАП Российской 
Федерации.

Однако решениями вышестоящих 
судебных инстанций (апелляционное 
определение Волгоградского областно-
го суда от 20 апреля 2021 года, касса-
ционное определение судебной кол-
легии по уголовным делам Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции 
от 22 декабря 2021 года и постановле-
ние Верховного Суда Российской Феде-
рации от 23 августа 2022 года) приговор 
оставлен без изменения. При этом суды 
мотивировали свои решения в числе 
прочего тем, что, исходя из обстоя-
тельств дела, виновный не имел права 
на свободный доступ в помещение 
парикмахерской, из которого соверше-
на кража, а значит, им содеянное квали-
фицировано правильно.

По мнению В.С.Великанова, пункт 
«б» части второй статьи 158 УК Россий-
ской Федерации и часть первая статьи 17 
УПК Российской Федерации не соответ-
ствуют статьям 2, 6 (часть 2), 8 (часть 2), 
15 (части 1 и 2), 16, 17, 18, 19 (части 1 
и 2), 35 (части 1, 2 и 3), 36 (части 1 и 2), 40 
(часть 1), 45, 46, 47 (часть 1), 49 (части 2 
и 3), 50 (часть 3), 55, 64, 118 (части 1 и 2), 
120, 123 (часть 3) и 125 (часть 6) Консти-
туции Российской Федерации, посколь-
ку они позволяют судьям, оценивающим 
доказательства по своему внутренне-
му убеждению, признавать незаконным 
проникновение лица в помещение, при-
надлежащее ему на праве собственно-
сти, привлекая это лицо к уголовной 
ответственности за деяние, являюще-
еся, по сути, мелким хищением чужого 
имущества, т.е. административным пра-
вонарушением.

1.2. В соответствии со статьями 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции принимает к рассмотрению жалобу 
гражданина на нарушение его консти-
туционных прав и свобод нормативным 
актом, если придет к выводу, что имеют-
ся признаки нарушения прав и свобод 
гражданина в результате применения 
оспариваемого акта в конкретном деле 
с его участием, при разрешении кото-
рого исчерпаны все другие внутригосу-
дарственные средства судебной защи-
ты, а также неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли акт Конституции 
Российской Федерации. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при-
нимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, и лишь 

в отношении той части акта, конститу-
ционность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл 
оспариваемых положений, так и смысл, 
придаваемый им официальным и иным 
толкованием, в том числе в решениях 
по конкретному делу, или сложившейся 
правоприменительной практикой, исхо-
дя из их места в системе правовых норм 
и не будучи связанным изложенными 
в жалобе основаниями и доводами.

Оспариваемая В.С.Великановым 
часть первая статьи 17 УПК Российской 
Федерации, закрепляя принцип оцен-
ки доказательств по внутреннему убе-
ждению, основанному на совокупности 
имеющихся в уголовном деле доказа-
тельств, и предписывая уполномочен-
ным лицам руководствоваться при этом 
законом и совестью, подлежит при-
менению в системной связи с иными 
нормами, устанавливающими порядок 
собирания, проверки и оценки доказа-
тельств в уголовном судопроизводстве, 
включая статьи 74, 75, 81, 87, 88, 234 
и 235 данного Кодекса. Указанные ста-
тьи не содержат положений, освобо-
ждающих суд, прокурора, следователя 
и дознавателя от обязанности исследо-
вать доводы подозреваемого и обвиня-
емого о признании тех или иных дока-
зательств не имеющими юридиче-
ской силы и при возникновении сомне-
ний в допустимости или достоверно-
сти этих доказательств ― отвергнуть 
их в соответствии с требованиями ста-
тей 49 (часть 3) и 50 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации (опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 25 января 2005 года 
№ 45-О, от 12 июля 2005 года № 323-О, 
от 22 марта 2012 года №  430-О-О, 
от 30 ноября 2021 года №  2565-О, 
от 27 января 2022 года №  141-О 
и др.). Следовательно, часть первая ста-
тьи 17 УПК Российской Федерации, взя-
тая в системе действующего правового 
регулирования, не вызывает сомнений 
в своей конституционности в указан-
ном заявителем аспекте, а производство 
по настоящему делу в этой части подле-
жит прекращению в силу статьи 68 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Таким образом, предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является пункт «б» части второй ста-
тьи 158 УК Российской Федерации в той 
мере, в какой на его основании реша-
ется вопрос о квалификации в каче-
стве кражи, совершенной с незаконным 
проникновением в помещение, деяния, 
заключающегося в тайном хищении 
лицом чужого имущества из принад-
лежащего ему на праве собственности 
(ином праве) помещения либо иного 
хранилища, которым временно владеет 
и пользуется другое лицо.

 2. Конституция Российской Феде-
рации, провозглашая человека, его 
права и свободы высшей ценностью, 
а признание, соблюдение и защиту прав 
и свобод человека и гражданина ― обя-
занностью государства, закрепляет 
в числе основных прав, неотчуждаемых 
и принадлежащих каждому от рожде-
ния, право частной собственности, 
которая в России равным образом при-
знается и защищается наряду с иными 
формами собственности (статья 2; ста-
тья 8, часть 2; статья 17, часть 2). Каж-
дый вправе иметь имущество в соб-
ственности, использовать его для пред-
принимательской и иной не запрещен-
ной законом экономической деятель-
ности, владеть, пользоваться и распо-
ряжаться им как единолично, так и сов-
местно с другими; право частной соб-
ственности охраняется законом, и никто 
не может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда (статья 34, 
часть 1; статья 35, части 1, 2 и 3 Консти-
туции Российской Федерации).

Интересами защиты права собствен-
ности ― которое, как и все другие непо-
средственно действующие права и сво-
боды, определяет смысл, содержание 
и применение законов, деятельность 
органов публичной власти и обеспечи-
вается правосудием (статья 18 Консти-
туции Российской Федерации) ― обу-
словлена необходимость эффектив-
ных мер публично-правовой, в том 
числе уголовной, ответственности за его 
нарушение. Установление таких мер, 
направленных на защиту собственности 
от преступных посягательств, Консти-
туция Российской Федерации возлага-
ет на законодателя, предоставляя ему 
достаточно широкую свободу усмотре-
ния, но одновременно обязывая руко-
водствоваться имеющими универсаль-
ное значение и по своей сути относящи-
мися к основам конституционного пра-
вопорядка общими принципами юриди-
ческой ответственности, включая прин-
ципы юридического равенства и право-
вой определенности, а также принцип 
nullum crimen, nulla poena sine lege  (нет 
преступления, нет наказания без указа-
ния на то в законе), которые получили 
конкретизацию в ее статьях 19 (часть 1) 
и 54 (часть 2).

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
требования определенности, ясности, 
недвусмысленности правовых норм и их 
согласованности в общей системе регу-
лирования приобретают особую зна-
чимость применительно к уголовному 
закону, являющемуся по своей право-
вой природе крайним, исключитель-
ным средством, с помощью которого 
государство реагирует на факты про-
тивоправного поведения в целях охра-
ны общественных отношений, если она 
не может быть обеспечена должным 
образом только с помощью правовых 
норм иной отраслевой принадлежно-
сти. В силу этого любое преступление, 
а равно наказание за его совершение 
должны быть четко определены в зако-
не, причем так, чтобы исходя непосред-
ственно из текста нормы ― в случае 
необходимости с помощью данного ей 
судами толкования ― каждый мог пред-
видеть уголовно-правовые последствия 
своих действий или бездействия (поста-
новления от 27 мая 2008 года № 8-П, 
от 13 июля 2010 года № 15-П, от 17 июня 
2014 года № 18-П и др.).

При этом оценка степени опреде-
ленности содержащихся в уголовном 
законе понятий должна осуществляться 
исходя не только из используемых в нем 
формулировок, но и из их места в систе-
ме нормативных предписаний.

Регулятивные нормы, непосред-
ственно закрепляющие те или иные пра-
вила поведения, не обязательно должны 
содержаться в том же нормативном пра-
вовом акте, что и нормы об ответствен-
ности за их нарушение (постановления 

от 27 мая 2003 года № 9-П, от 14 февра-
ля 2013 года № 4-П, от 17 июня 2014 года 
№ 18-П, от 27 февраля 2020 года № 10-П 
и др.). Реализация общеправовых прин-
ципов в сфере уголовно-правового 
регулирования предполагает, с одной 
стороны, использование средств уго-
ловного закона для защиты граждан, 
их прав, свобод и законных интересов 
от преступных посягательств, а с дру-
гой ― недопущение избыточного огра-
ничения прав и свобод при применении 
мер уголовно-правового принуждения. 
Законодатель, призванный действовать 
в общих интересах, обязан обеспечить 
на основе этих принципов, выступаю-
щих конституционным критерием оцен-
ки законодательного регулирования 
прав и свобод, дифференциацию мер 
уголовно-правовой ответственности, 
отвечающую требованиям справедливо-
сти, разумности и пропорциональности 
(постановления от 20 апреля 2006 года 
№ 4-П, от 11 декабря 2014 года № 32-П, 
от 12 января 2023 года № 2-П и др.).

Сказанное означает, что, опреде-
ляя меры уголовно-правовой защиты 
всех форм собственности, законодатель 
должен исходить из требования сораз-
мерности этих мер тому вреду, кото-
рый причинен в результате правонару-
шения. Потому уголовная ответствен-
ность за посягательства на собствен-
ность может считаться законно уста-
новленной и отвечающей статьям 19, 54 
и 55 Конституции Российской Федера-
ции лишь при условии, что она адекват-
на общественной опасности преступле-
ния, признаки которого, отграничива-
ющие его от иных противоправных ― 
и тем более от правомерных ― деяний, 
ясно и четко сформулированы в уголов-
ном законе, встроенном в общую систе-
му правового регулирования.

 3. Пункт «б» части второй ста-
тьи 158 УК Российской Федерации 
предусматривает уголовную ответ-
ственность за кражу, т.е. тайное хище-
ние чужого имущества, совершенную 
с незаконным проникновением в поме-
щение либо иное хранилище. Соглас-
но пункту 3 примечаний к этой ста-
тье под помещением в статьях главы 
21 «Преступления против собствен-
ности» данного Кодекса понимают-
ся строения и сооружения независимо 
от форм собственности, предназначен-
ные для временного нахождения людей 
или размещения материальных ценно-
стей в производственных или иных 
служебных целях, а под хранилищем 
― хозяйственные помещения, обо-
собленные от жилых построек, участки 
территории, трубопроводы, иные соо-
ружения независимо от форм соб-
ственности, которые предназначены 
для постоянного или временного хра-
нения материальных ценностей.

Под понятия «помещение» и «иное 
хранилище» в целях уголовно- правовой 
охраны общественных отношений 
на основании пункта «б» части вто-
рой статьи 158 УК Российской Феде-
рации подпадают разные объекты гра-
жданских прав (статьи 128 и 130 ГК 
Российской Федерации). Например, 
по договору аренды (имущественно-
го найма) арендодатель (наймодатель) 
может предоставить арендатору (нани-
мателю) за плату во временное владе-
ние и пользование или во временное 
пользование здания, сооружения, нежи-
лые помещения (статья 606, пункт 1 ста-
тьи 607 и пункт 1 статьи 650 ГК Россий-
ской Федерации).

Вместе с тем названные объек-
ты гражданских прав должны отвечать 
признакам, перечисленным в пункте 3 
примечаний к статье 158 УК Российской 
Федерации. При этом понятиями «поме-
щение» и «иное хранилище», исполь-
зуемыми в пункте «б» ее части вто-
рой, не охватываются жилые помеще-
ния. Согласно примечанию к статье 139 
«Нарушение неприкосновенности жили-
ща» данного Кодекса под жилищем 
в этой и других его статьях понимают-
ся индивидуальный жилой дом с вхо-
дящими в него жилыми и нежилыми 
помещениями, жилое помещение неза-
висимо от формы собственности, вхо-
дящее в жилищный фонд и пригод-
ное для постоянного или временного 
проживания, а равно иное помещение 
или строение, не входящие в жилищ-
ный фонд, но предназначенные для вре-
менного проживания. Уголовная ответ-
ственность за кражу с незаконным про-
никновением в жилище предусмотрена 
пунктом «а» части третьей статьи 158 
данного Кодекса.

Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации в абзаце первом 
пункта 18, абзацах первом и втором 
пункта 19 постановления от 27 декабря 
2002 года № 29 «О судебной практике 
по делам о краже, грабеже и разбое» 
разъяснил следующее. Под незаконным 
проникновением в жилище, помещение 
либо иное хранилище следует понимать 
противоправное тайное или открытое 
в них вторжение с целью совершения 
кражи, грабежа или разбоя. Проник-
новение в эти строения или сооруже-
ния может быть осуществлено и тогда, 
когда виновный извлекает похищае-
мые предметы без вхождения в соот-
ветствующее помещение. Решая вопрос 
о наличии в действиях лица, совершив-
шего кражу, грабеж или разбой, призна-
ка незаконного проникновения в жили-
ще, помещение либо иное хранилище, 
судам необходимо выяснять, с какой 
целью виновный оказался там и когда 
возник умысел на завладение чужим 
имуществом. Если лицо находилось там 
правомерно, не имея преступного наме-
рения, но затем совершило кражу, гра-
беж или разбой, в его действиях ука-
занный признак отсутствует. Отсутству-
ет он и в случаях, когда лицо оказалось 
в жилище, помещении либо ином храни-
лище с согласия потерпевшего или лиц, 
под охраной которых находилось иму-
щество, в силу родственных отношений, 
знакомства либо находилось в торговом 
зале магазина, в офисе и других поме-
щениях, открытых для посещения гра-
жданами.

Тем самым пункт «б» части вто-
рой статьи 158 УК Российской Феде-
рации дифференцирует ответствен-
ность за посягательства на собствен-
ность, обеспечивая гарантии ее защиты 
от противоправных действий третьих 
лиц и учитывая повышенную обще-
ственную опасность изъятия чужого 
имущества из помещения либо иного 
хранилища, предназначенного для обес-
печения его физической сохранности. А 
потому наличие такого признака состава 
преступления, как незаконное проник-
новение в помещение либо иное храни-
лище, устанавливается исходя из про-
тивоправной цели проникновения (для 

хищения чужого имущества), момен-
та возникновения умысла на соверше-
ние хищения (до окончания проникно-
вения в помещение либо иное хранили-
ще) и отсутствия у виновного лица права 
на доступ в это помещение либо иное 
хранилище во время проникновения 
в него. Следовательно, перечисленные 
признаки должны быть установлены 
судом и отражены в приговоре по кон-
кретному уголовному делу.

При этом надо принимать во внима-
ние, что, как видно из частей 1 и 2 ста-
тьи 7.27 КоАП Российской Федерации, 
при стоимости похищенного не более 
двух тысяч пятисот рублей от оцен-
ки того, имело ли место проникнове-
ние в помещение либо иное хранили-
ще, зависит выбор между уголовной 
и административной ответственностью 
за кражу, а первая из них по определе-
нию влечет более существенные огра-
ничения прав личности. Поэтому, хотя 
факт проникновения в помещение либо 
иное хранилище и устанавливается пра-
воприменителем на основе положе-
ний уголовного закона с использовани-
ем гражданско-правовых институтов, 
вопрос о понимании данного термина 
приобретает конституционно-правовое 
значение.

 4. В соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 1 ГК Российской Федерации гра-
ждане и юридические лица приобрета-
ют и осуществляют свои гражданские 
права своей волей и в своем интере-
се; они свободны в установлении своих 
прав и обязанностей на основе договора 
и в определении любых не противоре-
чащих законодательству условий дого-
вора; гражданские права могут быть 
ограничены на основании федерально-
го закона и только в той мере, в какой 
это необходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интере-
сов других лиц, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства.

Гражданские права и обязанно-
сти возникают из оснований, преду-
смотренных законом и иными пра-
вовыми актами, а также из действий 
граждан и юридических лиц, кото-
рые хотя и не предусмотрены законом 
или такими актами, но в силу общих 
начал и смысла гражданского законо-
дательства порождают гражданские 
права и обязанности. Сообразно этому 
они возникают в том числе из догово-
ров и иных сделок, предусмотренных 
законом, а также из договоров и иных 
сделок, хотя и не предусмотренных 
законом, но не противоречащих ему 
(пункт 1 статьи 8 данного Кодекса). 
Вместе с тем при установлении, осуще-
ствлении и защите гражданских прав 
и при исполнении гражданских обя-
занностей участники правоотношений 
должны действовать добросовестно; 
никто не вправе извлекать преимуще-
ство из своего незаконного или недо-
бросовестного поведения (пункты 3 и 4 
статьи 1 данного Кодекса).

В число гражданских прав входит 
и право собственности. В собствен-
ности граждан и юридических лиц 
может находиться любое имущество, 
за исключением того, которое в соот-
ветствии с законом не может им при-
надлежать (пункт 1 статьи 213 данного 
Кодекса). Собственнику принадлежат 
права владения, пользования и распо-
ряжения своим имуществом, и он впра-
ве по своему усмотрению совершать 
в отношении принадлежащего ему 
имущества любые действия, не проти-
воречащие закону и иным правовым 
актам и не нарушающие права и охра-
няемые законом интересы других лиц, 
в том числе отчуждать свое имущество 
в собственность другим лицам, пере-
давать им, оставаясь собственником, 
права владения, пользования и распо-
ряжения имуществом, отдавать иму-
щество в залог и обременять его дру-
гими способами, распоряжаться им 
иным образом (пункты 1 и 2 статьи 209 
данного Кодекса). Собственник вправе 
в установленном порядке вверять осу-
ществление своих вещных прав иным 
лицам, к примеру на основе договора 
поручения (статья 971 данного Кодек-
са). Он может передать свое имуще-
ство в доверительное управление дру-
гому лицу, причем такая передача 
не влечет перехода права собственно-
сти к доверительному управляющему, 
который обязан осуществлять управле-
ние имуществом в интересах собствен-
ника или указанного им третьего лица 
(пункт 4 статьи 209 данного Кодекса).

К способам защиты права собствен-
ности статьи 301 ― 304 ГК Российской 
Федерации относят истребование иму-
щества из чужого незаконного владе-
ния, а равно требование собственника 
устранить всякое нарушение его права, 
хотя бы это нарушение и не было соеди-
нено с лишением владения. Закреплен-
ные этими статьями права ― с учетом 
того что вещные права на имущество 
могут принадлежать лицам, не являю-
щимся его собственниками (пункт 2 ста-
тьи 216 данного Кодекса), ― принадле-
жат наряду с собственником и лицу, вла-
деющему имуществом на праве пожиз-
ненного наследуемого владения, хозяй-
ственного ведения, оперативного управ-
ления либо по иному основанию, преду-
смотренному законом или договором; 
такое лицо имеет право на защиту его 
владения также против собственника 
(статья 305 данного Кодекса).

Соответственно, принадлежащее 
лицу на праве собственности или ином 
вещном праве имущество, в том числе 
подпадающее под признаки помещения 
либо иного хранилища по смыслу пунк-
та «б» части второй статьи 158 УК Рос-
сийской Федерации, может передавать-
ся им по договору во временное владе-
ние и пользование другому лицу. Такая 
передача может осуществляться лицом, 
уполномоченным на то собственни-
ком (законным владельцем), или иным 
лицом, если из дальнейшего поведения 
правообладателя следует, что он при-
нял условия такой передачи. Собствен-
ник (владелец), передавая находящий-
ся в его собственности (законном вла-
дении) имущественный объект во владе-
ние и пользование другому лицу, добро-
вольно ограничивает свои права на дан-
ный объект. При этом, по смыслу ста-
тьи 305 ГК Российской Федерации, 
права временного владельца данного 
объекта подлежат защите, в том числе 
против его собственника (владельца).

Кроме того, гарантированная статья-
ми 34 (часть 1) и 35 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации возможность 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми, а также свободно использовать это 

имущество для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эконо-
мической деятельности предполагает, 
в частности, и возможность лица, кото-
рому передан во временное владение 
и пользование объект, подпадающий 
под признаки помещения либо иного 
хранилища по смыслу пункта 3 приме-
чаний к статье 158 УК Российской Феде-
рации, размещать, хранить и использо-
вать внутри переданного ему объекта 
вещи и иное имущество, находящееся 
в его собственности или в собственно-
сти иных лиц, в соответствии с назначе-
нием имущества и места его размеще-
ния, хранения, использования.

Все это означает, что хищение тако-
го имущества должно квалифициро-
ваться по тем же правилам, по кото-
рым оно квалифицировалось бы, если 
бы похищенное принадлежало соб-
ственнику (владельцу) помещения 
либо иного хранилища. Как указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, однородные по своей пра-
вовой природе отношения в силу прин-
ципа юридического равенства должны 
регулироваться одинаковым образом 
(постановления от 25 марта 2008 года 
№ 6-П, от 26 февраля 2010 года № 4-П, 
от 15 февраля 2022 года №  6-П 
и др.). Иное приводило бы к отступле-
нию от требований Конституции Россий-
ской Федерации, ее статей 19 (часть 1) 
и 35 (части 1 и 2).

 5. Передача лицом принадлежаще-
го ему на праве собственности (ином 
праве) имущества по договору во вре-
менное владение и пользование друго-
му лицу предполагает необходимость 
установления ими в этом договоре 
или в ином соглашении сторон в соот-
ветствии с действующим законодатель-
ством оснований и порядка доступа соб-
ственника (владельца) внутрь передан-
ного им объекта. Данный вопрос может 
быть решен сторонами по-разному, 
исходя из их прав и законных интере-
сов, предмета и вида договора, назна-
чения переданного объекта и норма-
тивных требований к его использова-
нию (эксплуатации). При этом передача 
собственником (владельцем) имуще-
ства по договору во временное владе-
ние и пользование другому лицу, огра-
ничивая вещные права собственника 
(владельца), как правило, не лишает его 
права контроля за переданным имуще-
ством.

Так, применительно к арендным 
отношениям пункты 1 и 3 статьи 615 
ГК Российской Федерации закрепля-
ют, что арендатор обязан пользовать-
ся арендованным имуществом в соот-
ветствии с условиями договора аренды 
или, если они в договоре не определе-
ны, в соответствии с назначением иму-
щества, а в противном случае арендо-
датель имеет право потребовать растор-
жения договора и возмещения убытков. 
Тем самым арендодатель вправе осу-
ществлять контроль за использовани-
ем арендованного имущества в соответ-
ствии с договором аренды либо с учетом 
назначения имущества.

Это предполагает возможность его 
доступа внутрь сданного им в аренду 
объекта лишь на условиях и в порядке, 
которые определяются законодатель-
ством, договором аренды, иным согла-
шением сторон. Стороны вправе преду-
смотреть право арендодателя на бес-
препятственный доступ внутрь объек-
та в любое время. Поскольку аренду-
емый объект предоставлен собствен-
ником (владельцем) арендатору (ста-
тья 611 данного Кодекса) в его владение, 
то именно на последнем лежит обязан-
ность обеспечивать доступ арендода-
теля внутрь объекта. Причем сбалан-
сированности прав и законных интере-
сов сторон договора аренды отвечало 
бы право арендатора знать о посещении 
арендодателем (уполномоченным им 
лицом) сданного в аренду объекта и при-
сутствовать при таком посещении лично 
или через представителя.

Кроме того, не исключено возникно-
вение чрезвычайных ситуаций, угрожа-
ющих законным интересам собственни-
ка (владельца) имущества, переданного 
во временное владение и пользование 
другому лицу: аварии, возгорания и т.п. 
Это требует незамедлительного, хотя 
бы и не предусмотренного договором 
или иным соглашением сторон доступа 
собственника (владельца) внутрь соот-
ветствующего объекта без согласия его 
временного владельца и в его отсут-
ствие (в отсутствие его представите-
ля). Такой доступ сам по себе не может 
рассматриваться как неправомерный.

Следовательно, собственник (владе-
лец) имущества имеет право на доступ 
внутрь объекта, переданного им во вре-
менное владение и пользование друго-
му лицу, при наличии законного осно-
вания для этого (согласие временно-
го владельца, осуществление контроля 
за использованием переданного имуще-
ства, устранение чрезвычайных ситуа-
ций, другие предусмотренные законода-
тельством, договором или иным согла-
шением основания). Поэтому в соот-
ветствии с частью четвертой статьи 7 
и статьей 297 УПК Российской Федера-
ции при рассмотрении уголовного 
дела в отношении лица, обвиняемого 
по пункту «б» части второй статьи 158 
УК Российской Федерации в хищении 
чужого имущества из помещения либо 
иного хранилища, принадлежащего ему 
на праве собственности (ином праве) 
и переданного по договору во времен-
ное владение и пользование другому 
лицу, требуется установить на основе 
регулятивных норм, было ли ограни-
чено в силу закона, договора или иного 
соглашения право доступа собствен-
ника (владельца) в указанное поме-
щение либо иное хранилище, и если 
да, то в чем это ограничение заключа-
лось. Неустранимые же сомнения в том, 
что такое ограничение было установле-
но, или в том, что у обвиняемого отсут-
ствовало законное основание для тако-
го доступа, должны в целях применения 
уголовной ответственности толковаться 
в его пользу (статья 49, часть 3, Консти-
туции Российской Федерации и часть 
третья статьи 14 УПК Российской Феде-
рации).

Отмеченное распространяется 
и на передачу подпадающего под при-
знаки помещения либо иного храни-
лища по смыслу пункта 3 примечаний 
к статье 158 УК Российской Федерации 
объекта его собственником (владель-
цем) во временное владение и пользо-
вание другому лицу на основании согла-
шения между ними, не отвечающего 
требованиям закона.

В частности, несоблюдение формы 
договора, на основании которого иму-
щественный объект передан соб-

ственником (владельцем) во времен-
ное владение и пользование другому 
лицу, и порядка его заключения может 
в предусмотренных законом случаях 
влечь его недействительность в гра-
жданско-правовом смысле, что, однако, 
не влияет на общественную опасность 
хищения из такого объекта. Несоблюде-
ние формы и порядка заключения дого-
вора не должно ставить лицо, совер-
шившее тайное хищение чужого иму-
щества с незаконным проникновением 
в фактически переданное им во вре-
менное владение и пользование друго-
му лицу помещение либо иное хранили-
ще, в лучшее положение по сравнению 
с лицом, совершившим то же обще-
ственно опасное деяние, но заключив-
шим договор в установленном законом 
порядке.

Иное не соответствует задачам уго-
ловного закона, вступает в противоре-
чие с принципами вины и справедливо-
сти (статьи 2, 5 и 6 УК Российской Феде-
рации), не отвечает основополагающе-
му требованию о том, что никто не впра-
ве извлекать преимущество из своего 
незаконного или недобросовестного 
поведения (пункт 4 статьи 1 ГК Россий-
ской Федерации), тем более преступно-
го, свидетельствует о нарушении рав-
ной и справедливой защиты права соб-
ственности, иных вещных прав, а потому 
противоречит Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (часть 1) и 35 
(части 1 и 2).

 6. Таким образом, пункт «б» части 
второй статьи 158 УК Российской 
Федерации не противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, посколь-
ку по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования он предпо-
лагает, что под незаконностью проник-
новения в помещение либо иное хра-
нилище в качестве квалифицирующе-
го признака кражи должно пониматься 
отсутствие предусмотренного законода-
тельством, договором или иным согла-
шением основания для доступа лица 
внутрь принадлежащего ему на праве 
собственности (ином праве) объекта, 
подпадающего под признаки помеще-
ния либо иного хранилища по смыслу 
пункта 3 примечаний к статье 158 данно-
го Кодекса и переданного во временное 
владение и пользование другому лицу, 
в том числе безотносительно к тому, 
была ли соблюдена надлежащая гра-
жданско-правовая форма такой пере-
дачи. Конституционно-правовой смысл 
пункта «б» части второй статьи 158 дан-
ного Кодекса, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное 
истолкование этой нормы в правопри-
менительной практике.

Судебные решения, вынесенные 
по делу В.С.Великанова на основании 
пункта «б» части второй статьи 158 УК 
Российской Федерации, подлежат пере-
смотру в установленном порядке. Пере-
смотру, в соответствии с пунктом 5 части 
третьей статьи 79 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», также 
подлежат судебные решения по делам 
иных лиц, привлеченных к уголовной 
ответственности по пункту «б» части 
второй статьи 158 УК Российской Феде-
рации за тайное хищение чужого иму-
щества из принадлежащих им на праве 
собственности (ином праве) объектов, 
которые подпадают под признаки поме-
щения либо иного хранилища и которы-
ми временно владеют (владели) другие 
лица.

При этом соответствующие судеб-
ные решения могут быть оставле-
ны в силе, если исходя из фактиче-
ских обстоятельств будет установлено, 
что они основаны на истолковании пунк-
та «б» части второй статьи 158 УК Рос-
сийской Федерации, не расходящемся 
с его конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в настоящем Поста-
новлении (Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 12 января 2023 года № 2-П).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт «б» части вто-

рой статьи 158 УК Российской Феде-
рации не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования он предполага-
ет, что под незаконностью проникнове-
ния в помещение либо иное хранилище 
в качестве квалифицирующего призна-
ка кражи должно пониматься отсутствие 
предусмотренного законодательством, 
договором или иным соглашением 
основания для доступа лица внутрь при-
надлежащего ему на праве собственно-
сти (ином праве) объекта, подпадающе-
го под признаки помещения либо иного 
хранилища по смыслу пункта 3 примеча-
ний к статье 158 данного Кодекса и пере-
данного во временное владение и поль-
зование другому лицу, в том числе без-
относительно к тому, была ли соблюде-
на надлежащая гражданско-правовая 
форма такой передачи.

 2. Конституционно-правовой смысл 
пункта «б» части второй статьи 158 УК 
Российской Федерации, выявленный 
в настоящем Постановлении, являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное истолкование этой нормы 
в правоприменительной практике.

 3. Судебные решения, вынесенные 
по делу гражданина Великанова Вале-
рия Сергеевича на основании пункта 
«б» части второй статьи 158 УК Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

 4. Прекратить производство по делу 
в части, касающейся проверки конститу-
ционности части первой статьи 17 УПК 
Российской Федерации.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 13-П

Партия ликвидирована
В соответствии со статьей 41 Федерального закона 

от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях», на основании 
решения Верховного Суда Российской Федерации от 12.01.2023 
№ АКПИ22-1186 ликвидирована Политическая партия «Партия 
Малого Бизнеса России», ее региональные отделения и иные струк-
турные подразделения.

Соответствующая запись внесена в Единый государственный 
реестр юридических лиц 30.03.2023 (ГРН 2237702834213).

Дополнение в Перечень
иностранных и международных 

неправительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории

Российской Федерации
79. «Solidarität mit der Bürgerbewegung in Russland e.V. («Соли-

дарность с гражданским движением в России ― Solidarus»), ФРГ 
(распоряжение Минюста России от 05.04.2023 № 426-р, решение 
первого заместителя Генерального прокурора Российской Федера-
ции от 15.03.2023);

80. «КрымSOS» (CrimeaSOS) (Украина) (распоряжение Мин-
юста России от 05.04.2023 № 427-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Российской Федерации от 21.03.2023).

Информация Минюста России

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— судьи Суда по интеллектуальным правам;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда горо-

да Москвы;
— судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Фокинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. 105, 106.

Последний день приема документов — 12 мая 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законном от 23.11.1995г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденны-
ми приказом Министерства природных ресурсов от 01.12.2020 г. 
№ 999, ООО «БАШЗОЛОТО» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений Проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по реализации проектной документации «Коррек-
тировка проекта «Вскрытие и отработка запасов Вишневского ме-
сторождения медно-колчеданных руд до горизонта -15 м». Гор-
но-техническая часть»

Цель намечаемой деятельности: добыча руд Вишневского ме-
сторождения.

Предварительное место реализации планируемой (намечае-
мой) деятельности: Республика Башкортостан, Хайбуллинский 
район.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «БАШЗОЛОТО» (ООО «БАШЗОЛОТО»), 
453831, Республика Башкортостан, г. Сибай, ул. Горная, 4/1.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II квартал 2023 — III квартал 2023 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Администрация муниципально-
го образования Хайбуллинский район Республики Башкортостан.

Место доступности объекта общественного обсуждения: Адми-
нистрация Сельского поселения Уфимский сельсовет по адре-
су: 453803 Республика Башкортостан, Хайбуллинский район, 
с. Уфимский, ул. Худайбердина, д. 22. Время работы: пн.—пт. 
с 08.30 до 17.30, перерыв на обед с 12.00 до 14.00.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: в тече-
нии 10 календарных дней начиная с 17.04.2023.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: простое 
информирование.

Форма представления замечаний и предложений: в письмен-
ной форме в журналах учета замечаний и предложений обществен-
ности начиная со дня размещения материалов для общественно-
сти и в течение 10 календарных дней после окончания срока обще-
ственных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново   

и Ивановской обл. АО «УК «ОЭЗ «Иваново». Телефон:  
8 (49336) 2-17-07 e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru 

сайт Управляющей компании www.ip-rodniki.ru 
Перечень земельных участков

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м)
1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00
4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:773 47 088,00
6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОНЦЕРТ В «Геликоне» отпраздновали свой 33-й день рождения

Под сказочным небом оперы
Мария Бабалова

Т
оржественный вечер на-
звали «33 удовольствия» 
и посвятили его любимой 

публике. О том, какими арти-
сты видят тех, кто приходит в 
театр, с юмором рассказали со-
листы, приглашенные гости и 
кот Гелик, который давно живет 
в театре и стал уже его талисма-
ном. А все желающие в этот ве-
чер могли бесплатно отправить 
в любую точку мира прямо из 
атриума «Шаляпин» выпущен-
ную «Почтой России» по слу-
чаю дня рождения театра ли-
митированную открытку «Под 
сказочным небом «Геликона».

«Геликон-опера» никогда 
не претендовала на формаль-
но первые позиции в музыкаль-
но-театральной иерархии. Но 
она очень быстро смогла стать 
одним из важных центров опер-
ной жизни страны, который из-
вестен во всем мире. 

Театр, основанный молодым 
и дерзким выпускником режис-
серского факультета ГИТИСа 
Дмитрием Бертманом весной 

1990 года, с самых первых ша-
гов был и остается зеркалом ро-
дившейся тогда же новой Рос-
сии. Он прошел все этапы ста-
новления и поиска собствен-
ного «я» — от крохотного «бу-
тик-театра» до оперного дома 
с тремя залами, аншлагами и 
масштабным репертуаром.

А когда все начиналось в 
1990 году, «Геликон» имел в 
своем составе всего пять ар-
тистов. И первым спектаклем 
театра стала «Мавра» Стра-
винского, и только потому, 
что в этой опере лишь четыре 
персонажа. Сегодня гелико-
новская труппа насчитывает 
более 500 человек — яркий ан-
самбль солистов, симфониче-
ский оркестр и хор, а в реперту-
аре почти 80 спектаклей. Среди 
этих постановок такие шедев-
ры, как «Леди Макбет Мцен-
ского уезда» Шостаковича, 
«Евгений Онегин» Чайковско-
го, «Царская невеста» Римско-
го-Корсакова, «Кармен» Бизе, 
«Диалоги кармелиток» Пулен-
ка, «Турандот» Пуччини, при-
несшие театру множество пре-

стижных международных на-
град и премий.

Праздничных 33 удоволь-
ствия уместили в 19 концерт-
ных номеров, меж которых 
кот Гелик в исполнении арти-
ста хора Карлена Кардашя-
на и голосом солиста теат-
ра — баса Дмитрия Овчинни-
кова травил веселые байки и 
флиртовал с публикой. А по-
чти три десятка солистов, хор 
и оркестр исполняли фрагмен-
ты из опер Чайковского, Мо-
царта, Вагнера, Верди, Росси-
ни, Пуччини, порой изменяя 
опере то с опереттой, то с неа-
политанской песней. Но всегда 
легко и смешно, переиначивая 
все номера по законам весело-
го капустника, когда можно и в 
микрофон спеть, и покомико-
вать, и подшутить над собой и 
коллегами. Одним словом, сде-
лать все то, что дарит ощуще-
ние заслуженного праздника. 
Праздника, который всегда с 
публикой, а для всех, кто слу-
жит в театре, чаще всего это 
круглосуточные трудовые буд-
ни. Особенно тогда, когда спек-

такли идут каждый день и са-
мых разных планов громадье.

Геликоновцы собираются на 
большие гастроли в Таиланд, где 
в начале сентября представят 
«Аиду» Верди на XXV Междуна-
родном фестивале музыки и тан-
ца в Бангкоке, самом знамени-
том культурном форуме Азии, 
который проходит под патрона-
том королевской семьи. А под за-
навес этого сезона театр выпу-
стит воспитанников уже второго 
набора собственной Молодеж-
ной программы. И главное, по-
кажет премьеру оперы Маска-
ньи «Сельская честь», которой 
никогда еще не было в реперту-
аре «Геликона». Постановку осу-
ществит отец-основатель Дмит-
рий Бертман, который, надо при-
знать, заинтриговал публику, так 
и не появившись на официаль-
ной части торжества по случаю 
33-летия своего детища. Но после 
того, как стихли аплодисменты, 
он еще долго общался со своими 
артистами, вспоминая что-то ве-
селое и грустное, пустяковое и 
важное, все то, из чего складыва-
ется судьба «Геликона».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Островский как автор сериалов

Иду на грозу

Павел Басинский 

С
егодня исполняется 
200 лет величайше-
му русскому дра-
матургу Алексан-
дру Николаевичу 
Островскому. Ав-
тор около 50 пьес, 
которые и сегодня 
составляют основу 

нашего театрального реперту-
ара. Реформатор сцены, откры-
тия которого подготовили по-
явление театра К.С. Станислав-
ского, драматургии Антона Че-
хова и Михаила Булгакова. Глу-
бокий знаток русской жизни 
во всех ее социальных ипоста-
сях. Творец живого русского 

языка, разорвавшего тесные 
границы театральной условно-
сти. О личности драматурга и 
революции, которую он произ-
вел в театре, мы говорили с ди-
ректором Государственного 
музея истории российской ли-
тературы Дмитрием Баком. 

В жизни каждого великого 
русского писателя XIX века 
был какой-то выдающийся 
факт, который характери-
зует его как необычную лич-
ность. Грибоедов погиб в Пер-
сии, Пушкин и Лермонтов 
убиты на дуэли, Тургенев всю 
жизнь любил французскую пе-
вицу Виардо, Достоевский по-
бывал на каторге, Гончаров 
совершил кругосветное путе-
шествие, Толстой ушел из Яс-
ной Поляны, Чехов побывал на 
Сахалине... И только в жиз-
ни Островского не было ниче-

го запоминающегося. Просто 
написал много прекрасных 
пьес. Его называют «домосе-
дом с бледной биографией». 
Это так? 

Д М И Т Р И Й  БА К :  Конечно, траге-
дий в прямом смысле слова 
с Островским не случалось. 
Справедливости ради заметим, 
что почти все перечисленные 
вами трагедии и резкие жизнен-
ные перемены связаны с Петер-
бургом — столицей империи, где 
кипела жизнь политическая и 
светская… С Москвой из ваше-
го перечня связано только одно 
событие — отъезд на Сахалин 
Антона Чехова. Впрочем, это 
случилось много позже, в 1890 
году, когда писатель навсегда 

покинул «дом-комод» на Садо-
вой-Кудринской, где несколько 
дней назад открылся обновлен-
ный музей русского прозаика и 
драматурга. 

Так вот, в срединные десяти-
летия позапрошлого века Моск-
ва была по преимуществу «гри-
боедовской» — меткое опреде-
ление Михаила Гершензона. 
Здесь текла внешне размерен-
ная жизнь с «обедами, ужина-
ми и танцами», совершались 
не трагедии, но идейные споры. 
Это был город обычая и рассу-
ждения, но не действия. Драмы 
здесь не выставлялись на общее 
обозрение. 

И  все  же  были в  жизни 
Островского несколько чу-
дес.  Все они произошли на 
грани 1840-х и 1850-х го-
дов, когда не юный уже (под 
30 лет) недоучившийся сту-
дент-юрист, мелкий чинов-
ник судебного ведомства, ав-
тор нескольких незначитель-
ных публикаций вдруг обрел 
общегородскую славу. Апогей 
этих событий — чтение пьесы 
«Банкрут» в доме Михаила По-
година на Девичьем поле. Чи-
тал сам Островский в дуэте с 
Провом Садовским, в будущем 
основавшим знаменитую ак-
терскую династию. Слушали 
— Погодин, Шевырев, Ростоп-

чина, Максимович, даже Го-
голь! Погодин не только был 
университетским профессо-
ром истории, но также изда-
вал крупнейший в Москве того 
времени литературный жур-
нал. И он без колебаний отда-
ет в руки дерзкого дебютан-
та Островского критический 
отдел «Москвитянина». Чем 
не чудо — все равно, что в наши 
дни безвестный молодой чело-
век получил бы в свое ведение, 
ну, скажем, городской телеви-
зионный канал…

Островский родился в семье 
обычного судебного стряпче-
го и дочери пономаря. Не смог 
закончить университет. 
Но при этом знал семь ино-
странных языков, переводил 
главных драматургов мира, 
включая Шекспира. Как это 
могло быть? 

ДМИТРИЙ БАК: Ну, во-первых, его 
отец — не просто стряпчий, а 
человек, выслуживший в 1839 
году потомственное дворян-
ство и впоследствии разбога-
тевший. Его земельные владе-
ния в Замоскворечье занима-
ли целый квартал. Во-вторых, 
после смерти первой жены, ма-
тери Александра Николаеви-
ча, его отец женился на дворян-
ке из шведского обрусевшего 
рода, которая стремилась дать 
своим детям подобающее об-
разование и со всем возмож-
ным попечением заменила 
мать мужниным детям от пер-
вого брака.

 Жизнь Островского тесно 
связана не просто с Москвой, 
а именно — с Замоскворечьем. 
Но это ведь был особый рай-
он Москвы. Особый быт, нра-
вы, другие люди, не похожие на 
тех, кто жил совсем рядом за 
Москвой-рекой, рядом с Крем-
лем. Здесь одевались и даже 
разговаривали по-другому. 
Как это отразилось в харак-
тере Островского и его пьесах? 

ДМИТРИЙ БАК: Да, Островский не-
спроста заслужил прозвище 
«Колумба Замоскворечья». Он 
почерпнул бесценный опыт 
и на тамошних улицах, и в су-
дебных учреждениях, где слу-
жил до карьеры критика и дра-
матурга. В замоскворецком че-
ловеке была этакая гремучая 
смесь оборотистости, плутова-
тости, приверженности тради-
циям и чуткости к новым вея-

ниям. Даже и сейчас этот рай-
он сохраняет свое лицо. Ордын-
ка, Пятницкая, сеть переулков 
вокруг находятся в непосред-
ственной близости от Кремля, 
но отделены от него рекой, от-
сюда и название — Замоскво-
речье. Собственно, Тверская 
и Пятницкая находятся почти 
на одной географической оси, 

между ними только Васильев-
ский спуск и Красная площадь. 
Но как же они разнятся по сте-
пени «центральности», «сто-
личности»! Пройдем от Кремля 
километр по Тверской на севе-
ро-запад — и окажемся на Пуш-
кинской площади, в эпицентре 
московских событий. Двинем-
ся от Красной площади в про-
тивоположном направлении, 
по Пятницкой, — и обнаружим 
себя у храма Климента, на углу 
соименного переулка. Светско-
сти и столичной масштабности 
— и следа нет. 

Н о  г л а в н о е  н е  э т о . 
Островский не просто теоре-
тически вывел, но всей кожей 
замоскворецкого жителя по-
чувствовал новую роль купече-
ского сословия в модернизиру-
ющейся России середины XIX 
века. Предприимчивые купцы 
стремительно богатеют, «под-
нимаются», обретают «пара-
товский» кураж, но до поры до 
времени лишены «болконской» 
знатности, образованности. 
Возвышение купцов — оборот-
ная сторона упадка «дворян-
ских гнезд». Оба процесса про-
тиворечивы, сопряжены с лич-
ными и социальными испыта-
ниями…

Помните «новых русских» 
конца 1980-х? Отцы на первые 
же свалившиеся с небес день-
ги прикупали люксовый авто-
мобиль и красный пиджак, но 
потом, если не гибли в разбор-
ках, снаряжали детей в луч-
шие мировые университеты. 
Так это счастливым образом 
для русского искусства со-

шлось в Замоскворечье — ко-
лыбели социальных катаклиз-
мов и новых художественных 
смыслов. И все это обрело в 
Островском своего пытливого 
наблюдателя и взыскательно-
го певца. Между драмами уса-
дебной жизни, купеческими 
карьерами, с одной стороны, 
и новыми русскими — с другой, 

лежит территория, на которой 
произрастал чеховский «Виш-
невый сад» — снова столкно-
вения традиции и предприни-
мательства, образованности и 
жизненного бессилия. Именно 
в эту ось развития отечествен-
ной литературы (не только те-
атра!) оказывается прочно и 
навсегда вписан Александр 
Островский.

Грибоедов написал одну пьесу, 
которая пережила свое время, 
— «Горе от ума». Гоголь — две: 
«Женитьба» и «Ревизор». 

Толстой — одну: «Власть 
тьмы». Чехов — пять: «Ива-
нов», «Дядя Ваня», «Чайка», 
«Три сестры», «Вишневый 
сад». Островский же сочи-
нил почти 50 пьес (больше, 
чем Шекспир!), из которых 
не менее 20 до сих пор не схо-
дят с театральных под-
мостков. А по экранизациям 
он — рекордсмен среди русских 
писателей. Начиная с 1911 
года и заканчивая 2012-м, его 
экранизировали 48 раз, если 
считать телеспектакли и 
мультипликацию. В чем при-
чина такой его востребован-
ности и на сцене, и на экране? 

ДМИТРИЙ БАК: Зоркость наблюде-
ний, меткость речений, злобо-
дневность тем — все вместе! 
Островский — автор своеоб-
разных сценических сериалов. 
Этого нельзя сказать, пожа-
луй, ни о ком из русских дра-
матических писателей! Редкий 
театральный сезон на пике ка-
рьеры Островского проходил 
без его новой пьесы. Эти ли-
нейки сходных по обществен-
ному положению, но беско-
нечно разнообразных героев и 
ситуаций — по сути дела не что 
иное, как олицетворение рас-
цвета российского репертуар-
ного театра.  

Праздничных 33 удовольствия уместили в 19 концертных номеров, меж 
которых кот Гелик травил веселые байки и флиртовал с публикой. 

ЦИФРА

48
ЭКРАНИЗАЦИЙ 

по пьесам А.Н. Островского 

сделано в России с 1911 года.

А К Ц Е Н Т

Были в жизни Островского несколько 
чудес. Одно из них — дерзкому дебютанту 
без колебаний отдали в руки критиче-
ский отдел журнала «Москвитянин»

Александр Островский как был, так 
и сегодня является лицом и душой 
Малого театра.

РЕЦЕПТ МОЕЙ БАБУШКИ    
Моя бабушка недолюбливала Советскую власть. У нее 
были на то определенные причины, которыми она ста-
ралась не делиться вслух. При том, что три ее родных 
брата, как и мужья ее родных сестер, прошли Великую 
Отечественную с самого начала и до самого конца, а 
мой дед, ее муж, вообще считался героем Первой рус-
ской революции, во время которой казаки простре-
лили ему ноги. Порой бабушка отпускала по поводу 
властей такие тирады, включающие ненормативную 
лексику, что перехватывало мой пионерский, а по-
том и комсомольский дух. Вступать с ней в полемику 
было бессмысленно. Еще с пятилетнего возраста я по-
мнил, как она урезонивала водителя одесского трам-
вая так, что все пассажиры превратились в слух, кто от 
восторга, кто от ужаса. Она демонстративно праздно-
вала все религиозные праздники, от Песаха до Пасхи, 
была чемпионкой нашей коммунальной квартиры по 
приготовлению куличей, которые она ходила освя-
щать в церковь, прикрыв голову платком.  Но она была 
уверена в том, что 
никто из посто-
ронних, а тем бо-
лее иностранцев, с 
которыми я учился 
в институте, не мо-
жет критиковать 
политику партии и 
правительства, не 
говоря уже об усто-
ях нашего родного 
государства. Она 
считала, что это ее 
личное право. Как 
только кто-то на-
чинал критиковать 
наше советское 
Отечество, она словно разъяренная тигрица бросалась 
на его защиту, оберегая власть как свое кровное досто-
яние. Собственно, она давала уроки подлинного патри-
отизма, которые сохранились спустя десятилетия. Она 
любила Россию искренней и глубокой любовью. Не ду-
маю, что она заимствовала все это — право на критику 
и на любовь — напрямую у А. С. Пушкина, хотя чем черт 
не шутит. 

Казалось бы, зачем читателям знать эти давние по-
дробности моей частной жизни? Но смею полагать, что 
ничего исключительного во всех этих историях не было, 
— у многих людей моего возраста, да и помладше, были 
именно такие бабушки и дедушки, которые при всех 
своих возможных несогласиях с укладом советской жиз-
ни соединялись накрепко со своими соотечественника-
ми, превращались в народ, в нацию, когда звучал лозунг 
«Отечество в опасности». А поскольку в нашей истории 
он звучал не раз и не два, то это стало своего рода нацио-
нальным инстинктом, который оказывался важнее лю-
бых рациональных соображений. 

Вспоминаю обо всем этом по достаточно очевидной 
причине. Понятно, что любые противостояния, в том 
числе и военные, как бы они ни назывались, заканчи-
ваются. Об этом начинают думать еще во время самых 
острых фаз конфликтов. И даже сейчас, когда из хорошо 
информированных источников узнаешь о том, что на 
стороне Украины собираются воевать граждане евро-
пейских государств, пополняя ряды ВСУ, представители 
Европейского союза пытаются найти в России партнеров 
для сохранения контактов по различных культурно-гу-
манитарным направлениям. Россия никогда от таких 
контактов не отказывалась, даже в ту пору, когда Евро-
пейский союз и руководство стран в него входящих после 
начала СВО объявили тотальный запрет на любые кон-
такты с государственными ведомствами и институциями 
культурной, научной и образовательной сфер. Компания 
по «отмене русской культуры», с размахом начавшаяся в 
странах «золотого миллиарда» в марте 2022 года, на пер-
вый взгляд, постепенно стала сходить на нет. Но на самом 
деле и Евросоюз, и страны в него входящие, равно как 
США и Канада, по-прежнему занимают жесткие позиции 
— и по отношению к российским государственным учре-
ждениям, и к собственным гражданам, которые на свой 
страх и риск отправляются в нашу страну. 

И при всем этом 
наши недавние 
западные партне-
ры пытаются отде-
лять «чистых» от 
«нечистых». Они 
не исключают воз-
можность диалога с 
неправительствен-
ными организаци-
ями России и даже 
с представителями 
государственных 
структур, но высту-
пающих, что назы-
вается, в личном качестве. Смысл подобных заходов 
может иметь как минимум две причины. Во-первых, 
подобный диалог не нарушал бы санкционной поли-
тики Запада, которая, как известно, распространяет-
ся и на немалое число российских научных, учебных и 
даже культурных институций. Во-вторых, нет основа-
ний не предполагать, что в поисках российских парт-
неров для подобных профессиональных встреч наши 
западные собеседники стараются определить, что на-
зывается, «идеологически близких». Хотят почувство-
вать не только профессиональные, но и общественные 
настроения. И рискуют попасть впросак. Прежде всего 
потому, что мои соотечественники станут придержи-
ваться российских государственных интересов, даже 
если будут представлять только самих себя. Не из осто-
рожности и не из инстинкта самосохранения. Каких 
бы политических взглядов они ни придерживались, в 
нынешних условиях они будут вести себя именно так 
просто из профессиональной честности.  Ответствен-
ности перед самими собой. Поверьте, вовсе не случай-
но начал эту заметку с воспоминаний о своей бабушке, 
у которой прожил детство и юность. Мои ассоциации 
могут показаться наивными, но, уверен, в них присут-
ствует важный смысл. Мы такие, какие мы есть. Пони-
мая важность диалога с нашими недавними партнера-
ми, у нас нет оснований для того, чтобы подыгрывать 
им в этом обоюдном процессе. При том, что мы ни-
когда не отказывались от широкого гуманитарного со-
трудничества и не стремились к изоляционизму.  

Расставание с иллюзиями всегда непросто, порой 
трагично. Всегда трудно от романтизма в отношениях 
с окружающим миром приходить к прагматизму. Но, 
не без сожаления, замечу, что сегодня это неизбежно. В 
многополярном мире существует множество интересов, 
причем для каждой страны именно ее интерес становит-
ся наиважнейшим. И это вовсе не означает, что диалог 
невозможен. Напротив, он приобретает особый смысл 
— никто не старается скрывать своих намерений. Тем ин-
тереснее вести разговор, который может быть весьма 
плодотворен.  

Лозунг «Отечество 
в опасности» 
превращал людей 
в народ при всех 
их несогласиях 
с укладом совет-
ской жизни 

В мире существует 
множество 
интересов, причем 
для каждой стра-
ны свой интерес — 
наиважнейший 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

А К Ц Е Н Т

Редкий театральный сезон на пике 
карьеры Островского проходил 
без его новой пьесы

Ключевой вопрос

В чем суть реформы, которую произвел Островский в театре? 

Дмитрий Бак | Лучше всего об этом написал  Аполлон Григорьев. Он вы-

делил четыре «новых слова», то есть сценических открытия Островско-

го: новость быта, новость отношения, новость манеры и новость языка. 

Бытовые подробности в ранних пьесах будущего классика буквально 

ошарашивали зрителей, причем вовсе не экзотикой, а схожестью с об-

стоятельствами обычной московской жизни. Исполнителю роли трак-

тирщика Селиверста Маломальского в пьесе «Не в свои сани не са-

дись» в питейных заведениях бесплатно подавали чай. «Ты наш, свой!» 

— и этим все сказано. Но главное — это как раз «новость отношения». По 

Григорьеву, Островский относится к изображаемому с терпением и 

вниманием, способен с равной степенью приятия описать разные «ор-

ганические начала». Эта ключевая мысль для нас изгнана насаждением 

«добролюбовских» толкований пьес Островского как в первую очередь 

сатирических, развенчивающих (как было добавлено в советское вре-

мя) «реакционные», «эксплуататорские» нравы и характеры. Но что на 

самом деле? Разве действительно Катерина протестует против «тем-

ного царства»? Да бог с вами, господа присяжные заседатели, с какой 

же такой радости? Ее что, кто-нибудь уличил в измене? 

Она страдает не от эксплуататоров, а от сознания неотвратимости 

господнего возмездия, отсюда и название пьесы! 

Сбросить добролюбовские «очки» (при том что сам по себе Добролю-

бов — критик значительнейший!), обрести подлинного Островского — 

вот наша нынешняя общая задача.
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Следующая станция — РОС ВПЕРВЫЕ  

Мировое турне 
Юрия Гагарина 
на говорящей 
карте «РГ»

МИССИЯ
НЕПОВТОРИМА
Александр Емельяненков

Триумф, который испытала в 
апреле 1961 года советская кос-
монавтика, с самого первого 
дня ассоциировался с именем 
Юрия Гагарина. О Королеве, 
Бармине, Глушко, Мишине, Рау-
шенбахе, Чертоке мир узнает 
много позже. А тогда все откры-
тые почести и награды адресо-
вались одному человеку. 

Спустя две недели после 
встреч с ликующей Москвой 
первому космонавту планеты 
рукоплескали на улицах Праги. 
Рядом со Звездой Героя Совет-
ского Союза на его майорском 
кителе появляется звезда Ге-
роя Социалистического Труда 
Чехословакии. Еще через три 
недели из поездки в Софию и 
Пловдив он возвращается с ана-
логичной наградой Болгарии. 
Четвертая звезда Героя — уже 
из Вьетнама — придет заочно, в 
1962 году…

Вслед за Чехословакией и 
Болгарией в календаре зару-
бежных визитов первого кос-
монавта пойдут Финляндия, 
Великобритания, Польша, Ис-
ландия, Канада, Куба, Нидер-
ландские Антильские остро-
ва, Бразилия, Венгрия, Индия, 
Цейлон, Афганистан, Египет, 
Ливия, Гана, Либерия, Греция, 
Республика Кипр, Австрия, 
Япония, Дания, Франция, Мек-
сика, США, ГДР, Швеция, Нор-
вегия. 

На Кубе, в Канаде, Велико-
британии, Дании, ГДР и Фин-
ляндии Юрий Гагарин побыва-
ет дважды — с интервалом в два-
три года. И трижды — в 1963-м, 
1965-м и 1967-м — его увидят во 
Франции.  

Гагарин был не просто 
лицом нашего триумфа в кос-
мосе, он был в те годы визит-
ной карточкой страны Советов 
— для тех, кто нам хоть немного 
симпатизировал. И — голубем 
мира, последним связным меж-
ду теми, кто следил друг за дру-
гом в перископы подводных ло-
док, кто держал палец на кноп-
ках «Пуск» в ракетных шахтах 
и кабинах самолетов «дально-
бойной» авиации…

Он встречался с премьера-
ми, министрами и профессио-
нальными дипломатами, не 
растерялся на чопорном зав-
траке с английской короле-
вой, подкупил своей открытой 
улыбкой Фиделя, а заодно и тех, 
кому тот крепко досадил ракет-
ной авантюрой осенью 62-го. И, 
глядишь, спадало напряжение в 
штабах. Ведь сколько ни тверди 
про «империю зла», а улыбку 
Гагарина не погасишь, она весь 
мир обошла…

В течение одного года он ста-
нет почетным гражданином 
Калуги, Новочеркасска, Смо-
ленска, Саратова, Винницы, 
Севастополя, Сумгаита, а по-
том и трех болгарских городов: 
Софии, Перника, Пловдива. К 
ним поспешат присоединить-
ся Афины, Лимасол, два фран-
цузских города. В феврале 1962 
года гражданин СССР майор 
Юрий Гагарин станет почетным 
вождем либерийского племе-
ни Кнелле, ему вручат на веч-
ное хранение золотые ключи 
от египетских городов Каир и 
Александрия…

Водоворот ярких впечатле-
ний от впервые открытых для 
себя городов, экзотических 
стран, непохожих друг на дру-
га лиц мог с головой поглотить 
любого, только дай себе рассла-
биться. Это искушение Гагарин 
испытал в полной мере. 

И, по словам академика Бо-
риса Чертока, испытание мед-
ными трубами выдержал.  

Вся география, хронология 
и малоизвестные подробности 
этих поездок, архивные сним-
ки, документы, воспоминания 
участников, фото из космо-
са — на интерактивной карте 
«Миссия неповторима», кото-
рая размещена 12 апреля 2023 
года на сайте «РГ» и доступна 
по QR-коду.  

Гражданин СССР 
майор Юрий 
Гагарин станет 
почетным вождем 
либерийского 
племени Кнелле 

Где 
успел 
побывать 
Юрий 
Гагарин

Звездный трафик 
по расписанию
Много говорили о разра-

ботке трансформируемого 
модуля. Американцы уже ис-
пытывают свой на МКС. А на 
РОС будет?

В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В :  В  Р К К 
«Энергия» и ЦНИИмаше раз-
работаны свои проекты «транс-
формеров». Для понимания: 
такой модуль состоит из цен-
трального жесткого отсека и 
разворачиваемой вокруг него 
многослойной мягкой гермо-
оболочки. Что это значит? На 
орбиту он летит в сложенном 
виде: размеры при запуске при-
мерно в три раза меньше. А по-
сле выведения в космос — рас-
крывается. И как раз тут основ-
ное преимущество. В то же вре-
мя использование трансформи-
руемых конструкций ограниче-
но возможностями по обеспече-
нию их теплового режима.

Могу сказать: на первом этапе 
в составе РОС «трансформера» 
не будет. Но не исключено, что 
один из модулей на после ующих 
этапах получит надувную обо-
лочку. Это позволит значительно 
увеличить объем для хранения 
грузов. Увеличит и жизненное 
пространство космонавтов, поз-
волит разместить центрифугу. 
Если кто-то из частных компаний 
придет с такой идеей, безусловно, 
окажем поддержку.

Вы называете достаточно 
жесткие сроки развертыва-
ния станции — 2027—2032 
годы. Они реальны?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Сроки дей-
ствительно жесткие. Но они ре-
альны при выполнении опреде-
ленных условий. Каких? Прежде 
всего летом 2023 года завершить 
разработку эскизного проекта и 
успешно защитить его в госкор-
порации «Роскосмос». Одновре-
менно заключить необходимые 
госконтракты на создание кос-
мического комплекса Россий-
ской орбитальной станции со 
стартом работ в 2024 году.

При этом работы должны 
быть развернуты сразу по всем 
направлениям: создание орби-
тального комплекса РОС, со-

здание наземного комплекса 
управления, проведение необ-
ходимых доработок космодро-
ма «Восточный». Должна быть 
эффективно выстроена работа 
всей кооперации.

Для первоначального транс-
портно-технического обеспече-
ния РОС предполагается исполь-
зовать новый пилотируемый ко-
рабль и доказавший свою надеж-
ность космический грузовик 
«Прогресс». В варианте для но-
вой станции — «Прогресс-РОС».

Стыковочный порт
Вы говорили, что станция бу-
дет строиться по принципу 
конструктора и может быть 
«вечной». Что это значит?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Новая архи-
тектура РОС — построение стан-
ции сразу с использованием 
узлового модуля повышенного 
ресурса. Грубо говоря, это ша-
рик с шестью портами: осталь-
ные модули пристыковываются 
к нему. Допустим, базовый вы-
работал свой ресурс. Его мож-
но отстыковать и свести с орби-
ты, а на это место пристыковать 
новый. И ровно так же, в случае 
выхода из строя самого узлово-
го модуля, можно сделать но-
вый. Пристыковать с другой 
стороны базового, как бы со-
здав новый центр станции.

Кстати, возможно и при-
бытие к РОС кораблей других 
стран. Но только если их стыко-
вочные агрегаты соответствуют 
параметрам наших стыковоч-
ных узлов, признанных в каче-
стве стандарта на международ-
ном уровне.

Одна из самых интересных 
новаций — внешняя плат-
форма для обслуживания, ре-
монта и даже дозаправки 
спутников. Ведь такой еще 
никогда не было?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Не было. За-
дача обслуживания спутников и 
других космических аппаратов — 
новая. Для этого предусматрива-
ем специальные механические, 
электрические и гидравлические 
интерфейсы. Обслуживание на 
«внешней подвеске» будет воз-
можно как космонавтами во вре-

мя выходов в открытый космос, 
так и с использованием робото-
технических средств.

Кстати, дозаправку в космо-
се мы отработали еще в 1978 
году. Эту систему у нас заказы-
вала и ESA для своего грузового 
корабля АTV.

Чем еще РОС будет прин-
ципиально отличаться от 
МКС, «Мира», Салюта»?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Станция бу-
дет создаваться с применением 
новых материалов и сплавов. А 
также адитивных технологий, 
в том числе для изготовления 
сложных металлических дета-
лей конструкции модулей. Пла-
нируем разместить на станции 
3D-принтер для печати из пла-
стика необходимых деталей 

приборов и интерьера. Преду-
сматривается создание робото-
технических средств, которых 
в нашей космонавтике никогда 
не было. Заделы создавались 
для «Бурана», но до космоса не 
дошли. Будут использоваться 
средства виртуальной и допол-
ненной реальности, особенно в 
части подготовки космонавтов.

Кроме того,  планируем 
восстановить утраченные тех-
нологии, которые не использо-
вались при строительстве МКС. 
Те же силовые гироскопические 
комплексы, высокомощное 
энергопитание. На МКС гироди-
ны только на американском сег-
менте, основная электроэнер-
гия идет тоже оттуда. Но у нас 
есть свое производство, необхо-
димо и нужно делать свое. Вооб-
ще РОС станет плацдармом для 
отработки перспективных и со-
вершенствования новых отече-
ственных технологий в космосе. 

В свое время со станции «Са-
лют-7» на «Мир» было пере-
везено ценное оборудование. 
Более 800 килограммов! На 
нашем сегменте МКС тоже 
много чего интересного. Будет 
ли оно перенесено на РОС?

В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В : Нет. Это 
практически невозможно. Раз-
ница наклонений орбит МКС и 
РОС не позволяет проводить та-
кие перелеты с одной станции 
на другую. Расходы топлива бу-
дут слишком высоки. Однако 
преемственность научной про-
граммы обязательно сохраним, 
оборудование сделаем новое.

А возможен вариант, когда 
экипажи смогут одновре-
менно работать и на МКС, и 
на РОС?

В Л А Д И М И Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Проект 
предусматривает на первом 
этапе развертывания РОС од-
новременное функционирова-
ние российского сегмента МКС 
и новой станции. Соответствен-
но и экипажи обеих станций ка-
кое-то время будут работать од-
новременно. Аналогичная ситу-
ация была при развертывании 
МКС и завершении эксплуата-
ции станции «Мир». Но, повто-
рю, речи о перелете с МКС на 
РОС и обратно не идет.

Каюта с видом на Землю
На высокоширотной орби-
те человек еще не летал. Как 
станция и космонавты будут 
защищены от галактических 
лучей, радиации?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Корпусы 
модулей, приборы, агрегаты и 
кабели сами по себе частично 
защищают от радиации. Остат-
ки радиационного излучения 
будут экранироваться сред-
ствами радиационной защи-
ты. И прежде всего в зонах пре-
бывания экипажа. Радиацион-
ная обстановка на борту будет 
контролироваться специализи-
рованной системой дозиметри-
ческого контроля.

Сейчас готовится полет био-
спутника «Бион-М» № 2, кото-
рый позволит получить прак-
тическую информацию по ра-
диационным нагрузкам на этой 
орбите. Пока расчеты показы-
вают, что обстановка на этих 
широтах вполне приемлема для 
пилотируемых полетов.

Знаю, что широко обсуждался 
вопрос, какой будет РОС: по-
стоянно обитаемой или посе-
щаемой? О рекордах в невесо-
мости до года речь не идет?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Никаких 
рекордов. Длительность пребы-
вания экипажа на станции чет-
ко определяется программой. 
Думаем, целесообразна такая 
схема: на этапе развертывания 

космонавты будут находиться 
на борту постоянно. Почему? 
Потребуется выполнять очень 
большой объем работ. Впослед-
ствии станция может стать посе-
щаемой. Прилетели, выполнили 
необходимую работу, улетели.

Кстати, российский сегмент 
МКС без космонавтов «жить» 
не может. Его консервация очень 
трудозатратна. А здесь букваль-
но за сутки мы можем полностью 
и законсервировать станцию, и 
подготовить ее для работы.

А сколько космонавтов смо-
жет работать на борту? 
У каждого будет спальная 
каюта?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Станция 
сможет принять и обеспечить 
всем необходимым до шести че-
ловек. Однако мы рассчитыва-
ем, что уровень автоматизации 
систем не потребует постоян-
ного присутствия на борту бо-
лее двух космонавтов.

На начальном этапе экспе-
диции планируются длительно-
стью около 240 дней, а дальше 
— в формате посещения в зави-
симости от конкретных задач. 
Поэтому сразу будет оборудо-
вано две каюты. А вот на буду-
щих целевых модулях сможем 
разместить еще дополнитель-
ные. В том числе, например, для 
космических туристов.

Космонавты рассказывают, 
что спальные каюты в аме-
риканском сегменте МКС 
чуть больше, чем наши. Зато 
в наших есть иллюминаторы. 
И вот это для настроения то, 
что надо. Над этим думают 
конструкторы?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Конечно. 
Мы стараемся максимально 
учитывать пожелания космо-
навтов. И каюты на нашей стан-
ции обязательно будут оснаще-
ны иллюминаторами.

 В 1968 году группа амери-
канских архитекторов и про-
мышленных дизайнеров, не-
смотря на возражения инже-
неров, убедила НАСА добавить 
в конструкцию орбитальной 
лаборатории «Скайлэб» об-
зорное окно. Тогда, мол, особен-
ности человеческой психоло-
гии стали влиять на проек-
тирование кораблей. Преду-
сматриваются ли на РОС 
какие-то специальные опции 
для повышения комфорта?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Насчет спе-
циальных опций пока не скажу. 
Но то, что все нацелено на ком-
фортную работу и жизнь кос-
монавтов, — это факт. Цвет, свет, 
компоновка модуля, свободное 
пространство… Впервые в исто-
рии к разработке концептов ин-
терьера космической станции 
приглашены студенты-дизайне-
ры Строгановки. Мы встреча-
лись с ребятами. Идей у них 
выше крыши, вплоть до футури-
стических. Но мы сразу догово-
рились: пустые фантазии не нуж-
ны. Когда работы будут заверше-
ны, обязательно их покажем.

На завершающей стадии эс-
кизного проектирования запла-
нирована экспертиза проекта с 
привлечением Центра подготов-
ки космонавтов им. Гагарина. 

Защита надо льдами
Пробои «Союза МС-22» и 
«Прогресса МС-21» показа-
ли, насколько космические 
аппараты уязвимы перед 
метеороидами и космиче-
ским мусором. Говорят, что 
РОС будет защищена от ча-
стиц до 1 см, летящих с беше-
ной скоростью 10 км/сек?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Да, моду-
ли РОС будут «одеты» в много-
слойную броню — противо-
метеороидные экраны. Воз-
можности этих экранов будут 
подтверждены не только расче-
тами, но и экспериментально.

Экипажи на РОС будут до-
ставляться с космодрома 
«Восточный» на новом пило-
тируемом корабле ПТК. На 
какой стадии его разработка?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: К настояще-
му моменту завершен выпуск 
рабочей конструкторской до-
кументации и начато произ-
водство корпусных элементов 
отсеков летных образцов ко-
рабля. Поставляется бортовое 
оборудование для комплекта-
ции первой летной машины.

Полным ходом идет экспери-
ментальная отработка: прово-
дятся статические испытания 
корпусов корабля, на заверша-
ющей стадии оснащения нахо-
дятся динамический и верто-
летный макеты. Можно с уве-
ренностью сказать, что к началу 

эксплуатации РОС первый эки-
паж будет доставлен на станцию 
именно на этом корабле.

Правда, что трасса выведе-
ния корабля пройдет над Се-
верным Ледовитым океаном? 
Как будут защищены космо-
навты в случае нештатной 
ситуации?

ВЛАДИМИР КОЖЕВНИКОВ: Прораба-
тываются различные траекто-
рии выведения. Если под не-
штатной ситуацией вы имеете в 
виду аварийное приземление в 
акватории Северного Ледовито-
го океана, то тут многое зависит 
от времени года старта. 

Когда океан скован льдом, 
то поисково-спасательные ме-
роприятия будут по сценарию 
зимней посадки, аналогичной 
«союзовской». Если льда нет, — 
по сценарию поиска на водной 
поверхности. У космонавтов 
есть носимый аварийный запас. 
Он обеспечивает выживание и 
в таких экстремальных зонах, 
как пустыня, горы,Арктика. 
Что в его составе? Теплозащит-
ный костюм, запасы продуктов 
и воды. На случай приводнения 
есть гидрокомбинезоны «Фо-
рель»: они обеспечивают авто-
номное пребывание на плаву 
при температуре воды от минус 
1 °С до плюс 30 °С и волнении 
моря до 5 баллов не менее 12 ча-
сов. Так что наши ребята надеж-
но защищены.  

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории к разработке 
концептов интерьера космической 
станции приглашены 
студенты-дизайнеры Строгановки
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Юрий Борисов,
генеральный директор Госкорпорации «Роскосмос»: 
«МКС — великое достижение, но сегодня эквивалент 
отдачи от станции для нас значительно ниже, чем 
затраты на ее эксплуатацию. К тому же никто из 
инженеров не может сказать, когда закончится 
жизненный цикл станции. Американцы 
рассчитывают эксплуатировать МКС и после 2030 
года — катать туда туристов.
Но нам надо иметь альтернативу и формировать 
нашу станцию начиная с 2027 года. Целесообразность 
создания станции обусловлена в первую очередь 
грамотной, системной и очень востребованной 
научной программой. Цель — получать новые знания, а 
не просто отправлять туда космонавтов».

(Из интервью Юрия Борисова РИА Новости)

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Главный конструктор и его команда
Владимир Кожевников родился в 1974 году в городе Калининграде Мо-

сковской области. Потомственный «энергетик». Родители проработали 

всю свою трудовую жизнь на «Энергии».

Пришел на предприятие в 1997 году, сразу после окончания МГТУ им. 

Баумана. Занимался имитационным моделированием, созданием трена-

жеров для подготовки космонавтов и астронавтов как в российском 

ЦПК, так и в центрах подготовки астронавтов стран-партнеров по МКС. 

Ученик академика Евгения Микрина. С 2014 года активно занимался си-

стемой управления движением и навигации как отвечающий за систему в 

целом на всех изделиях «РКК «Энергия». С сентября 2022 года — главный 

конструктор Российской орбитальной станции.

У главного конструктора три заместителя по направлениям создания 

космического комплекса, целевым и прикладным задачам — Рустам Аб-

дулхаликов, Станислав Конев и Петр Ермаков. Возраст — от 38 до 44 лет. 

По-хорошему одержимые космосом, желанием создать новое и полу-

чить результат. «Работать ради процесса мы не хотим», — подчеркивает 

Владимир Кожевников.

Ключевой вопрос

ХАБ НА ОРБИТЕ
Вопрос из блогосферы: зачем запускать новую стан-
цию, если, как считают некоторые, с помощью ста 
спутников дистанционного зондирования Земли мож-
но делать то же самое лучше и дешевле?
Кожевников | Очень популярный вопрос. Он задает-

ся, наверное, с зарождения пилотируемой космонав-

тики. Попробую ответить. Во-первых, станция будет 

стоить гораздо дешевле, чем сто аппаратов ДЗЗ. А 

главное: станция — не просто большой спутник зон-

дирования Земли. Станция — совокупность разнооб-

разной целевой аппаратуры и задач. Это медико-био-

логические эксперименты, оборудование для экспе-

риментального производства, научно-образователь-

ная деятельность, телескопы и радары разных диапа-

зонов... Мы говорим о задачах, которые роботам 

сегодня выполнить без участия человека не под силу.

Мы хотим изменить принцип создания орбитальных 

станций. Чтобы идти именно от задачи использова-

ния, объект должен быть нацелен сразу на получе-

ние результата практической или научной деятель-

ности. Поэтому и предполагается иметь много рабо-

чих мест для установки оборудования. При необхо-

димости использовать свободнолетающие модули, 

обеспечивать потребителя достаточным уровнем 

энергетики, что в первую очередь требуется для 

больших радиосистем.

Да, если говорить современным языком, станция 

предполагается как некая экосистема, хаб. При этом 

никто не снимал с нас задач исследования комплек-

са проблем «человек в космосе». В том числе для ре-

шения основной целевой медико-биологической за-

дачи РОС — обеспечения полетов человека в даль-

нем космосе за пределами низкой околоземной 

орбиты. 

 «Ступенька» к пилотируемому полету на Луну?
Кожевников | Безусловно. Уже сейчас понятно, что 

новая станция поможет отработать технологии даль-

них космических полетов. Рассматривается вариант 

сборки на РОС межпланетных экспедиционных 

комплексов, в том числе для полетов к Луне. Вооб-

ще, станция должна быть полигоном на околоземной 

орбите для всего нового в космосе.

1
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АВТОСПОРТ Команда 
«КАМАЗ-мастер» 
проверит в деле молодежь

Дали порулить

Михаил Щербань

Как сообщила пресс-служба команды «КАМАЗ-ма-
стер», в заявочном листе Бахи «Золото Кагана — 2023» в 
зачете Т5 (Т4) «Синяя Армада» выставит три экипажа. 

О том, как идет подготовка к астраханским соревно-
ваниям, а также о курсе лидера российского автоспор-
та на «молодую кровь» рассказал пятикратный побе-
дитель «Дакара» Эдуард Николаев.

С 14 по 18 апреля в Астраханской области пройдет 
ралли-рейд «Золото Кагана», как настроение?

ЭДУАРД НИКОЛАЕВ: Команда в форме: готовимся и техниче-
ски, и физически, и морально.

Ралли «Золото Кагана» — это первая серьезная трени-
ровка перед ралли «Шелковый путь»?

ЭДУАРД НИКОЛАЕВ: Думаю, да, именно так, и наверняка 
многие спортсмены со мой согласятся, потому что это 
своеобразная разминка и техники, и людей перед та-
ким серьезным ралли, как «Шелковый путь». «Золо-
то Кагана» позволяет проверить технику, хорошо на-
строить подвеску, понять маршрут. 

«Золото Кагана» — это отличная возможность про-
верить машину, протестировать ее перед другими се-
рьезными гонками. А какие именно новые узлы и агре-
гаты вы будете испытывать в этот раз?

ЭДУАРД НИКОЛАЕВ: Сейчас команда готовит два новых ав-
томобиля к сезону, их тесты мы запланировали на май. 
Но на «Золоте Кагана» — 2023» у нас тоже интересная 
программа, больше мы ее ориентируем на то, чтобы 
«вкатиться» самим пилотам и протестировать буду-
щее нашей команды — молодое поколение. Хорошие 
результаты у нас показал Богдан Каримов, и по этому 
же пути мы идем дальше, не останавливаемся на ме-
сте. Тогда у нас будут молодые ребята-пилоты. Сейчас 
Данил Телепов поедет механиком в экипаже Андрея 
Каргинова. В том же экипаже штурманом поедет Иван 
Мальков, который до этого ездил с Андреем в качестве 
механика, а теперь будет наставником у Данила. Во 
втором экипаже, у Айрата Мардеева, также заплани-
ровано участие новых ребят. Штурманом будет Сергей 
Кренёв, который ранее выступал в качестве боевого 
механика в экипаже Сергея Куприянова. А механиком 
в этом экипаже поедет Ильмир Ситдиков — начинаю-
щий спортсмен и экипажный механик. Третий экипаж 
— это экипаж Сергея Куприянова — его штурман Алек-
сандр Куприянов и механик Иван Татаринов.  

ТЕННИС Рублев и Хачанов 
могут стать соперниками 
на турнире в Монако

На кого ставить 
в Монте-Карло

Анна Козина

Российские теннисисты Андрей Рублев и Карен Хача-
нов успешно стартовали на турнире серии «Мастерс» в 
Монте-Карло. Причем выбили из сетки двух испанцев.

Шестая ракетка мира и пятый сеяный Рублев на-
чинал со второго круга. Он заставил немного повол-
новаться, но обыграл Хауме Мунара (83-й в рейтинге 
ATP) со счетом 4:6, 6:2, 6:2. Для Андрея эта победа ста-
ла юбилейной, 250-й в ATP-туре. В рейтинге среди дей-
ствующих российских игроков Рублев уступает только 
Даниилу Медведеву, у которого 296 выигранных мат-
чей. Третьим идет Карен Хачанов — 223.

Карен, в свою 
очередь, в матче 
первого круга в Мо-
нако довольно лег-
ко справился с Але-
хандро Давидович-
Фокина — 6:2, 6:2. 

Сетка так сложи-
лась, что Хачанов 
может выйти на Ру-
блева. Следующий 
соперник Андрея 
определится по ито-
гам матча Карена 
с белорусом Ильей 
Ивашко.

Настоящее бое-
вое крещение на кортах Монте-Карло прошел 26-лет-
ний россиянин Иван Гахов, занимающий 198-ю строч-
ку в мировом рейтинге. Он впервые в карьере выиграл 
матч на уровне ATP. Гахов лихо прошел квалификацию, 
а в первом круге неожиданно обыграл 55-ю ракетку 
мира американца Маккензи Макдональда (7:6 (8:6), 
2:6, 6:3). Теперь на счету Ивана три победы в шести 
матчах с соперниками из топ-100.

Было понятно, что у Гахова нет шансов против пер-
вой ракетки мира, чемпиона «Больших шлемов» серба 
Новака Джоковича. Но опыт он получил бесценный. К 
тому же россиянин сумел довести первый сет до тай-
брейка — 7:6 (7:5), 6:2.    

ФУТБОЛ «Челси» встретится на выезде с «Реалом» в первом матче четвертьфинальной стадии 
Лиги чемпионов

Денди в Мадриде
Артур Нанян

С
егодня в Европе состоят-
ся очередные матчи чет-
вертьфинальной стадии 

Лиги чемпионов. В итальянском 
противостоянии «Милан» при-
мет «Наполи», а «Челси» отпра-
вится в гости к действующему 
победителю турнира «Реалу».

История повторяется. Не да-
лее как в апреле прошлого года 
пути «Реала» и лондонского 
клуба пересеклись в четверть-
финале Лиги чемпионов. Те два 
матча надолго запомнятся бо-
лельщикам обеих команд. По-
сле яркой и уверенной победы 
в Англии (3:1), казалось, у мад-
ридского гранда не возникнет 

никаких проблем на своем поле. 
Однако «Челси» в какой-то мо-
мент повел с нужным счетом 3:0 
и едва не сотворил подвиг. Не-
смотря на гигантские сложно-
сти, «Реал» все же вышел в по-
луфинал, забив два мяча в кон-
цовке на «Сантьяго Бернабеу» 
— 2:3.

— Возможно, я открыто не по-
казываю какого-то напряжения 
или волнения, но в самих мат-
чах бывают периоды, когда ты 
сильно страдаешь, — это нор-
мальное явление. Против «Чел-
си» был как раз один из таких 
эпизодов. Все игроки, которые 
участвовали в тех встречах, 
помнят, как тяжело им было. 
Воспоминания о тех играх 
очень живы, и это поможет нам, 
— отметил Анчелотти.

С тех пор в стане «королев-
ского клуба» не произошло ка-
ких-либо серьезных изменений. 
Анчелотти по-прежнему на тре-
нерском мостике, хотя слухи 
упорно отправляют его в сбор-
ную Бразилии, Карим Бензема 
вновь забивает, Лука Модрич 
с Тони Кроосом все так же эф-
фектны в средней линии, а Ви-
нисиус продолжает прогресси-
ровать.

К слову, на пути к четверть-
финалу «Реал» выбил еще один 

английский клуб — «Ливер-
пуль». Мадридская команда 
прекрасно знает, как обыгры-
вать представителей Туманного 
Альбиона. 

В отличие от «Реала», «Чел-
си» сильно лихорадит по ходу 
сезона. Забавно, но в еврокуб-
ках «синие» начинали с Тома-
сом Тухелем в качестве трене-
ра, в плей-офф вышли в Грэмом 
Поттером, а на прошлой неделе 
команду вновь возглавил Фрэнк 
Лэмпард. Перед Лэмпардом сто-
ит непростая задача: продол-
жить успешное выступление 
в Лиге чемпионов и подняться 
как можно выше в Премьер-ли-
ге. В чемпионате «Челси» идет 
аж на 11-м месте. Выходит, Лига 
чемпионов — единственный 
шанс для лондонцев завоевать 
трофей.

— Я не наивен. «Реал» — это 
большой клуб, действующий 
обладатель трофея, но шанс 
есть всегда. Речь идет о лучшем 
соревновании на свете, команда 
должна быть уверенной в себе. 
Если мы не будем верить в себя, 
ловить будет нечего, — признал-
ся Лэмпард.

И все же фаворитом не толь-
ко сегодняшней встречи, но и 
этого противостояния в целом 
считается «Реал». Те же букме-
керы принимают ставки на по-

беду испанцев в первом матче с 
расчетом 1 к 1,75, на «Челси» — 
1 к 5. Выход «королевского клу-
ба» в следующий раунд оцени-
вается с коэффициентом 1,45, 
лондонцев — 2,8.

Во втором матче дня «Ми-
лан» примет «Наполи». В на-
чале апреля «красно-черные» 
нанесли неаполитанцам круп-
нейшее поражение в сезоне, 
разгромив их на стадионе име-
ни Диего Марадоны со счетом 
4:0. Несмотря на такой про-
вал, команда Лучано Спаллет-
ти уверенно движется к триум-
фу в национальном первенстве, 
за девять туров до конца чем-
пионата опережая «Лацио» на 
16 очков. Но Лига чемпионов — 
другое дело. Кто-то считает, что 
«Наполи» повезло со жребием. 

В случае выхода в полуфинал 
подопечные Спаллетти попа-
дут на победителя пары «Бен-
фика» — «Интер», а не на «Реал» 
или «Манчестер Сити» с «Бава-
рией». Впрочем, сам Спаллетти 
так не считает.

— Легкий жребий? Только не-
компетентные люди могут так 
говорить. Я бы предпочел не 
встречаться с итальянским клу-
бом, — отметил Спаллетти.

После небольшого кризиса 
в начале года «Милан» поти-
хоньку приходит в себя, сумев 
подняться в топ-4 в «серии А». 
Разумеется, команда Стефано 
Пиоли мечтает теперь о побе-
де в Лиге чемпионов. К слову, 
в последний раз «красно-чер-
ные» завоевывали этот трофей 
в 2007 году. 

Добавим, что накануне со-
стоялись первые матчи чет-
вертьфинальной стадии Лиги 
чемпионов. Результаты встреч 
«Манчестер Сити» (Англия) — 
«Бавария» (Германия) и «Бен-
фика» (Португалия) — «Интер» 
(Италия) стали известны по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.   

ХОККЕЙ Двукратный олимпийский чемпион Борис Михайлов объяснил, 
за счет чего ЦСКА ведет в серии со СКА

Армейские тонкости
Илья Соболев 

С
егодня московский 
ЦСКА и питерский 
СКА проведут в сто-
лице шестой матч 
в финальной серии 
Западной конфе-
ренции плей-офф 
Континентальной 
хо к ке й н о й  л и г и . 

После пяти встреч москвичи 
впереди — 3-2. Победа выведет 
ЦСКА в финал Кубка Гагарина.

Время покажет, но, возмож-
но, пятая игра была решающая 
в этом противостоянии. Вы-
играть матч при общем счете 
2-2 в серии, да еще так, как это 
сделал ЦСКА — мощнейшее пси-
хологическое подспорье для 
одних и удар для других. Моск-
вичи пропустили две шайбы за 
полминуты, но также легко их 
отыграли еще в первом периоде. 
А потом, несмотря на превос-
ходство соперника по броскам, 
довели дело до красивой победы 
— 7:3. Вишенкой на торте стала 
массовая драка — уже вторая в 
этом армейском дерби.

За счет чего ЦСКА выигрыва-
ет такие матчи, что происходит с 
лидерами СКА, будет ли в серии 
седьмой матч — на эти и другие 
вопросы специально для «РГ» от-
ветил двукратный олимпийский 
чемпион, легенда столичного ар-
мейского клуба Борис Михайлов.

Борис Петрович, согласны, 
что пятый матч немного 
странным получился. По сче-
ту ЦСКА вроде бы выиграл 
убедительно, но по броскам 
в створ уступил почти в два 
раза. В чем вообще сила моск-
вичей. Понятно, реализация. 
Но что еще?

Б О Р И С  М И Х А Й Л О В :  Во-первых, у 
ЦСКА очень дружный, креп-
кий коллектив. Во-вторых, да, 
питерцы соперника перебро-
сали. Но надо смотреть, какие 
это были броски. Вчера не все из 
них были разящими. В-третьих, 
очень хорошо сыграл вратарь. А 
что от него отходило, подчища-
ли полевые игроки. Если резю-
мировать, количество бросков 
СКА говорит, что не все они 
были качественными. Вот и все.

Впечатляет уверенность, 
с которой действуют мо-
сковские армейцы...

БОРИС МИХАЙЛОВ: Хоккеисты ЦСКА 
прошли все этапы борьбы за Ку-
бок Гагарина. Они выигрывали 
финалы, проигрывали в них. У 
них больше опыта, чем у игро-
ков СКА. Это факт. Да, и у Петер-
бурга есть опытные игроки, но 

в основном питерская команда 
только набирается опыта плей
-офф. Поэтому они хорошо на-
чинают и немножко быстро 
сдуваются. Что касается ЦСКА, 
желательно, чтобы они начина-
ли мобилизовываться сразу. Но 
пока получается так, что, лишь 
пропустив, берут игру в свои 
руки и диктуют сопернику свою 
волю.

Такая непоколебимость мо-
жет и прибить соперника...

Б О Р И С  М И Х А Й Л О В : Не хочу гово-
рить таких громких слов. Знаю, 
что у ЦСКА коллектив наце-
лен на победу и борется за нее. 
Да, иногда не получается, но в 
большинстве случаев они доби-
ваются своего.

Удивлены, что у СКА посаже-
ны в запас номинально лидеры 
команды олимпийский чем-
пион Никита Гусев и Дамир 
Жафяров?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Сильнейшие иг-
роки должны играть. А то, что 
происходит в СКА, это дело се-
мейной кухни.

А что, на ваш взгляд, с глав-
ным снайпером питерской 
команды Дмитрием Яшки-
ным? У лучшего бомбардира 
и снайпера регулярного чем-
пионата в пяти матчах ар-
мейской серии ни одного очка...

БОРИС МИХАЙЛОВ: Понимаете, тут 
нужно разбираться, знать тон-
кости. Могу сказать лишь одно. 
Яшкин был хорош в регулярном 
чемпионате, а в плей-офф расте-
рял немного свои снайперские 
навыки. А Миша Григоренко из 
ЦСКА — наоборот. Выводы де-
лайте сами.

Уже второй матч в этом про-
тивостоянии заканчивается 
массовой дракой. Сказывает-
ся напряжение?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Играют две веду-
щие команды Запада и нашего 

хоккея в целом. Уступать не хо-
чет никто. Иногда борьба харак-
теров переходит в потасовку. А 
иногда в совсем ненужную пота-
совку. Зрителям, наверное, это 
нравится, мне — нет. Самоотда-
ча, скорости мне в этом матче 
понравились, а концовка не по-
нравилась.

Сейчас много говорят о каче-
стве хоккея, который показы-
вается в полуфинале Запад-
ной конференции. У вас есть 
на этот счет мнение?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Что такое каче-
ство? Снимают тренеров толь-
ко за результат. Можно играть 
качественно, но без результа-
тов. Кому-то не нравится стиль 
одного тренера, кому-то стиль 
другого. Но один стиль побе-
ждает, другой — не побеждает. 
Выбирают тот, который побе-
ждает. Давным-давно великий 
английский футболист сказал: 
красивая игра забывается, а ре-
зультат вечен. Конечно, класс-
но, когда есть и красивая игра, 
и результат.

Борис Петрович, что подска-
зывает вам ваша интуиция, 

будет в этой серии седьмой 
матч?

Б О Р И С  М И Х А Й Л О В :  Вы знаете, по 
тому, как команды борются, 
возможно все. Но мне бы не хо-
телось.

Победитель Запада выйдет 
в финале на «Ак Барс». Что 
скажете о казанцах в этом 
плей-офф?

БОРИС МИХАЙЛОВ: На старте сезона 
«Ак Барс» производил удручаю-
щее впечатление. Команда бол-
талась на 7—8-м месте. Но воз-
главил команду Зинэтула Би-
лялетдинов, появились и стиль, 
и результат. Вот и все. Команда 
боевая, с характером. Они это в 
серии с «Авангардом» показа-
ли. Кто бы ни вышел в финал с 
Запада, с «Ак Барсом» ему будет 
очень тяжело.  

Уже два матча в серии СКА — ЦСКА 
закончились массовыми драками. 
Напряжение дает о себе знать.

Лучший бомбардир «Реала» Карим Бензема восстановился от травм и готов 
сыграть в матчах с «Челси».

А К Ц Е Н Т

Хоккеисты ЦСКА прошли все этапы борь-
бы за Кубок Гагарина. Они выигрывали 
финалы, проигрывали в них. У москви-
чей больше опыта — это факт

А К Ц Е Н Т

В прошлом году «королевский клуб» 
выбил лондонцев из главного еврокуб-
ка, одолев их как раз в 1/4 финала

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, среда, «Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — СКА. 

Прямая трансляция 

Отдав сопернику первый сет, Андрей Рублев начал играть 
более агрессивно и смог перевернуть ход встречи.

Андрей Рублев 
одержал 250-ю 
победу в ATP-туре. 
Из наших действу-
ющих игроков 
впереди Даниил 
Медведев — 296
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Между тем

Минское «Динамо» объявило о назначении на пост главного тренера 

команды Дмитрия Квартальнова. Сообщается, что контракт со специа-

листом рассчитан на год.

Это уже шестой клуб, в котором будет работать Квартальнов. Ранее он 

занимал аналогичные должности в «Северстали», «Сибири», ЦСКА, «Ло-

комотиве» и «Ак Барсе». Казанский клуб, которым Квартальнов руково-

дил с 2019 по 2022 годы, стал последним местом работы тренера.

Напомним, Дмитрий Квартальнов является рекордсменом по количе-

ству матчей в качестве тренера в КХЛ (809) и по количеству побед (515).

Между тем

Новым главным тренером «Химок» стал Андрей Талалаев. Контракт со 

специалистом подписан на пять лет, к работе он приступил еще накану-

не. Талалаев — пятый наставник подмосковной команды в нынешнем се-

зоне. Ранее эту должность занимали Сергей Юран, Николай Писарев, 

Спартак Гогниев и Ринат Билялетдинов. К слову, сам Талалаев по ходу 

нынешнего розыгрыша чемпионата возглавлял «Ахмат», а затем «Торпе-

до», откуда он ушел в конце марта. В «Химках» перед Талалаевым стоит 

непростая задача — сохранить прописку в Премьер-лиге. После 22 ту-

ров команда идет на 15-м месте, набрав 13 очков. В следующем туре 

«Химки» сыграют в субботу в гостях против «Крыльев Советов». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, среда, «Матч ТВ»
22.00. «Реал» (Испания) — «Челси» 

(Англия). Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.00. «Милан» (Италия) — «Напо-

ли» (Италия). Прямая трансляция

Кстати

Перед стартом турнира в Монте-Карло состоялись крести-

ны дочери Даниила Медведева — Алисы. Крестным отцом 

девочки стал Андрей Рублев. «Друзья, которые стали род-

ными», — написала в соцсетях супруга Медведева, Дарья.
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СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

Известные 
туристические объекты 
Дагестана погрязли 
в отходах
Тимур Алиев • rg.ru/art/2534224
Сильные, эмоциональные фотографии. Горы мусора 
скопились на популярных туристических локациях — 
Сулакском каньоне и Чиркейском водохранилище. 
Я сама там была несколько лет назад, это очень краси-
вые места… Почему так происходит? Тут, конечно, 
три причины. Первая: регион не ожидал такого стре-
мительного туристического скачка и заинтересован-
ности и оказался просто-напросто не готов. Вторая: в 
регионе до сих пор нет мусороперерабатывающих 
предприятий, не предусмотрены контейнеры в посе-
щаемых местах. А значит, весь мусор в горах выбра-
сывают на несанкционированные свалки. Третья: 
низкая экологическая культура самих туристов. Вряд 
ли в своем доме они бы так мусорили. Так почему не 
унести с собой свою же грязь и не выбросить в уста-
новленном месте? Работать надо по всем направлени-
ям одновременно. Думаю, такая проблема может 
всплыть и в других набирающих популярность ме-
стах. Конечно, нужно больше визуала — фото, видео, 
пусть люди смотрят, что оставляют после себя на при-
роде. И к чему это может привести.

Марина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Что ни в коем случае нельзя делать 
на шиномонтаже при переобувке колес
rg.ru/art/2534143

ЕДА Эндокринолог Павлова объяснила, почему 
вредно пить кефир на ночь
rg.ru/art/2534497 

АРХЕОЛОГИ Загадочный древний комплекс найден 
на берегу Нила
rg.ru/art/2534212

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

11.04
Вторник

В ближайшие 10 дней школьники поселков Ключи 
и Козыревск Усть-Камчатского района Камчатки будут 
учиться дистанционно — из-за пепла, выпавшего после 
извержения вулкана Шивелуч.
Сильное извержение на исполине произошло в ночь на 
вторник. Пепел от него поднялся на высоту 15 киломе-
тров и распространился на 500 километров к северо-
западу к поселкам Козыревск и Ключи. Ночью, до того, 
как ветер принес пепел в Ключи, его жители услышали 
гул — Шивелуч, который находится в 50 километрах от 
этого населенного пункта, оповещал о своем пробу-

ждении. Небо в радиусе нескольких десятков киломе-
тров от вулкана, в том числе над поселком Ключи, 
заволокло черной тучей. Из-за электростатического 
напряжения в пепловом облаке гремел гром. Пеплопад 
начался утром и продолжался примерно до 14 часов 
по местному времени. К этому моменту слой пепла 
местами достигал 10 сантиметров, рассказал директор 
Института вулканологии и сейсмологии ДВО РАН, член-
корреспондент РАН Алексей Озеров. 
— Выпадение такого количества пепла в Ключах, самом 
близком к Шивелучу населенном пункте, в последний 

раз регистрировалось в 1964 году, — заметил он. 
Жителям поселков рекомендовали не выходить на 
улицу, плотно закрыть окна и двери. Больницы и амбу-
латории перевели на круглосуточный режим работы. 
Из-за пеплопада воду брать из центрального водопро-
вода нельзя, рассказал глава Усть-Камчатского района 
Олег Бондаренко, и подвозом воды занимаются пожар-
ные подразделения и военные. Также для Ключей 
и Козыревска закупят по пять тонн питьевой воды. 

Подготовила Анна Бондаренко, Камчатский край

Верховный суд разъяснил, что банки не имеют права 
требовать от гражданина, который хочет оформить 
кредит, страховаться в определенной компании («РГ», 
5-я полоса). Я считаю позицию суда абсолютно пра-
вильной, клиент имеет право сам решать, в какой орга-
низации ему страховать свои жизнь и здоровье.  А уже 
выбранная им страховая компания, которой он дове-
ряет, должна соответствовать его приоритетам: доро-
же или дешевле стоит страховка, проще или сложнее ее 
оформить, сколько нужно предоставить справок. Есть 
масса организаций, страхующих жизнь и здоровье гра-
ждан, которые отвечают всем требованиям российско-
го законодательства. И в данном случае где мы будем 
получать медицинскую помощь, где мы будем себя 
страховать, где мы будем жить — одним словом, все, что 
связано с конституционными правами гражданина 
РФ, можем решать лишь мы сами, это право выбора че-
ловека. Только сразу нужно подумать, сможете ли вы 
соблюсти условия страхования, которые определяет 
страховая компания.  

С другой стороны, можно понять и банки. У нас ведь 
очень много на рынке компаний неплатежеспособных, 
компаний-однодневок, компаний, которые создаются 
с целью извлечения прибыли и которые не собираются 
выполнять взятые на себя обязательства. Потом люди 
судятся с этими организациями, в том числе и страхо-
выми. И, конечно, банки хотят себя подстраховать с 
точки зрения надлежащих выплат, возврата денежных 
средств и процентов по этим денежным средствам. Их 
собственные страховые компании для них привлека-
тельнее, потому что они подобающим образом испол-
няют все свои обязанности. Но в данной ситуации они 
могут гражданину только предложить застраховаться 
в той или иной организации, которая им кажется над-
ежнее, но навязать страховку они не имеют права.

Я думаю, что отучить банки от лишних навязывае-
мых услуг можно только какой-либо ответственно-
стью, и она должна выражаться в штатных, может 
быть, санкциях, в официальном запрете такую дея-
тельность осуществлять внутренним документом бан-
ка. Бывает, что человек приходит в банк за кредитом, 
ему срочно нужны деньги на операцию ребенка или на 
покупку квартиры,  а ему говорят: если ты не сделаешь 
что-то, мы не дадим тебе то, что нужно. Навязывают до-
полнительное, и он вынужден это приобретать.  

Подготовила Елена Кухтенкова
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